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A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2021-20 de junio de 2022

Acta de Plenaria número 293 de la sesión ordinaria del día jueves 
16 de diciembre de 2021.

Presidencia de los honorables Representantes, Jennifer Kristin Arias Falla, Carlos 
Adolfo Ardila Espinosa, Luis Alberto Alban Urbano.

En la República de Colombia, el día jueves 16 de 
diciembre de 2021, abriendo el registro a las 10:14 
a. m. dando inicio a las 10:51 a. m., atendiendo la 
convocatoria a sesión ordinaria presencial, con el fin 
de sesionar de conformidad con el mandato legal, 
coordinada desde el Salón Boyacá del Capitolio 
Nacional por la Secretaria General de la Corporación. 
El señor Presidente de la Corporación, dispuso que 
los honorables Representantes se registraran por el 
sistema electrónico y manual, con el fin de establecer 
el quórum reglamentario, petición que fue cumplida, 
con el siguiente resultado:
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Incapacidades de los Representantes.
Erwin Arias Betancourt
Fabio Fernando Aroyave Rivas
Inti Raúl Asprilla Reyes
Carlos Mario Farelo Daza
Christian Munir Garcés Aljure

Astrid Sánchez Montes de Oca
María Cristina Soto de Gómez
Julio César Triana Quintero
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara 
de Representantes.
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Excusas de los Representantes
Gustavo Londoño García
Aquileo Medina Arteaga
Nidia Marcela Osorio Salgado
Mónica María Raigoza Morales
Margarita María Restrepo Arango
Los documentos originales de las excusas 

reposan en la Subsecretaría General de la 
Honorable Cámara de Representantes.
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Los documentos originales de las excusas reposan 
en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara 
de Representantes

La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio.

La Presidencia ordena a la Secretaría General dar 
lectura al Orden del Día.

La Secretaría General procede de conformidad.

ORDEN DEL DIA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES
Legislatura 2021 - 2022

Del 20 de julio de 2021 al 20 de junio de 2022
(Primer Periodo de sesiones 20 de julio al 16 de 

diciembre de 2021)
Artículo 138 Constitución Política, artículos 78 y 

79 Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA

Para la Sesión Ordinaria del día jueves 16 de 
diciembre de 2021
Hora: 10:00 a. m.

“Sesión Presencial en el Salón Boyacá y sistema de 
votación por la plataforma Meet1”

I
Llamado a lista y Verificación del Quórum

II
Himno Nacional de la República de Colombia

1 (Cumpliendo con los protocolos de bioseguridad estable-
cidos por la Cámara de Representantes

III
Informes de Conciliación

Proyecto de ley número 623 de 2021 Cámara 
176 de 2020 Senado, por medio del cual se establecen 
normas para garantizar la seguridad de la cadena 
logística, prevenir los delitos transnacionales para 
fortalecer el comercio exterior y se dictan otras 
disposiciones.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1872 de 2021.

Conciliador: Representante Atilano Alonso 
Giraldo Arboleda.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
Proyecto de ley número 110 de 2020 Cámara, 

358 de 2020 Senado, por la cual se establece el 
primero (1°) de agosto, día de la emancipación 
del pueblo raizal del archipiélago de San Andrés, 
Providencia y Santa Catalina, como el día nacional 
del pueblo raizal”.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1872 de 2021.

Conciliador: Representante Elizabeth JayPang 
Díaz.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
Proyecto de ley número 499 de 2020 Cámara, 

34 de 2020 Senado por medio de la cual se 
crean parques de integración para niños, niñas y 
adolescentes en el territorio nacional y se dictan 
otras disposiciones.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1876 de 2021.
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Conciliador: Representante Ángela Patricia 
Sánchez Leal.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
Proyecto de ley número 300 de 2021 Cámara, 

235 de 2021 Senado, por el cual se establecen 
medidas de reactivación económica para el 
transporte público terrestre de pasajeros por 
carretera, colectivo y mixto, y se dictan otras 
disposiciones.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1876 de 2021, 1881 de 2021 Fe de Erratas.

Conciliador: Representante Rodrigo Arturo 
Rojas Lara.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
Proyecto de ley número 336 de 2021 Cámara, 

239 de 2021 Senado, por medio de la cual se impulsa 
el desarrollo bajo en carbono del país mediante 
el establecimiento de metas y medidas mínimas 
en materia de carbono neutralidad y resiliencia 
climática y se dictan otras disposiciones.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1863 de 2021.

Conciliadores: Representantes Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán, Rubén Darío Molano Piñeros.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
Proyecto de ley número 218 de 2021 Cámara, 

32 de 2021 Senado. por la cual se crea la categoría 
de patrulleros de policía, se establecen normas 
relacionadas con el régimen especial de carrera 
del personal uniformado de la policía nacional, 
se fortalece la profesionalización para el servicio 
público de policía y se dictan otras disposiciones.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1877 de 2021.

Conciliadores: Representantes Alejandro Carlos 
Chacón Camargo, José Vicente Carreño Castro.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
Proyecto de ley número 640 de 2021 Cámara, 

248 de 2020 Senado, por la cual se crea el marco 
legal para el uso industrial y comercial del cáñamo 
en Colombia y se dictan otras disposiciones.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1879 de 2021.

Conciliador: Representante Luciano Grisales 
Londoño.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
Proyecto de ley número 387 de 2021 cámara, 

466 de 2021 senado, por medio de la cual se dictan 
normas encaminadas a fomentar, promover la 
sostenibilidad, la valoración y la transmisión de los 
saberes de los oficios artísticos, de las industrias 
creativas y culturales, artesanales y del patrimonio 
cultural en Colombia y se dictan otras disposiciones.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1879 de 2021.

Conciliador: Representante Milton Hugo Angulo 
Viveros.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
Proyecto de ley número 440 de 2020 Cámara, 

510 de 2021 Senado, por medio del cual se expiden 
normas para que el sector minero colombiano acceda 
a los servicios del sistema financiero y asegurador 
nacional, y se dictan otras disposiciones.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1879 de 2021.

Conciliador: Representante Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán, Héctor Ángel Ortiz Núñez.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
Proyecto de ley número 588 de 2021 Cámara, 

116 de 2020 Senado, por medio de la cual se 
promueve la restauración ecológica a través de 
la siembra de árboles y creación de bosques en 
el territorio nacional, estimulando conciencia 
ambiental al ciudadano, responsabilidad civil 
ambiental a las empresas y compromiso ambiental 
a los entes territoriales; se crean las áreas de vida y 
se establecen otras disposiciones.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1876 de 2021.

Conciliador: Representante Héctor Ángel Ortiz 
Núñez, César Augusto Ortiz Zorro.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
IV

Proyectos para Segundo Debate
1. Proyecto de ley número 398 de 2021 Cá-

mara, 272 de 2021 Senado por la cual se 
establecen exenciones de impuestos de ca-
rácter nacional y tributos aduaneros para 
la realización de la copa américa femenina 
2022. - Mensaje de Urgencia.

Autores: Ministro de Hacienda y Crédito 
Público, doctor José Manuel Restrepo Abondano y 
el Ministro del Deporte, doctor Guillermo Herrera 
Castaño.

Ponente: Representante Wilmer Ramiro Carrillo 
Mendoza.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1722 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1771 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1844 de 2021.

Aprobado en Comisiones Terceras Conjuntas: 
diciembre 07 de 2021.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
2. Proyecto de ley número 268 de 2021 Cá-

mara, 111 de 2021 Senado, por la cual se 
dictan normas para la constitución y ope-
ración las asociaciones campesinas y las 
asociaciones agropecuarias, se facilitan sus 
relaciones con la administración pública, y 
se dictan otras disposiciones.

Autores: Senadores Jorge Eduardo Londoño, 
Juan Luis Castro Córdoba, José Aulo Polo Narváez, 
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Angélica Lisbeth Lozano Correa, lván Leonidas 
Name Vásquez, lván Marulanda Gómez, Jorge 
Eliécer Guevara.

Ponente: Representante Rubén Darío Molano 
Piñeros.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1228 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1538 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 181 O de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 16 de 
2021.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
3. Proyecto de ley número 091 de 2020 Cá-

mara, por medio de la cual se establecen las 
pautas para la implementación del Sistema 
de Bicicletas Público y se dictan otras dispo-
siciones.

Autores: Representantes Edwing Fabián Díaz 
Plata, León Fredy Muñoz Lopera, María José 
Pizarro Rodríguez y Wilmer Leal Pérez.

Ponentes: Representantes Wilmer Leal Pérez, 
León Freddy Muñoz Lopera, Mónica Raigoza 
Morales.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 654 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1126 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1485 de 2020.

Aprobado en Comisión Sexta: noviembre 17 de 
2020.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
4. Proyecto de ley número 314 de 2020 Cá-

mara, por la cual se establecen los linea-
mientos para la gestión integral de Residuos 
Sólidos Especiales (RSE), en el marco de la 
responsabilidad extendida del productor. 

Autores: Senador Juan Diego Gómez Jiménez y el 
Representante Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán.

Ponente: Representante Félix Alejandro Chica 
Correa.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 740 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1302 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 69 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 25 de 
2020.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
5. Proyecto de ley número 162 de 2020 Cá-

mara, por medio del cual se modifica la Ley 
1616 de 2013 y se dictan otras disposiciones 
en el ámbito de promoción de la salud men-

tal y prevención del trastorno mental en las 
instituciones educativas, de carácter público 
y privada, y en instituciones de educación 
superior oficiales y privadas.

Autores: Representantes Enrique Cabrales 
Baquero, Yénica Sugein Acosta Infante, Margarita 
María Restrepo Arango, Christian Munir Garcés 
Aljure, Óscar Darío Pérez Pineda, Juan Fernando 
Espinal Ramírez, Edward David Rodríguez 
Rodríguez, Juan David Vélez Trujillo, José Vicente 
Carreño Castro, Edwin Gilberto Ballestero Archila 
y el Senador Fernando Nicolás Araújo Rumié.

Ponentes: Representantes Jennifer Kristín Arias 
Falla, Ángela Patricia Sánchez Leal.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 679 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1427 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 343 de 2021.

Aprobado en Comisión Séptima: abril 07 de 
2021.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
6. Proyecto de ley número 092 de 2020 Cá-

mara, por medio de la cual se prohíbe a los 
establecimientos educativos impedir el in-
greso y permanencia en sus instalaciones a 
estudiantes bajo su cuidado.

Autor: Representante Edwing Fabián Díaz Plata.
Ponentes: Representantes Wilmer Leal Pérez, 

León Fredy Muñoz Lopera.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 654 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 998 de 2020.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 756 de 2021.
Aprobado en Comisión Sexta: junio 15 de 2021.
Anuncio: diciembre 15 de 2021.
7. Proyecto de ley número 457 de 2020 Cá-

mara, por la cual se reglamentan las Biblio-
tecas Escolares, se garantiza su funciona-
miento, operación y sostenibilidad en todos 
los establecimientos educativos del país y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Wilmer Leal Pérez, José 
Daniel López Jiménez, León Fredy Muñoz Lopera, 
Juan Carlos Lozada Vargas y los Senadores lván 
Marulanda Gómez, Jorge Eliécer Guevara.

Ponente: Representante Wilmer Leal Pérez.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 1267 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 101 de 2021.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 978 de 2021.
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Aprobado en Comisión Sexta: mayo 12 de 2021.
Anuncio: diciembre 15 de 2021.
8. Proyecto de ley Orgánica número 056 de 

2021 Cámara, por medio del cual se modi-
fica el artículo 9° de la Ley 152 de 1994, se 
integra un representante de las personas en 
situación de discapacidad al Consejo Nacio-
nal de Planeación y se dictan otras disposi-
ciones.

Autores: Representantes Enrique Cabrales 
Baquero, Milton Hugo Angulo Viveros, Víctor 
Manuel Ortiz Joya, Yénica Sugein Acosta Infante, 
Jezmi Lizeth Barraza Arraut, Adriana Gómez 
Millán, Faber Alberto Muñoz Cerón, Jhon Arley 
Murillo Benítez, Teresa Enríquez Rosero, Margarita 
María Restrepo Arango, Mónica María Raigoza 
Morales, Diego Javier Osorio Jiménez, Hernán 
Humberto Garzón Rodríguez, Henry Cuéllar Rico, 
Jairo Reinaldo Cala Suárez, Rubén Darío Molano 
Piñeros, y los Senadores Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, Amanda Rocío González, Temístocles Ortega 
Narváez, Ruby Helena Chagüi Spath, Jhon Harold 
Suárez Vargas, Andrés García Zuccardi.

Ponentes: Representantes Enrique Cabrales 
Baquero, Carlos Mario Farelo Daza, Fabio 
Fernando Arroyave Rivas, Sara Elena Piedrahíta 
Lyons.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 952 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1316 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1516 de 2021.

Aprobado en Comisión Tercera: septiembre 30 
de 2021.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
9. Proyecto de ley número 568 de 2021 Cá-

mara, por medio de la cual se promueve la 
Reforestación en la educación básica y me-
dia y se dictan otras disposiciones.

Ley “Legado para el ambiente”.
Autor: Representante Wilmer Leal Pérez.
Ponente: Representante César Augusto Ortiz 

Zorro.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 190 de 2021.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 598 de 2021.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 1287 de 2021.
Aprobado en Comisión Quinta: junio 15 de 2021.
Anuncio: diciembre 15 de 2021.
10. Proyecto de ley número 020 de 2021 Cá-

mara, por la cual se promueve el respeto y 
la dignificación laboral del talento humano 
en salud y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Jairo Giovany 
Cristancho Tarache, Norma Hurtado Sánchez, 
Carlos Eduardo Acosta Lozano, Faber Alberto 
Muñoz Cerón, Jhon ArLey Murillo Benítez, Teresa 
de Jesús Enríquez Rosero, Enrique Cabrales 
Baquero, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Yénica 
Sugein Acosta Infante, Hernán Humberto Garzón 
Rodríguez, César Augusto Lorduy Maldonado.

Ponentes: Representantes Jairo Cristancho 
Tarache, Juan Diego Echavarría Sánchez, Norma 
Hurtado Sánchez, Carlos Eduardo Acosta Lozano.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 942 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1046 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1786 de 2021.

Aprobado en Comisión séptima: septiembre 22, 
28 y 29 de 2021.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
11. Proyecto de ley Estatutaria número 112 de 

2021 Cámara, por medio de la cual se desa-
rrolla el derecho fundamental a la objeción 
de conciencia consagrado en el artículo 18 
de la Constitución Política.

Autores: Senadoras María del Rosario Guerra 
de la Espriella, Esperanza Andrade Serrano y el 
Representante Juan Fernando Espinal Ramírez.

Ponente: Representante Juan Manuel Daza 
Iguarán.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 958 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1184 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1743 de 2021.

Aprobado en Comisión Primera: noviembre 16 
de 2021.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
12. Proyecto de ley número 215 de 2020 Cá-

mara, por medio del cual se reglamenta la 
publicidad en redes sociales y se dictan otras 
disposiciones.

Autor: Representante Neyla Ruiz Correa.
Ponente: Representante Wilmer Leal Pérez.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 691 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 1552 de 2020.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 933 de 2021.
Aprobado en Comisión Sexta: junio 16 de 2021.
Anuncio: diciembre 15 de 2021.
13. Proyecto de ley número 518 de 2021 Cá-

mara. por la cual se establece el régimen de 
pensión especial de vejez por alto riesgo de 
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los cuerpos de agentes de tránsito y trans-
porte del orden territorial y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán, Juan Diego Gómez Jiménez, 
Germán Alcides Blanco Álvarez, León Fredy Muñoz 
Lopera y el Senador Luis Fernando Velasco.

Ponentes: Representantes Norma Hurtado 
Sánchez, María Cristina Soto de Gómez, Edwing 
Fabián Díaz Plata, Juan Diego Echavarría Sánchez.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 172 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 465 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 932 de 2021.

Aprobado en Comisión Séptima: junio 1° de 
2021.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
V

Anuncio de Proyectos
(Artículo 8° Acto Legislativo 1º de julio 03 de 

2003)
VI

Negocios Sustanciados por la Presidencia
VII

Lo que Propongan los honorables 
Representantes 

El Presidente,
JENNIFER KRISTIN ARIAS FALLA

El Primer Vicepresidente,
CARLOS ADOLFO ARDILA ESPINOSA

El Segundo Vicepresidente,
LUIS ALBERTO ALBÁN URBANO

El Secretario General,
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO

Notas:
La sesión plenaria se hará de forma presencial 

en el salón Boyacá y el sistema de votación por la 
plataforma Meet. Invitamos a los Representantes 
a la Cámara llevar su dispositivo electrónico o 
computador para citado fin.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Buenos días, para todos mis compañeros. 
Señor Secretario, buenos días para todos, un 

saludo muy especial en este último día de sesiones 
ordinarias, vamos a abrir el registro señor Secretario.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señora Presidenta, muy buenos días para 
usted para todos los honorables Representantes que 
nos acompañan a esta hora en el recinto del Salón 
Boyacá y en la plataforma Meet, para la ciudadanía 

que nos acompaña también en las diferentes redes 
sociales un saludo muy cordial.

Se abre el registro, para la sesión ordinaria del día 
jueves 16 de diciembre de 2021 siendo las 10:14 a. m.

Registramos presencialmente a los honorables 
Representantes que se encuentran en el Salón 
Boyacá:

Félix Alejandro Chica Correa
Buenaventura León León
Elbert Díaz Lozano
Henry Cuéllar Rico
Faber Alejandro Muñoz Correa
Karina Estefanía Rojano Palacio
Esteban Quintero Cardona
Víctor Manuel Ortiz Joya
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache
César Augusto Lorduy Maldonado
Mauricio Parodi Díaz
José Gabriel Amar Sepúlveda 
Silvio José Carrasquilla Torres
José Élver Hernández Casas
Abel David Jaramillo Largo
Nubia López Morales
Héctor Ángel Ortiz Núñez
Diego Patiño Amariles
Flora Perdomo Andrade
José Luis Pinedo Campo
Mauricio Andrés Toro Orjuela
Diego Javier Osorio Jiménez
Juanita María Goebertus Estrada
Catalina Ortiz Lalinde
Luis Alberto Albán Burbano
Edwing Fabián Díaz Plata 
Juan Diego Echavarría Sánchez 
Jorge Alberto Gómez Gallego
Jaime Armando Yepes Martínez
Martha Patricia Villalba Hodwalker 
Rodrigo Arturo Rojas Lara
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
¿Tenemos quórum decisorio o deliberatorio 

Secretario?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Existe quórum decisorio en estos momentos, 

señora Presidenta se ha constituido.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Perfecto, vamos entonces a leer el Orden del Día 

Secretario.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Siendo las 10:51 del día 16 de diciembre de 2021 
se abre la sesión para la sesión ordinaria del 16 de 
diciembre de 2021 con el siguiente Orden del Día.

Lectura Orden del Día. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Vamos entonces, a debatir la proposición de 

cambio del Orden del Día.
Doctor Ómar de Jesús, entiendo el cambio del 

Orden del Día; le pediría que lo mantengamos como 
como estamos la idea es llegar al último proyecto, 
para no demorarnos en el debate.

Si usted quiere se la someto, pero la idea es poder 
llevar a último proyecto que hay varios proyectos 
antes de la oposición, usted me dirá si se la dejo o si 
la votamos. 

Doctor Ómar de Jesús, tiene el uso de la palabra.
Intervención Representante Ómar de Jesús 

Restrepo Correa:
Cordial saludo, yo le agradecería que me permita 

someter esta proposición a consideración de la 
Plenaria, en el entendido que este proyecto si no se 
discute en este periodo, pues se podría hundir porque 
ya el tiempo que tiene es demasiado corto para que 
surta los otros tres debates; y además es un proyecto 
que busca saldar una deuda de justicia social con 
una comunidad que ya ustedes saben.

El propósito, de este proyecto y ellos buscan 
que se les reconozca una pensión anticipada pero 
también que se le reconozca como una actividad 
que es de alto riesgo, en el entendido de que no 
solamente pues están en las calles todos los días en 
una actividad que es bastante angustiosa, fatigante, 
sino que se enfrentan frente a los infractores de las 
reglas de tránsito son insultados ultrajados y por 
lo tanto pues yo considero que debe someterse a 
consideración de la Plenaria. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Ya le doy la palabra doctor Gómez, Secretario 
usted me podría confirmar lo que dice el doctor 
Ómar de Jesús sobre que no podría o se hundiría el 
Proyecto de ley.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señora Presidenta, la legislatura se determina el 
año entrante ese proyecto todavía le queda el otro 
periodo de legislatura para ser tramitado.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Gómez, dos minutos.
Intervención Representante Jorge Alberto 

Gómez Gallego.
Gracias señora Presidenta, antes de empezar la 

sesión, yo amablemente le pedí a la doctora Jennifer 

que procuráramos poner en los primeros lugares 
de la discusión, los proyectos de Ley el que tiene 
que ver con los agentes de tránsito, con los guardas 
de tránsito, ella me adujo una razón que puede ser 
válida, ella dice es que los proyectos que hay antes 
de ese son muy fáciles salen muy rápido son de 
trámite sencillo.

En cambio, ese es un poco más polémico, doctora 
Jennifer le quiero decir, hay un dicho en mi tierra que 
dice el mal camino ándalo pronto, las partes difíciles 
hay que hacerlas primero, porque las fáciles pues 
salen como pepa de guama como decimos nosotros.

Les pido compañeras y compañeros, que 
alteremos el Orden del Día para hacer justicia 
con los guardas de tránsito de Colombia, son una 
profesión de alto riesgo evidentemente.

El Proyecto de ley, trae consigo los recursos 
necesarios para atender ese hecho de convertirlo 
en esa profesión de alto riesgo que significa una 
pensión una jubilación más temprana; y al tener una 
jubilación más temprana desde luego eso tiene un 
sobre costo para el Sistema de Seguridad Social y 
Pensiones. Pero este proyecto trae consigo como 
decían los campesinos el pan debajo del brazo, 
trae consigo los recursos suficientes para atender 
esa pensión anticipada para las profesiones de alto 
riesgo en el caso de los guardas de tránsito.

Yo sé que el proyecto, puede pasar hasta marzo, 
pero recuerden que en marzo aquí va a haber un 
tendal de personas que ya se fueron de la Cámara 
que no van a tener el mismo interés, que se fueron 
o porque se fueron para el Senado o porque no se 
presentaron o porque se quemaron y entonces va a 
tener mucho menos interés; esas sesiones son más 
difíciles.

Señora Presidente y estimados compañeros, 
hagamos casi que una obra de caridad hoy en el 
primer día de la novena y pongamos el proyecto de 
los guardas de tránsito, como una profesión de alto 
riesgo primero, lo estamos proponiendo nosotros 
doctor Restrepo cierto de tercero es eso un favor; yo 
creo que elemental que les agradecerían los miles de 
guardas de tránsito que hay hoy en Colombia.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se cierra la discusión, abra registro para votar la 
proposición de cambio del Orden del Día.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señora Presidenta, hay que solicitarles a los 
honorables Representantes que por favor se registren 
en la plataforma, porque no tenemos todavía lo 
registros electrónicos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

No se puede lanzar la votación así, me hacen 
falta 6 personas por plataforma para poder lanzar la 
votación, por favor se registran por la plataforma, 
la idea es que podamos hacer todas las votaciones 
rápido el día de hoy para sacar todos los proyectos 
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que están en el Orden del Día que son de todos los 
compañeros que se encuentran acá, hacen falta 6.

Compañeros por favor, registrarse por la 
plataforma para poder lanzar la votación porque o 
sino no la puedo lanzar. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, entonces para votar la 
proposición ordenada por la Presidenta para votar la 
proposición del doctor Ómar Restrepo, que el punto 
número 13 que son los agentes de tránsito pase del 
punto 13 al punto número 4.

Si votan Sí, entonces pasa ese proyecto al punto 
número 4 Proyecto de ley 518 de 2021, si no, 
entonces se va a continuar discutiendo el Orden del 
Día como viene.

Pueden votar señores Representantes.
Intervención Representante Ómar de Jesús 

Restrepo Correa:
Ómar Restrepo Vota Sí señor, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ómar Restrepo, autor de la proposición Vota Sí.
Intervención Representante Wilmer Ramiro 

Carrillo Mendoza:
Wilmer Carrillo Vota Sí, señor Secretario.
Señor Secretario, corríjame mi voto Wilmer 

Carrillo, Vota No.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señor Secretario, es que hay aquí unos 

Congresistas preguntando que estamos votando. 
Estamos votando una proposición de cambio del 
Orden del Día para que sepan.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pizarro Vota No.
Modesto Aguilera Vota No.
Moreno Christian Vota No.
Guida Vota No
Burgos Vota No
León Fredy Muñoz Vota Sí.
Cristo Sí
Carrillo Vota No
Echavarría Sí
Eloy Quintero Vota No
Gómez Jorge S
Pachón Sí
Valencia Mónica Vota No
Diego Patiño Vota No
Salazar Vota No
Jay-Pang Vota No
Esteban Quintero Vota No

Yepes Vota No
Valdés Vota No
Vicente Carreño Vota No
Garzón Vota No
Vallejo Vota No
Diego Osorio Vota No
Gaitán Sí
Adriana Gómez Vota No
Daza Vota No
Jaime Rodríguez Vota No
César Ortiz Zorro Vota No
Jaime Felipe Lozada Vota No
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Recibamos votos manuales, Secretario por favor 

y también voten por la plataforma, para poder cerrar 
el registro.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Deluque Vota No
Atilano Giraldo Sí
Atilano votó en plataforma, no recibimos su voto 
¿Quién falta por votar?
Intervención Representante Modesto Enrique 

Aguilera Vides.
Modesto Aguilera. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Modesto Aguilera ¿qué pasó? ¿cómo vota doctor?
Intervención Representante Modesto Enrique 

Aguilera Vides:
Modesto Aguilera, Sí
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señor Secretario, cierre el registro y anuncie el 

resultado
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Héctor Ortiz Vota Sí
Venga Héctor Ortiz vota Sí 
Se cierra el registro y la votación es como sigue
Por el Sí votaron manuales los siguientes 

Representantes:
Ómar de Jesús Restrepo Correa
León Fredy Muñoz Lopera
Jairo Humberto Cristo Correa
Juan Diego Echavarría Sánchez
Juan Fernando Espinal Ramírez 
Jorge Alberto Gómez Gallego
Ángel María Gaitán Pulido
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Modesto Enrique Aguilera Vides
Héctor Ángel Ortiz Núñez
9 votos por el Sí manuales, 21 electrónicos para 

un total por el Sí de 30.
Por el No, los siguientes votos manuales:
Wilmer Ramiro Carrillo Mendoza
Jorge Enrique Burgos Lugo 
Hernando Guida Ponce
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache
Christian José Moreno Villamizar
María José Pizarro Rodríguez 
Eloy Chichi Quintero Romero 
Mónica Liliana Valencia Montaña
Diego Patiño Amariles
César Augusto Pachón Achury
José Eliécer Salazar López 
Elizabeth Jay-Pang Díaz

Esteban Quintero Cardona
Jaime Armando Yepes Martínez
Edwin Alberto Valdés Rodríguez
José Vicente Carreño Castro
Hernán Humberto Garzón Rodríguez 
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi
Diego Javier Osorio Jiménez
Adriana Gómez Millán
Juan Manuel Daza Iguarán 
Jaime Rodríguez Contreras 
César Augusto Ortiz Zorro
Jaime Felipe Lozada Polanco
Alfredo Rafael Deluque Zuleta
26 votos manuales por el No, 41 electrónicos 

para un total por el No de 67 votos. 
Señora Presidenta, ha sido negada la proposición 

que buscaba alterar el Orden del Día. 

VOTACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Vamos entonces, con el Orden del Día.
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra.
¿Aprueba esta Plenaria, el Orden del Día leído?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidenta, de la Plenaria ¿si aprueban 

el Orden del Día como fue presentado por la Mesa 
Directiva?

Ha sido aprobado, señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Siguiente punto en el Orden del Día, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Himno Nacional de la República de Colombia. 
Nos ponemos de pie, para entonar las notas 

musicales de nuestro Himno Nacional.
Himno Nacional de la República de Colombia.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Siguiente punto en el Orden del Día, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Siguiente punto.
Informe de conciliación.
Proyecto de ley número 623 2021 Cámara, 176 

2020 Senado, por medio de la cual se establecen 
normas para garantizar la seguridad de la cadena 
logística prevenir los delitos transnacionales para 
fortalecer el comercio exterior y se dictan otras 
disposiciones”.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1872 de 2021.

Conciliador: Representante Atilano Alonso 
Giraldo Arboleda. 

Se anunció este debate diciembre 15 de 2021.
El informe de ponencia dice lo siguiente. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Dice así el informe de conciliación del Proyecto 

de ley número 623 de 2021 Cámara.
Honorable Senadora Maritza Martínez 

Vicepresidenta, Honorable Senado de la República, 
honorable Representante Jennifer Arias Presidenta 
Honorable Cámara de Representantes.

Atendiendo, la designación que nos hiciere 
la Mesa Directiva del Senado de la República y 
la Honorable Cámara de Representantes, para 
conciliar el texto definitivo del Proyecto de ley 
número 623 Cámara y 176 Senado “Por medio 
del cual se establecen normas para garantizar la 

seguridad de la cadena logística prevenir los delitos 
transnacionales y se dictan otras disposiciones”.

Los conciliadores después de analizar y hacer 
el estudio minucioso del proyecto de ley, hemos 
decidido acoger el texto que se aprobó en la 
Honorable Plenaria de la Cámara de Representantes 
que a continuación se presenta.

Se adjunta, el texto aprobado en la Plenaria de 
la Cámara y que fue acogido en la conciliación.

Firman: Juan Diego Gómez Jiménez; Senador 
conciliador, Atilano Alonso Giraldo; Representante 
conciliador.

Ha sido leído, el informe de conciliación señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión. 

¿Aprueba está Plenaria, el informe de conciliación 
leído?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se pregunta a la Plenaria ¿sí aprueba el informe 
de conciliación?

Ha sido aprobado por unanimidad, señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente informe de conciliación, por favor.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Siguiente informe de conciliación.
Proyecto de ley número 110 de 2020 Cámara- 

358 2020 Senado, por la cual se establece el primero 
de agosto día de la emancipación del pueblo Raizal 
del archipiélago de San Andrés Providencia y Santa 
Catalina como el Día Nacional del Pueblo Raizal.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1872 de 2021. 

Conciliador: Elizabeth Jay Pang Díaz. 
Anunciado este proyecto diciembre 15 de 2021.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El informe de conciliación, dice en su parte 

pertinente lo siguiente:
De dicha revisión, se encontraron diferencias 

entre los textos que fueron aprobados en cada una 
de las Cámaras, una vez analizados ambos textos, 
decidimos acoger el texto aprobado por el Senado 
de la República.

Anexan el texto, la tabla comparativa de las 
dos corporaciones sobre este proyecto y al final 
anexan también el texto conciliado; donde se acoge 
lo aprobado en segundo debate en el Senado de la 
República y 
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Firman: Feliciano Valencia Medina, Elizabeth 
Jay-Pang Díaz.

Ha sido leído señora Presidenta, en su parte 
pertinente poniendo de presente que ya fue 
publicado en su totalidad en la Gaceta del Congreso 
esta conciliación, sobre el Proyecto de ley número 
110 2020 Cámara - 358 2020 Senado.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, el informe de conciliación 
leído?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta de la Plenaria ¿si aprueban 
el texto de conciliación sobre el Proyecto de ley 
número 110 2020 Cámara-358 2020 Senado.

Ha sido aprobado, por unanimidad señora 
Presidenta.

Va a hablar la doctora Jay-Pang.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Doctora Elizabeth, tiene el uso de la palabra. 
Intervención de la Representante Elizabeth 

Jay-Pang Díaz:
Gracias señora Presidenta, de verdad que la 

mañana de hoy en nombre de los habitantes del 
Archipiélago de San Andrés Providencia y Santa 
Catalina, la comunidad Raizal queremos agradecer 
a este Congreso por haber aprobado en todos los 
debates este proyecto tan importante para nosotros.

Todos los primeros de agosto, a nivel 
departamental celebramos el Día de la Mancipación; 
que es un hito para nuestra historia porque en 1834 
Mary Livingston ordenó a su hijo Phillip Beackman, 
que fuera y liberara los esclavos en la Isla de 
Providencia y repartiera sus tierras a cada uno de 
ellos; y con eso se dio el grito de la emancipación en 
nuestro Archipiélago y que ha sido ejemplo para el 
Caribe y también fue ejemplo para la evolución de 
la esclavitud en Colombia. Por eso es significativo 
este primero de agosto de todos los años, a partir de 
la firma de ese importante proyecto.

Entonces el Archipiélago, todos los primeros 
de agosto habrá que darle a conocer a todos los 
colombianos la importancia, qué significa para 
nosotros como historia en el desarrollo de Colombia, 
de verdad que, gracias a cada uno, al doctor Feliciano 
que fue mi conciliador en el Senado gracias por su 
apoyo y comprensión, en nombre de la comunidad 
les agradecemos a cada uno de ustedes por haber 
aprobado este proyecto tan importante para la 
historia de nuestra etnia. Gracias señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente informe conciliación.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Siguiente informe de conciliación.
Proyecto de ley número 499 de 2020 Cámara, 

34 de 2020 Senado, por medio de la cual se 
crean parques de integración para niños, niñas y 
adolescentes en el territorio nacional y se dictan 
otras disposiciones.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1876 de 2021. 

Conciliador Representante: Ángela Patricia 
Sánchez Leal.

Se anunció este proyecto: diciembre 15 de 2021. 
El informe de conciliación dice lo siguiente: 
Honorables Congresistas Juan Diego Gómez 

Jiménez, el Presidente Senado de la República; 
Jennifer Kristin Arias Falla, Presidente Cámara de 
Representantes, ciudad.

Respetados Presidentes, de acuerdo con los 
artículos 161 de la Constitución Política y 186 
de la Ley 5a de 1992, los suscritos Senadores 
y Representantes a la Cámara, integrantes de 
la Comisión Accidental de Conciliación. Nos 
permitimos someter a consideración de las Plenarias 
del Senado de la República y de la Cámara de 
Representantes el texto conciliado del proyecto 
de la referencia; dirimiendo de esta manera las 
diferencias existentes entre los textos aprobados 
por las respectivas Cámaras con el fin de dar 
cumplimiento a la designación, los integrantes, de 
la Comisión de Conciliación procedimos a realizar 
un estudio comparativo de los textos aprobados en 
la Plenaria del Honorable Senado de la República 
y de la Honorable Cámara de Representantes, en 
dicha revisión encontramos diferencias entre los 
textos que fueron aprobados en cada una de las 
Cámaras, una vez analizados, decidimos acoger el 
texto que exponemos a continuación con el fin de 
superar las diferencias que se presentaron.

Se adjunta, el texto el cuadro comparativo de los 
textos aprobados por la Plenaria del Senado de la 
República y de la Cámara de Representantes y el 
texto propuesto, se anexa también el texto conciliado 
y termina el informe con la siguiente proposición:

Dadas las anteriores consideraciones, los 
suscritos conciliadores solicitamos a las Plenarias 
del Senado de la República y de la Cámara de 
Representantes; aprobar el texto conciliado al 
Proyecto de ley número 499 de 2020 Cámara, 
34 de 2020 Senado, por medio de la cual se 
crean parques de integración para niños, niñas y 
adolescentes en el territorio nacional y se dictan 
otras disposiciones.

Firman: Nadia Blel Scaff Senadora de la 
República, Ángela Sánchez Leal Representante a la 
Cámara.

Ha sido leído señora Presidenta, el informe de 
conciliación.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba este informe de conciliación la 
Plenaria?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se pregunta a la Plenaria ¿si aprueba el informe 
de conciliación leído?

¿Hay algún voto en contrario?
Ha sido, aprobado por unanimidad señora 

Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Siguiente. Doctora Ángela.
Intervención de la Representante Ángela 

Patricia Sánchez Leal:
Gracias señora Presidenta, quiero agradecer 

a toda la Plenaria por aprobar este informe de 
conciliación.

Hoy quiero hablarle, a Johanna Mendivel la 
Directora de la Fundación CLS enfermedades 
huérfanas; quien le compartí está mañana como 
su hijo Gabriel de 12 años, con una discapacidad 
múltiple ha transcurrido su vida sin poder compartir 
un momento tan importante, como es el juego 
con su hermano menor y por eso lo que estamos 
garantizando con este proyecto de ley. Es una 
inclusión verdadera para los niños niñas y niños con 
discapacidad, que por fin van a poder gozar esos 
tiempos de juegos con los demás niños sin ninguna 
barrera y sobre todo de una manera segura.

Felicitar a la autora, a la Senadora Nadia Blel y 
darles las gracias a todos, gracias señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente informe de conciliación, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyecto de ley número 300 de 2021 Cámara- 235 

2021 Senado “Por el cual se establecen medidas de 
reactivación económica para el transporte público 
terrestre de pasajeros por carretera colectivo y 
mixto y se dictan otras disposiciones”.

Se publicó en la Gaceta del Congreso número 
1877 de 2021, 1881 de 2021 Fe de erratas. 

Conciliador: Rodrigo Arturo Rojas Lara. 
Se anunció para este debate: diciembre 15 de 

2021. 
El informe con Fe de Erratas dice así de 

conciliación.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Dice así el informe:

Doctores Juan Diego Gómez Jiménez, Presidente 
de Senado de la República; Jennifer Kristin Arias 
Falla, Presidente Cámara de Representantes.

Respetados señores Presidentes, atendiendo 
las designaciones efectuadas por las Presidencias 
del Senado de la República y de la Cámara de 
Representantes y de conformidad con lo dispuesto 
en el artículo 161 de la Constitución Política y 
los artículos 186 y 187 y 188 de la Ley Quinta de 
1992. Nos permitimos someter por su conducto 
a consideración de las Plenarias del Senado y de 
la Cámara de Representantes, para continuar su 
trámite correspondiente el texto conciliado del 
proyecto de ley de la referencia.

Consideraciones de los conciliadores:
Los congresistas conciliadores, dejan constancia 

que los textos aprobados en las Plenarias de 
la Cámara de Representantes y el Senado de la 
República, son idénticos en el artículo 2° que 
contiene los Principios Orientadores de la norma, 
así como el último artículo que contiene la vigencia, 
en los demás artículos se decidió acoger el texto 
aprobado por el Senado de la República; toda vez 
que las modificaciones realizadas mantienen en 
su integridad, la esencia de objeto original de la 
iniciativa, las modificaciones realizadas en su gran 
mayoría corresponden simplemente a ajustes de 
redacción para dar una mayor precisión y claridad 
al proyecto.

En consecuencia, los suscritos conciliadores 
solicitamos a la Plenaria del Honorable Congreso 
de la República, aprobar el texto conciliado del 
Proyecto de ley número 235 de 2021 Senado y 300 
2021 Cámara “Por el cual se establecen medidas de 
reactivación económica para el transporte público 
terrestre de pasajeros y mixto y se dictan otras 
disposiciones”.

Se anexa, el cuadro comparativo del texto 
aprobado en la Plenaria de la Cámara de 
Representantes, el texto aprobado en la Plenaria del 
Senado de la República y se informa qué artículos se 
aprueban de cada uno de los textos, se anexa al texto 
debidamente conciliado.

Y termina el informe con la siguiente proposición:
Con base, en las consideraciones presentadas los 

conciliadores del Senado de la República y la Cámara 
de Representantes rinden informe al Proyecto de ley 
número 235 de 2021 Senado y 300 de 2021 Cámara 
“Por el cual se establecen medidas de reactivación 
económica para el transporte público terrestre de 
pasajeros y mixto y se dictan otras disposiciones”.  
Y se solicita a la Plenaria de cada Corporación 
que ponga en consideración y aprueben el texto 
conciliado que se presenta a continuación.

Firman: el Representante Rodrigo Rojas Lara, 
conciliador y el Senador Carlos Andrés Trujillo, 
conciliador.

Se deja constancia, que el Representante José 
Daniel López; se abstiene de participar en la discusión 
de esta conciliación y en la votación de la misma. 
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria el informe de conciliación?
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se pregunta a la Plenaria ¿si aprueba el informe 

de conciliación leído?
¿Alguien que vaya a votar en contra, por favor 

manifestarlo?
Ha sido aprobado señora Presidenta, el informe 

de conciliación por unanimidad, con la constancia 
que se dejó sobre la no votación de esta por parte del 
Representante José Daniel López.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente informe.
Intervención del Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara:
Presidenta.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Está pidiendo la palabra, el doctor Rodrigo Rojas 

señora Presidenta como conciliador por parte de la 
Cámara de Representantes.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Rodrigo, qué pena que no había visto, 
tiene el uso de la palabra.

Intervención del Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Gracias Presidenta, agradecerles a todos los 
colegas la aprobación de esta conciliación. Es un 
gran mensaje para todos los transportadores del País, 
damos alivios que requerían frente a la grave crisis 
que tuvieron que enfrentar a causa del Covid-19, 
entre ellos la ampliación de la vida útil en 4 años para 
todas las modalidades de transporte intermunicipal 
urbano en sus carácter colectivo municipal urbano y 
metropolitano; y por supuesto una serie de medidas 
también que aliviarán y que permitirán liquidez para 
los empresarios del sector y que de esta manera, este 
sector que impulsa las economías regionales de cada 
uno de los territorios de nuestro País puedan salir 
avante y pueda seguir generando ese desarrollo y 
esa competitividad a cada uno de los territorios de 
nuestro País.

A todos muchas gracias y muy satisfechos de 
haber liderado este proyecto junto con el Gobierno 
nacional, que da un alivio a uno de los sectores tal vez 
más afectados por el COVID-19. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se deja constancia, que el doctor Gustavo Hernán 
Puentes no votó las conciliaciones de los Proyectos 
336, ni tampoco el 440. 

Intervención del Representante Rodrigo 
Arturo Rojas Lara:

Una cosa Presidenta, discúlpeme.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señor.
Intervención del Representante Rodrigo 

Arturo Rojas Lara:
Es que la Secretaría deje constancia, que fue 

aprobada la Fe de erratas.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Sí señor, Secretario para que dejemos la 

constancia que hay un Fe de Erratas en este proyecto.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La Fe de Erratas decía lo siguiente, toca votar.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Vamos entonces, a preguntarle a la Plenaria si 

reabrimos esta votación para votar la Fe de Erratas.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice así la Fe de Erratas:
Doctores: Juan Diego Gómez Jiménez, 

Presidente Senado de la República; Jennifer Kristin 
Arias Falla, Presidenta Cámara de Representantes.

Respetados señores Presidentes, de manera 
atenta nos permitimos presentar una Fe de Erratas 
al informe de conciliación del Proyecto de ley 
número 235 de 2021 Senado y número 300 de 2021 
Cámara “Por medio del cual se establece medidas 
de reactivación económica para el transporte 
público terrestre de pasajeros y mixto y se dictan 
otras disposiciones”.

En el cual, se presentó un error de transcripción 
en los artículos 3° y 4° los cuales quedarán así:

Artículo 3°.
Adiciónese un parágrafo, al artículo 3° de la Ley 

105 de 1993 así:
La Fe de Erratas, fue publicada en la Gaceta del 

Congreso número 1881 de 2021.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidencia a la Plenaria ¿Si aprueba 

nuevamente la conciliación sobre el Proyecto de ley 
número 300 de 2021 Cámara- 235 de 2021 Senado, 
publicado en el informe en la Gaceta número 1876 
de 2021 y la Fe de Erratas, publicado en la Gaceta 
del Congreso número 1881 de 2021?

¿Si alguien, va a votar de manera negativa por 
favor le informe a la Corporación?

Señora Presidenta, ha sido aprobado por 
unanimidad el informe de conciliación y la Fe de 
erratas sobre el Proyecto de ley número 300 de 2021 
Cámara - 235 de 2021 Senado.



Página 24 Miércoles, 6 de julio de 2022 Gaceta del Congreso  802

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente informe de conciliación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyecto de ley número 336 de 2021 Cámara - 

239 de 2021 Senado, por medio de la cual se impulsa 
el desarrollo bajo en carbono del País mediante el 
establecimiento de metas y medidas mínimas en 
materia carbono neutralidad y resiliencia climática 
y se dictan otras disposiciones.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1863 de 2021.

 Conciliadores: Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán, Rubén Darío Molano.

 Se anunció esta conciliación en diciembre 15 de 
2021, para este debate y dice así:

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Honorable Senador Juan Diego Gómez, 
Presidente Senado de la República; Honorable 
Representante Jennifer Kristin Arias, Presidenta 
Cámara de Representantes; Honorables Presidentes.

De acuerdo, con la designación efectuadas por las 
Presidencias del Honorable Senado de la República 
y de la Honorable Cámara de Representantes; y de 
conformidad con lo dispuesto en los artículos 161 
de la Constitución Política y 186 de la Ley Quinta 
de 1992.

Los suscritos integrantes, de la Comisión 
Accidental de Conciliación nos permitimos someter 
por su conducto a consideración de las Plenarias 
del Senado y de la Cámara de Representantes, 
para continuar su trámite correspondiente el texto 
conciliado del proyecto de ley de la referencia; 
dirimiendo de esta manera las discrepancias 
existentes entre los textos aprobados por la Plenaria 
de la Cámara de Representantes, el 1° de diciembre 
de 2021 y por la Plenaria del Senado el 10 y el 13 
diciembre de 2021 se anexan los textos aprobados 
por cada una de las Cámaras, al igual que el texto 
debidamente conciliado.

Y termina el informe con esta proposición:
Así las cosas, luego de un análisis detallado de 

los textos solicitamos a los miembros de la Plenaria 
del Senado de la República y de la Cámara de 
Representantes aprobar el texto conciliado que se 
propone a continuación.

Firman: Juan Diego Gómez Jiménez Senador, 
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán Representante a 
la Cámara.

Ha sido leído, señora Presidenta el informe de 
conciliación.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba está Plenaria el informe de conciliación 
leído?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta de la Plenaria ¿si aprueban 
el informe de conciliación leído sobre Proyecto de 
ley 336 de 2021 Cámara- 239 2021 Senado? 

¿Si alguien va a votar negativo, por favor lo 
manifiesta la Corporación?

Ha sido aprobado, señora Presidenta por 
unanimidad la conciliación sobre este proyecto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente conciliación.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se deja constancia, de la no participación en esta 

conciliación en su votación y discusión Gustavo 
Puentes.

Proyecto de ley número 218 de 2021 Cámara, 32 
de 2021 Senado, por la cual se crea la categoría 
de Patrulleros de Policía se establecen normas 
relacionadas con el régimen especial de carrera 
del personal uniformado de la Policía Nacional 
se fortalece la profesionalización para el servicio 
público de Policía y se dictan otras disposiciones.

Se publicó en la Gaceta del Congreso número. 
1877 de 2021.

Conciliadores: Alejandro Carlos Chacón 
Camargo, José Vicente Carreño Castro.

Se anunció para este debate diciembre 15 de 
2021. 

El informe de conciliación dice lo siguiente:
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Honorable Senadora Maritza Martínez 

Aristizábal, Primera Vicepresidenta Mesa Directiva 
del Senado; Honorable Representante Jennifer 
Arias, Presidente Mesa Directiva de la Cámara de 
Representantes, señores Presidentes.

Dando cumplimiento, a la honrosa designación 
efectuada por las Presidencias del Honorable 
Senado de la República y de la Honorable Cámara de 
Representantes; y de conformidad con los artículos 
161 de la Constitución Política, 186 y siguientes de 
la Ley Quinta de 1992.

Los suscritos Senadores y Representantes 
integrantes de la Comisión Accidental de mediación 
nos permitimos, someter por su conducto a 
consideración de las Plenarias del Senado y de la 
Cámara de Representantes para continuar su trámite 
correspondiente al texto considerado el proyecto de 
ley de la referencia.

Se anexa, el texto debidamente conciliado y el 
cuadro comparativo de los textos aprobados tanto 
en la Plenaria del Senado, como en la Plenaria de 
la Cámara, informando en cada artículo cuál texto 
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se acogió y termina el informe con la proposición 
siguiente.

En consecuencia, los suscritos conciliadores 
solicitamos a las Plenarias del Senado de la 
República y de la Cámara de Representantes 
aprobar el texto conciliado del Proyecto de ley 
32 de 2021 Senado, 218 de 2021 Cámara, por la 
cual se crea la categoría de patrulleros de Policía 
se establecen normas relacionadas con el régimen 
especial de carrera de personal uniformado de la 
Policía Nacional se fortalece la profesionalización 
para el servicio público de Policía y se dictan otras 
disposiciones” que se adjunta.

Firman: Juan Diego Gómez Jiménez, Alejandro 
Carlos Chacón Camargo, José Luis Pérez Oyuela y 
José Vicente Carreño Castro.

Está leído el informe de conciliación, señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, doctor Gabriel Vallejo tiene 
el uso de la palabra por dos minutos.

Intervención del Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi:

Señora Presidenta, muy buenos días para usted y 
todos los compañeros.

Señora Presidenta, quería decirle a la Plenaria 
yo voy a acompañar el informe de conciliación, sin 
embargo, no puedo dejar de expresar que queda un 
sabor agridulce.

La Plenaria de la Cámara, había aprobado 
el artículo 132 donde se contemplaba el auxilio 
familiar; un auxilio que podía llegar hasta el 35% de 
un mayor ingreso para nuestros patrulleros, nuestro 
personal uniformado activo y desafortunadamente 
en el Senado de la República este auxilio se reduce 
a la mitad.

Francamente, quiero expresar no sé cuál sería 
el adjetivo señora Presidenta mi desconcierto, mi 
desilusión, porque yo creo que con los únicos que 
este Gobierno y este País no puede ser mezquino 
es con nuestros miembros de la Fuerza Pública. 
Creo que aquí nos estamos equivocando, creo que 
el Senado se equivocó entiendo que esto genera y 
vale unos recursos importantes, pero creo que un 
gesto de generosidad con esos miles de hombres y 
mujeres que dan su vida a diario por nosotros.

Hubiera sido, mejor mantener lo que aprobamos 
en la Cámara de Representantes, yo lamento mucho 
insisto que esta que se hubiera acogido el texto 
del Senado y decirle nuevamente a este Congreso 
de la República que se hace urgente una revisión 
estructural de la asignación de nuestra Fuerza 
Pública; nosotros no podemos seguir exigiendo 
que la moral de nuestros soldados y Policías está 
en lo más alto del cielo de este País, cuando somos 
mezquinos con los salarios que ellos se merecen.

Quiero, dejar esa constancia Presidente porque 
queda de todas maneras un sabor agridulce en esa 
conciliación. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
doctor Gómez.

Intervención del Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Una breve constancia, para poder hablar en el 
Congreso de la Cámara de Colombia desde un carro 
hay que ser amigo del Gobierno, porque a mí no me 
dejaron hablar anoche desde un carro iba enfermo 
para la casa. Gracias señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria el informe de conciliación 
leído?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 
el texto conciliado sobre el proyecto de ley número 
218 de 2021 Cámara - 032 2021 Senado?

¿Si alguien va a votar de manera negativa, por 
favor le informa a la corporación?

Señores de la Plenaria, señora Presidenta, ha sido 
aprobado por unanimidad el texto conciliado sobre 
el Proyecto de ley 218 de 2021 Cámara, 32 2021 
Senado.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente conciliación, doctor Carreño tiene el 
uso de la palabra.

Intervención del Representante Carlos 
Alberto Carreño Marín:

Gracias Presidenta, muy buenos días para todos 
los honorables Congresistas, los colombianos.

Hoy celebramos, primero quiero agradecerle a 
esta Plenaria que unánimemente le ha dicho un Sí a 
este proyecto tan importante para la vida de nuestros 
Policías, sus familias y para la institución de nuestra 
amada y respetada Policía Nacional. A partir de hoy 
seguramente o de la sanción de la ley será otra la 
historia de la Policía Nacional, los colombianos 
tendrán una Policía más comprometida, con mucho 
más énfasis en Derechos Humanos y una Policía 
mucho más estructurada toda vez que conlleva con 
ello, unas muy buenas acciones con el nuevo nivel 
de patrulleros profesionales de Policía el cual trae 
consigo una serie de beneficios y como lo decía el 
doctor Vallejo seguramente quedamos en deuda, 
pero cuando hablamos de esas distinciones que 
hoy van a mejorar la calidad de vida en todos los 
grados: del nivel ejecutivo desde el patrullero, hasta 
el comisario y con esas distinciones que para el 
mes de abril del año 22 a 70 mil patrulleros de la 
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Policía, que lleven los 6 años en adelante se verán 
beneficiados en estas distinciones; y que podríamos 
hablar de un aumento seguramente no el mejor, pero 
muy reconfortable de 171.000 pesos, hasta 600.000 
pesos en la diferencia de los grados.

Y cuando hablamos, de la asistencia a la familia 
del nivel ejecutivo que hoy en la conciliación ha 
quedado en un 35% bimensual y que podemos 
hablar del grado de patrullero de un valor cercano 
a 600.000 pesos y en el último grado del nivel 
ejecutivo al comisario de millón 1.250.000 pesos y 
como repito y lo dijo el doctor Vallejo está Cámara 
lo habíamos aprobado que fuera mensual, en la 
conciliación quedó bimensual y por supuesto que 
lo mejor era aprobarlo y no que se fuera a caer el 
proyecto.

Igualmente, temas importantes como la 
bonificación a la permanencia del mando ejecutivo, 
es decir con un porcentaje que el Gobierno facultado 
reglamentará para que esos hombres y mujeres 
de la experiencia de la institución, cuando tenga 
su máximo grado puede verse retribuido y una 
bonificación de permanencia que lo anime a seguir 
en la institución.

La reducción importante, en el grado de intendente 
de 2 años seguramente a nuestros Policías también 
les motivará enormemente, pero también una muy 
buena noticia que podríamos darle es la bonificación 
a la excelencia; una bonificación que equivaldrá a 3 
asignaciones básicas al grado de patrullero del nivel 
ejecutivo y al nuevo nivel de patrulleros.

Pero también, tenemos que hablar de cosas 
positivas como la matrícula cero para los estratos 1, 
2 y 3 los colombianos, a esos jóvenes bachilleres 
que quieren ingresar a la institución y que no tienen 
la posibilidad económica, hoy el Estado colombiano 
mediante esta ley les da la posibilidad a esos hijos 
decía mi abuelo, de esas mujeres pobres que quieren 
estar en la institución.

Pero también, podemos decirle a nuestros Policías 
que cuando van a ascender al grado inmediatamente 
superior; también no tendrán que pagar lo que en el 
pasado tenían que hacerlo será también totalmente 
gratuito.

Igualmente, otros beneficios que ustedes conocerán 
en este proyecto tan importante, por eso quiero 
finalizar agradeciendo a esta Plenaria, agradeciendo 
al Gobierno nacional, agradeciendo al Director de 
la Policía al señor General Vargas que se puso la 
camiseta, quien estuvo permanentemente pendiente 
de este proyecto y que seguramente hoy estará 
muy contento, celebrando con esos ciento sesenta 
mil  policías de la Patria porque este Congreso hoy 
les reconoce ese sacrificio que todos los días hacen 
para salvaguardar la vida, la honra y los bienes de 
los colombianos aun exponiendo su propia vida, aun 
exponiéndose al maltrato de algunos (…)

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Carreño, treinta segundos para que 
termine.

(…) Intervención del Representante Carlos 
Alberto Carreño Marín:

Terminaba diciéndole Presidenta, agradecerle a 
esta Plenaria y por supuesto a todos los asesores, 
a todas las personas que intervinieron en esta gran 
oportunidad para nuestra Policía Nacional que viva 
la Policía Nacional, Dios los bendiga a todos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Gracias, señor Secretario siguiente informe de 
conciliación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Informe de conciliación al Proyecto de ley 
número 640 de 2021 Cámara, 248 de 2020 Senado 
“Por la cual se crea el marco legal para el uso 
industrial y comercial del cáñamo en Colombia y 
otras disposiciones”.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1879 de 2021. 

Conciliador: Luciano Grisales Londoño.
Se anunció para este debate, diciembre 15 de 

2021.
El informe en su parte pertinente dice lo siguiente:
Para cumplir, con dicha labor analizamos los 

textos aprobados por la Plenaria de la Cámara de 
Representantes y el Senado de la República, con el 
fin de llegar por unanimidad a un texto conciliado. 
Durante la concertación hubo consenso en la decisión 
de acoger el texto aprobado en la Plenaria de la 
Cámara de Representantes el día 15 de diciembre 
2021; teniendo en cuenta el consenso alcanzado con 
el Gobierno nacional y los actores interesados en el 
desarrollo del cáñamo en con fines industriales.

Se anexa el cuadro comparativo y se anexa también 
el texto conciliado donde se acoge lo aprobado en la 
Plenaria de la Cámara para segundo debate.

Firma: Horacio José Serpa Senador y Luciano 
Grisales Londoño Representante a la Cámara 
conciliador o mediador.

Señora Presidenta, ha sido leído el informe de 
conciliación sobre el Proyecto de ley número 640 de 
2021 Cámara, 248 de 2021 Senado, donde se acoge 
el texto aprobado por la Cámara de Representantes.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, doctora Marta tiene el uso 
de la palabra.

Intervención de la Representante Martha 
Patricia Villalba Hodwalker:

Gracias señora Presidenta, para manifestarle que 
pese a que se me fue negado el impedimento me 
abstengo de votar está conciliación.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Perfecto, se abre la discusión, anuncio que se va 
a cerrar, se cierra la discusión.
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Señor Secretario ¿aprueba esta Plenaria el 
informe de conciliación?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 
el informe de conciliación?

¿Si alguien va a votar negativo, por favor sobre 
este proyecto lo manifiesta?

Intervención del Representante Víctor Manuel 
Ortiz Joya:

Voto nominal, señor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Está pidiendo el Representante Víctor Manuel 

Ortiz, voto nominal.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Abra el registro, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre el registro, para votar el informe de 

conciliación sobre el Proyecto de ley 640 de 2021 
Cámara, 248 de 2020 Senado”.

Por favor, nos habilita el sistema.
Pueden votar señores Representantes, Juan Pablo 

gracias.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Edward Rodríguez Sí.
Intervención del Representante David Ernesto 

Pulido Novoa:
David Pulido como autor, Vota Sí Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pulido Sí
Pizarro Sí
Miranda Sí
Fabián Díaz Sí
Omar Restrepo Sí
Lozada Vota Sí
Leal Sí
Ortiz Zorro Sí
Lozada Juan Carlos Sí
José Daniel López Sí
Arana Sí
Estupiñán Sí
Carrillo Sí
Manzur Sí 
Jaime Sí
Rodríguez Sí
Villamizar Sí
Gaitán Sí

Burgos Sí
Yepes Sí
Ortiz Zorro Sí
Salazar Sí
Mónica Valencia Sí
Harold Valencia Sí
Bonilla Sí
Harold Valencia Sí
Lizcano Sí
Héctor Ortiz Sí
Guida Sí 
Lizcano Sí
El otro ¿quién fue?, me repite. 
Lizcano Sí ¿cuál es el otro? 
Guida Sí
Milena Jaraba
Me faltó un Representante. 
Jaraba Sí
Karen Cure Sí
Arana Sí
León Fredy Muñoz Sí 
Eloy Sí. 
Manzur Sí.
Intervención de la Representante Elizabeth 

Jay-Pang Díaz:
Secretario, me verifica mi voto por favor, 

Elizabeth Jay-Pang.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ya un momentico doctora Jay-Pang, no ha votado 

no aparece su voto doctora Jay-Pang.
Intervención de la Representante Elizabeth 

Jay-Pang Díaz:
Voto Sí, Secretario entonces.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jay-Pang Vota Sí. 
Nilton Córdoba Vota Sí.
Harry González Sí. 
Cabrales Sí.
Carrillo sí, ya está.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Recibir votos manuales, Secretario. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta por votar? 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Secretario, cierre el registro y anuncie el 

resultado.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Quién falta por votar? 
Se cierra el registro la votación es como sigue.
Por el Sí manual, votaron los señores 

Representantes:
Édward David Rodríguez Rodríguez 
David Ernesto Pulido Novoa
María José Pizarro Rodríguez
Luvi Katherine Miranda Peña
Edwing Fabián Díaz Plata 
Omar De Jesús Restrepo Correa
Wilmer Leal Pérez
Juan Carlos Lozada Polanco
José Eliécer Salazar López  
Yamil Hernando Arana Padaui
Gustavo Hernán Estupiñán Calvache
Wilmer Ramiro Carrillo Mendoza
Wadith Alberto Manzur Imbett
Jaime Rodríguez Contreras 
Óscar Leonardo Villamizar Meneses  
Ángel María Gaitán Pulido
Jorge Enrique Burgos Lugo
Jaime armando Yepes Martínez

César Augusto Ortiz Zorro.
Pero aquí ya está Eliécer Salazar ¿ese quién sería?
Mónica Liliana Valencia Montaña
Carlos Julio Bonilla Soto
Harold Augusto Valencia Infante
Óscar Tulio Lizcano González
Hernando Guida Ponce
Milene Jarava Díaz
Karen Violette Cure Corcione
León Fredy Muñoz Lopera
Eloy Chichi Quintero Romero
Elizabeth Jay-Pang Díaz
Nilton Córdoba Manyoma
Harry Giovanny González García
Enrique Cabrales Baquero
Enrique Cabrales Baquero, votó en la plataforma 

retiramos su voto.
La votación entonces es la siguiente:
Por el Sí, 31 votos manuales, 68 electrónicos 

para un total, por el Sí de 99 votos. 
Por el No, 0 votos manuales, 0 votos electrónicos 

para un total, por el No de 0 votos.
Señora Presidenta, ha sido aprobado esta 

conciliación con 99 votos a favor.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Gracias Secretario, siguiente informe de 
conciliación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Siguiente informe.
Proyecto de ley número 387 de 2021 Cámara, 

466 de 2021 Senado “Por medio de la cual se 
dictan normas encaminadas a fomentar promover 
la sostenibilidad la valoración y la transmisión 
de los saberes de los oficios artísticos de las 
industrias creativas y culturales artesanales y del 
patrimonio cultural en Colombia y se dictan otras 
disposiciones”.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1879 de 2021. 

Conciliador: Milton Hugo Angulo García.
Se anunció, diciembre 15 de 2021 Para este 

debate.
En el informe, hay que tener en cuenta señores 

Representantes se hace la aclaración que en la 
Gaceta número 1879, donde está publicada esta 
conciliación integralmente cuando dice informe de 
conciliación del Proyecto de ley número 387 quedó 
87 faltó el 3 de 2021 Cámara y el 466 de 2021 si está 
corregido, en la próxima gaceta va a estar corregido 
lo del número 387 el resto del texto está integro 
como fue conciliado.

El informe en su parte pertinente dice lo siguiente:

Resulta necesario resaltar, que el Proyecto de 
ley número 387 de 2021 Cámara - 466 de 2021 
Senado “Por medio de la cual se dictan normas 
encaminadas a fomentar, promover la sostenibilidad 
la valoración y la transmisión de los saberes de 
los oficios artísticos de las industrias creativas y 
culturales artesanales del patrimonio cultural de 
Colombia y se dictan otras disposiciones”. Tuvo 
algunas modificaciones a lo largo de su trámite 
legislativo, razón por la cual el articulado aprobado 
en Plenaria de la Cámara de Representantes y 
el texto definitivo aprobado en el Senado de la 
República son diferentes; y es por ello que resulta 
necesario su mediación, a fin de que una vez se 
surta el trámite de discusión y votación del presente 
informe se procede a su sanción presidencial y se 
convierta en Ley de la República.

Para efectos de claridad nos permitimos exponer 
y hacer constar los artículos aprobados en cada 
una de las cámaras y el texto definitivo adoptado 
por la Comisión de Conciliación y que de manera 
respetuosa les solicitamos aprobar y a las Plenarias 
de Senado y Cámara.

Se adjunta, el texto conciliado y en su parte final 
dice lo siguiente:

Con base en las consideraciones presentadas, los 
conciliadores del Senado de la República y la Cámara 
de Representantes rinden informe al Proyecto de ley 
387 de 2021 Cámara y 466 de 2021 Senado “Por 
medio de la cual se dictan normas encaminadas a 
fomentar promover la sostenibilidad la valoración y 
la transmisión de los saberes de los oficios artísticos 

NOTA ACLARATORIA
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de las industrias creativas y culturales artesanales y 
del patrimonio cultural de Colombia”.

Firman: Ruby Helena Chagüi Spath, Milton 
Hugo Angulo Viveros Representante a la Cámara.

En este informe, se señalan los artículos que 
fueron eliminados, se hace modificaciones a la 
vigencia, se acogen en uno los textos de Cámara y 
en otros los de Senado.

Firman: Ruby Helena Chagüi Spath y Milton 
Hugo Angulo.

Señora Presidenta, ha sido leído el informe de 
conciliación sobre el Proyecto de ley 387 de 2021 
Cámara - 466 2021 Senado.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, dejando constancia que el 
doctor Pulido no la va a votar, se cierra la discusión 
¿aprueba esta Plenaria el informe de conciliación?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 
el informe conciliado sobre este Proyecto de ley 
número 387 de 2021 Cámara - 486 de 2021 Senado, 
que fue publicado en la Gaceta del Congreso 
número 1879 de 2021?

Señora Presidenta, ha sido aprobado por 
unanimidad dicho texto conciliado.

Se deja constancia, que David Pulido no vota 
esta conciliación.

Intervención del Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

¿Me regala el uso de la palabra un minutico?
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Doctor Milton, dos minutos para que agradezca 

a la Plenaria.
Intervención del Representante Milton Hugo 

Angulo Viveros:
Gracias Presidenta, usted siempre tan amable. 

Primero quiero excusarme no pude llegar al recinto 
porque ayer me aplicaron el refuerzo de la vacuna 
contra el Covid y amanecí muy indispuesto, por eso 
no hice presencia.

Segundo, reitero la gratitud a la Plenaria, otra vez 
mando un mensaje fundamental para los gestores 
culturales, a los artesanos con este proyecto que 
genera un marco jurídico, decirle que el texto en su 
mayoría fue acogido por Cámara; especialmente en 
los artículos 3°, 6° 10, 21 y 27, le agradezco a todos 
los honorables Representantes que ayer presentaron 
modificaciones a los artículos que fueron muy 
pertinentes y que permiten que esta ley genere un 
beneficio integral a los artesanos y a los gestores. 
Mil gracias a todos y bendiciones.

Intervención del Representante Alejandro 
Carlos Chacón Camargo:

Presidenta, un minuto. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Chacón.
Intervención del Representante Alejandro 

Carlos Chacón Camargo:
Gracias Presidenta, para lo mismo, me coloqué 

ayer la tercera vacuna y me ha pegado desde 
anoche muy mal, por eso voy a estar virtual señora 
Presidenta, para pedirle su permiso y por supuesto 
ayer también pasé por donde el médico para esa 
circunstancia, pero ha sido muy duro lo de la 
tercera vacuna, entonces voy a estar virtualmente 
Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Sí, Representante Chacón igualmente la misma 
situación tiene el doctor Milton Angulo y varios de 
nuestros compañeros también están en esa situación, 
el doctor Álvaro Monedero y varios de nuestros 
compañeros que no se sienten bien a raíz de la 
vacuna que están incapacitados.

Señor Secretario, siguiente informe de 
conciliación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 440 de 2021 Cámara, 510 
de 2021 Senado “Por medio de la cual se expiden 
normas para que el sector minero colombiano acceda 
a los servicios del sistema financiero y asegurador 
nacional y se dictan otras disposiciones”.

Publicado: en la Gaceta del Congreso número 
1879 de 2021.

Conciliador Representante: Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán y Héctor Ángel Ortiz Núñez.

El informe de conciliación en su parte pertinente 
dice lo siguiente:

Las modificaciones realizadas, en su gran 
mayoría de dicho texto, corresponden a múltiples 
mesas técnicas; en donde se tuvieron en cuenta las 
particularidades del sector y se buscó dar mayor 
precisión y claridad al proyecto de ley, en las que 
además se incluyen los comentarios y observaciones 
de los diferentes actores sociales interesados en 
esta iniciativa como son: la Superintendencia 
Financiera, Superintendencia de Sociedades, Banco 
Agrario, Ministerio de Minas y Energía y Agencia 
Nacional de Vivienda.

Por lo tanto, recomiendan a la Plenaria acoger 
el texto aprobado en el Senado de la República, en 
sesión del 15 de diciembre de 2021.

Firman: Juan Diego Gómez, Nicolás Albeiro 
Echeverry, Nora María García Burgos y Héctor 
Ángel Ortiz.

Se anexa el texto conciliado, donde se acoge lo 
aprobado en segundo debate, en el Senado de la 
República.
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Señora Presidenta, ha sido leído el informe de 
conciliación, sobre el Proyecto de ley número 440 
de 2020 Cámara - 510 de 2021 Senado.

Se deja constancia, que el doctor Gustavo 
Puentes, no vota esta conciliación.

Dirección de Presidencia Luis Alberto Albán 
Urbano:

Se pone en consideración, la conciliación del 
Proyecto de ley leída.

Anuncio que va a cerrarse, queda cerrado.
Secretario y la Plenaria ¿aprueba la conciliación 

leída?  
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidente a la Plenaria ¿si aprueban 

el texto conciliado sobre el Proyecto de ley número 
440 de 2020 Cámara - 510 de 2021 Senado? 

¿Si alguien va a votar, de manera negativa por 
favor le informa a la Corporación?

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad esta conciliación.

Se deja constancia del voto positivo del doctor 
Héctor Ángel Ortiz, que quiere que quede en el acta.

Dirección de Presidencia Luis Alberto Albán 
Urbano:

Doctor Ángel ¿está pidiendo la palabra?
Intervención del Representante Héctor Ángel 

Ortiz Núñez:
Sí, Presidente.
Dirección de Presidencia Luis Alberto Albán 

Urbano:
Adelante Representante Héctor Ángel, hasta por 

tres minutos.
Intervención del Representante Héctor Ángel 

Ortiz Núñez:
Gracias Presidente, después de tantas dificultades 

que este proyecto de ley tuvo en Senado y en 
Comisión Quinta de Cámara; es un mensaje que 
esta Cámara le envía a los pequeños y medianos 
mineros del País, hoy con el tema de la confianza 
que se ha perdido entre el sector minero y el sector 
financiero a través de este proyecto de ley que pasa 
ya a sanción Presidencial.

Los mineros, van a tener acceso a todos los 
productos del sistema financiero colombiano, al 
igual que recuperar la confianza, al igual que todas 
las posibilidades que el Banco Agrario y la banca 
privada; puedan tener no solo para la apertura 
de cuenta, sino para financiamiento de todos los 
procedimientos y procesos que le exigen al pequeño 
y mediano minero la bancarización de la minería en 
Colombia.

Muchísimas gracias Presidente y a todos ustedes, 
por el respaldo y ya pasa a sanción Presidencial. 
Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Luis Alberto Albán 
Urbano:

Por favor señor Secretario, leer la conciliación 
del Proyecto de ley 588 de 2021 Cámara - 116 de 
2020 Senado y la Fe de ratas que lo acompaña.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se deja constancia que María José Pizarro, no 
votó la conciliación, sobre el Proyecto de ley número 
218 de 2021 Cámara - 032 de 2021 Senado. 

Entonces Proyecto de ley número 588 de 2021 
Cámara. 116 de 2020 Senado “Por medio de la 
cual se promueve la restauración ecológica a través 
de la siembra de árboles y creación de bosques 
en el territorio nacional estimulando conciencia 
ambiental, al ciudadano responsabilidad civil 
ambiental a las empresas y compromiso ambiental 
a los entes territoriales; se crean las áreas de vida y 
se establecen otras disposiciones”.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1876 de 2021.

Conciliador: Héctor Ángel Ortiz Núñez y César 
Augusto Ortiz Zorro. 

Se anunció para este debate diciembre 15 de 
2021.

En su informe pertinente dice lo siguiente:
Atendiendo la designación, de que la Mesa 

Directiva del Senado de la República y de la Cámara 
de Representantes, nos permitimos rendir informe 
de conciliación al proyecto de ley de la referencia.

Anexan el informe de conciliación, hacen un 
cuadro comparativo, donde se acogen los textos 
conciliados de las dos corporaciones y especialmente 
de la Cámara de Representantes, en cada uno de 
dichos artículos.

Hay una Fe de erratas, donde dice lo siguiente:
En el artículo 16, se deja constancia que el texto 

correcto del articulado es el siguiente:
Artículo 16 D. Gran condecoración del árbol 

modalidad empresa privada. Dirigida a las 
empresas del sector privado que se destaquen por 
sus esfuerzos en la implementación y desarrollo en 
los programas de restauración.

Adicionalmente, se deja constancia que por error 
involuntario se repite el artículo 15 en consecuencia, 
quedará únicamente así:

Artículo 15. Las instituciones de educación 
superior articularán esfuerzos, con las Secretarías de 
Planeación Municipales y autoridades ambientales, 
para garantizar que la comunidad educativa, sea 
parte de la siembra y obtenga el certificado de 
Siembra Vida.

Firman esta Fe de erratas: Carlos Felipe Mejía, 
Jorge Eduardo Londoño, Héctor Ángel Ortiz y 
César Augusto Ortiz Zorro.

Fue publicado, como ya se dijo tanto el informe 
de conciliación, como la Fe de erratas.
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Señor Presidente, no hay unanimidad. Ya hay una 
constancia de voto negativo de la doctora Juanita 
Goebertus, entonces toca abrir el registro.

Se ha leído, tanto el informe de conciliación y el 
documento de Fe de erratas, sobre esta conciliación 
del proyecto.

Dirección de Presidencia Luis Alberto Albán 
Urbano:

Bueno, anuncio que se abre la discusión del 
informe de conciliación y del documento Fe de 
erratas, por favor.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, permítame como la Fe de 
erratas, no fue publicada corrijo, me toca leerla toda, 
entonces voy a leerla, dice así:

Carlos Felipe Mejía, Senador de la República. 
Fe de erratas.
En el texto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 1871 como informe de conciliación al 
Proyecto de ley número 116 de 2020 Senado - 588 
de 2021 Cámara “Por medio de la cual se promueve 
la restauración, ecológica a través de la siembra 
de árboles y creación de bosques en el territorio 
nacional, estimulando conciencia ambiental al 
ciudadano, responsabilidad civil ambiental a las 
empresas y compromiso ambiental a los entes 
territoriales; se crean las áreas de vida y se establecen 
otras disposiciones”.

En el Artículo 16 literal d), existe un error 
involuntario de redacción, se deja constancia que el 
texto correcto del artículo es el siguiente:

Artículo 16 literal d). Gran condecoración del 
árbol modalidad empresa privada. Dirigida a las 
empresas del sector privado, que se destaquen por 
sus esfuerzos en la implementación y desarrollo de 
los programas de restauración.

Adicionalmente, se deja constancia que, por error 
involuntario se repite el artículo 15 en consecuencia, 
quedará únicamente así:

Artículo 15. Las distribuciones de educación 
superior articularán esfuerzos con las Secretarías de 
Planeación Municipales y autoridades ambientales, 
para garantizar que la comunidad educativa sea 
parte de la siembra y obtenga el certificado de 
Siembra Vida.

Firman: Carlos Felipe Mejía Mejía, Senador de 
la República: Jorge Eduardo Londoño, Senador de 
la República; Héctor Ángel Ortiz Representante a 
la Cámara y César Augusto Ortiz, Representante a 
la Cámara.

Ha sido leído señor Presidente, el informe de 
conciliación publicado en la Gaceta del Congreso 
número 1876 de 2021 y la Fe de erratas sobre este 
Proyecto de ley número 588 de 2021 Cámara, 116 
de 2020 Senado; que fue leído en su integridad la fe 
de erratas en esta sesión.

Por orden del Presidente, se abre el registro para 
votar el informe de conciliación de este Proyecto 
de ley número 588 de 2021 Cámara, 116 de 2020 
Senado.

Pueden votar, señores Representantes.
Intervención del Representante César Augusto 

Ortiz Zorro:
César Ortiz Vota Sí, como conciliador señor 

Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
César Ortiz conciliador, Vota Sí
Wilmer Carrillo Vota Sí
Gaitán Vota Sí
Zuleta Vota Sí
José Daniel López Vota Sí
Gaitán Sí 
Arana Sí
Bonilla Sí 
Crisanto Pisso Sí 
Cristancho Sí 
Santos Sí
Toro Sí
Cure Sí 
Eloy Sí 
Salazar Sí
Omar Restrepo Sí 
Leal Sí
Cure Sí 
Cárdenas Sí 
Pizarro Sí  
Chacón Sí
Yepes vota Sí.
¿Quién más?
Jay-Pang Vota Sí
Méndez Sí
Juan Pablo Celis Sí.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Secretario, recibir votos manuales y cerrar el 

registro por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta por votar? van 94.
Por orden de la Presidenta, se cierra el registro y 

la votación es como sigue:
Por el Sí votaron manuales: 
César Augusto Ortiz Zorro 
Édward David Rodríguez Rodríguez
Wilmer Ramiro Carrillo Mendoza
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Erasmo Elías Zuleta Bechara
José Daniel López Jiménez
Ángel María Gaitán Pulido
Yamil Hernando Arana Padaui
Carlos Arturo Bonilla Soto
Crisanto Pisso Mazabuel
Jairo Giovany Cristancho Tarache
Gabriel Santos García
Mauricio Andrés Toro Orjuela 
Karen Violette Cure Corcione
Eloy Chichi Quintero Romero
José Eliécer Salazar López
Omar de Jesús Restrepo Correa
Wilmer Leal Pérez

John Jairo Cárdenas Morán
María José Pizarro Rodríguez
Alejandro Carlos Chacón Camargo
Jaime Armando Yepes Martínez
Elizabeth Jay-Pang Díaz
Jorge Méndez Hernández
Juan Pablo Celis Vergel. 
Para un total, por el Sí manuales de 24 votos, 70 

electrónicos, para un total por el Sí de 94.
Por el No 1 voto electrónico, ninguno manual, 

para un total por el No de 1.
Señora Presidenta, ha sido aprobado el informe 

de conciliación, con 94 votos a favor y 1 en contra 
del Proyecto de ley número 588 de 2021 Cámara 
116 de 2020 Senado.
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Proyectos para segundo debate.
Está pidiendo la palabra, el doctor César Ortiz 

Zorro conciliador del Proyecto de ley 588 de 2021 
Cámara 116 de 2020 Senado.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor César, dos minutos para su intervención.
Intervención del Representante César Augusto 

Ortiz Zorro:
Gracias Presidenta, es para felicitar al Senador 

Londoño, al Senador Carlos Felipe Mejía por este 
importante proyecto. A la fecha de hoy el País lleva 
una cifra de 6.7 millones de hectáreas deforestadas, 
este es un proyecto que vincula a los ciudadanos, a 
las empresas en armonía con el Gobierno, con las 
entidades territoriales.

Así que, esta es una gran herencia que el Congreso 
de la República, les deja a nuestras próximas 
generaciones, tenemos una enorme deuda ambiental 
con ellos, la crisis climática, la deforestación no la 
vamos a acabar con puros discursos, esta es una 
acción contundente para luchar en contra del cambio 
climático. Muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente punto en el Orden del Día, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyectos para segundo debate:
Proyecto de ley número. 398 de 2021 Cámara, 

272 de 2021 Senado “Por la cual se establecen 
excepciones, de impuestos de carácter nacional y 
tributos aduaneros para la realización de la Copa 
América Femenina 2022”.

Autores: Ministro de Hacienda y Crédito 
Público, doctor José Manuel Restrepo Abondano y 
el Ministro del Deporte, doctor Guillermo Herrera 
Castaño. Ponente: Representante Wilmer Ramiro 
Carrillo Mendoza.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1722 de 2021. 

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número 1771 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1844 de 2021. 

Aprobado en Comisiones Terceras Conjuntas: 
diciembre 7 de 2021. 

Se anunció para este debate, diciembre 15 de 
2021.

El informe con que termina la ponencia dice lo 
siguiente:

Por lo anteriormente expuesto y por cumplir el 
proyecto de ley con los requisitos constitucionales, 
los ponentes nos permitimos proponer, darse 
segundo debate al Proyecto de ley número 398 de 
2021 Cámara - 272 de 2021 Senado “Por la cual 

se establecen excepciones al impuesto de carácter 
nacional y tributos aduaneros, para la realización de 
la Copa América Femenina 2022”.

Firman: Wilmer Carrillo Mendoza, Comisión 
Tercera de Cámara, Comisiones Terceras de Senado 
Édgar Jesús Díaz, María del Rosario Guerra.

Señora Presidenta, ha sido leído el informe con 
que termina la ponencia, su proposición final, donde 
le pide a la Plenaria que se le dé segundo debate a 
este proyecto. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra ¿aprueba esta Plenaria el informe de 
ponencia?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 
el informe de ponencia que busca darle segundo 
debate a este proyecto?

Señora Presidenta, ha sido aprobado por 
unanimidad.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Articulado de 8 artículos. 
1°, 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 7° y 8° como vienen en la 

ponencia, se abre la discusión, anuncio que se va a 
cerrar, se cierra ¿aprueba esta Plenaria los artículos 
como vienen en la ponencia?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 
el articulado que ha sido leído? 

No tiene ninguna proposición.
¿Si alguien va a votar de manera negativa, por 

favor lo informa?
Señora Presidenta, ha sido aprobado por 

unanimidad, este es el articulado de este proyecto.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Título y pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título:
“Por la cual se establecen excepciones de 

impuestos de carácter nacional y tributos aduaneros, 
para la realización de la Copa América Femenina 
2022”.

Y la pregunta ¿quiere la Plenaria que este 
proyecto sea Ley de la República?

Se ha leído el título y la pregunta. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
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Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria el título y la pregunta?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueba el 

título y la pregunta? 
Señora Presidenta, ha sido aprobado por 

unanimidad, el título y la pregunta. Felicitar al 
ponente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Gracias señor Secretario, siguiente proyecto en el 
Orden del Día por favor.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Son las últimas, que han sacado la cara por el 
futbol colombiano, en el continente y en el mundo, 
felicitarlos.

Siguiente proyecto:
Proyecto de ley número 268 de 2021 Cámara 

- 111 2021 Senado “Por la cual se dictan normas 
para la constitución y operación de las asociaciones 
de operación las asociaciones campesinas y 
las asociaciones agropecuarias, se facilitan sus 
relaciones con la administración pública, y se dictan 
otras disposiciones”.

Autores: Senadores Jorge Eduardo Londoño, 
Juan Luis Castro Córdoba, José Aulo Polo Narváez, 
Angélica Lisbeth Lozano Correa, Iván Leonidas 
Name Vásquez, Iván Marulanda Gómez, Jorge 
Eliécer Guevara. 

Ponente: Representante Rubén Darío Molano 
Piñeros.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1228 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número 1538 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1810 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 16 de 
2021. 

Se anunció, para este debate diciembre 15 de 
2021.

El informe, hay impedimento señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Sí señor, vamos con los dos únicos bloques de 

impedimentos.
Vamos con el primer bloque.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Dicen así los impedimentos para el proyecto.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Juan Fernando Reyes Kuri, se declara impedido 
para votar este proyecto de ley, por cuanto podría 
generar un conflicto de intereses para él y sus 
familiares, además de un beneficio o perjuicio para 
quienes fueron financiadores de su campaña, por 
realizar actividades descritas en el proyecto de ley. 
Juan Fernando Reyes Kuri.

Óscar Darío Pérez Pineda, se declara impedido 
dado que eventualmente alguno de sus familiares, 
dentro de los grados de consanguinidad o afinidad 
que señala la ley se pueden ver beneficiados con 
la aprobación del mismo, en igual sentido, alguno 
de los financiadores de su campaña podría verse 
beneficiado con su eventual aprobación. Óscar 
Darío Pérez Pineda.

Álvaro Henry Monedero Rivera, también se 
declara impedido lo anterior a que cuenta con 
parientes de segundo grado de consanguinidad, 
dedicados a la actividad agrícola y hacen parte de la 
Federación Nacional de Cultivadores de Cereales, 
Leguminosas y Soya Fenalce entidad gremial del 
sector agropecuario de derecho privado sin ánimo 
de lucro, máxima representante de los cultivadores 
de cereales y leguminosas del grano en el país.

Jairo Giovanny Cristancho Tarache, se declara 
también impedido, porque tiene relación con el 
sector agropecuario y además tiene familiares dentro 
de los grados de consanguinidad establecidos en la 
ley, que actualmente se encuentran vinculados a una 
SAS Agrícola y se podrían configurar un conflicto 
de intereses. Jairo Giovanny Cristancho Tarache.

Luis Fernando Gómez Betancourt, también 
declara su impedimento al considerar que existe 
un conflicto de interés de orden moral y económico, 
con fundamento en que actualmente desarrolla 
actividades agropecuarias y puede verse beneficiado 
de las disposiciones del proyecto de ley.

Yamil Hernando Arana Padaui, se declara 
impedido toda vez que, de acuerdo con las 
actividades de sus familiares, dentro del grado de 
consanguinidad indicado por la ley, en específico 
relacionadas con el sector agrícola podría incurrir 
en conflicto de intereses al momento de discutir o 
votar dichos artículos del proyecto de ley.

Jorge Enrique Burgos Lugo, también declara su 
impedimento, por cuanto desarrolla y tiene familiares 
en los grados de consanguinidad establecidos en la 
ley, que realizan actividades agropecuarias y negocios 
conexos, por consiguiente, puede concurrir en un 
conflicto de intereses. Jorge Enrique Burgos Lugo.

Ricardo Alfonso Ferro Lozano, se declara 
impedido en razón a que en la materia de objeto 
de regulación y lo contenido en el articulado 
del citado proyecto de ley, podría resultar en un 
beneficio particular actual y directo, configurando 
un conflicto de interés por cuanto desarrolla 
actividades en el sector agropecuario y además en 
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el libro de registro de intereses privados, literal d 
manifestó que tiene impedimento respecto a temas 
relacionados con asuntos agropecuarios. Ricardo 
Alfonso Ferro Lozano.

Está leído, el primer bloque de impedimentos, 
señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

Abra registro Secretario, para votar los 
impedimentos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar los impedimentos 
leídos.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Estos Representantes, repito se retiran de la 
plataforma mientras se vota sus impedimentos:

Juan Fernando Reyes Kuri, Óscar Darío Pérez, 
Álvaro Monedero, Jairo Cristancho, Luis Fernando 
Gómez, Yamil Arana, Jorge Burgos y Ricardo Ferro.

Pueden votar señores Representantes.
Carlos Ardila Vota Sí
Mauricio Toro Vota Sí
Miranda Vota Sí.
Omar Restrepo Vota Sí
Pizarro Vota Sí
León Fredy Muñoz Vota Sí
Gustavo Estupiñán Vota Sí
Estamos votando impedimentos
José Eliécer Salazar Vota No
Gaitán Vota No
Intervención del Representante Hernán 

Gustavo Estupiñán Calvache:
Raúl qué pena, cambia el sentido de mi voto.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Cárdenas Vota No.
Intervención del Representante Hernán 

Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán Vota No.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Gustavo Estupiñán cambia su voto, Vota No.
Ya recibí su voto doctor John Jairo Cárdenas.
Del Río Vota No
Carlos Julio Bonilla Vota No 
¿Alguien más falta por votar?
Wadith Manzur Vota No.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

¿Quién?
Elizabeth Jay-Pang Vota Sí 
Cure, Karen Cure Vota No 
Juan David Vélez Vota No 
Alexander Bermúdez Vota No
¿Alguien más falta por votar?
Juan Pablo Celis Vota No 
Harold Valencia Vota No
Presidenta ya hay decisión.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Cierre el registro y anuncie el resultado Secretario 

y vamos con el otro bloque.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se cierra el registro, el resultado de la votación 

es el siguiente:
Por el Sí, han votado manualmente los 

Representantes: 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa
Andrés Mauricio Toro Orjuela
Luvi Katherine Miranda Peña
Ómar de Jesús Restrepo Correa 
María José Pizarro Rodríguez 
León Fredy Muñoz Lopera  
Elizabeth Jay-Pang Díaz 
Para un total de 7 votos manuales por el Sí y 17 

electrónicos, para un gran total por el Sí de 24 votos.
Por el No, han votado los siguientes 

Representantes:
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache
José Eliécer Salazar López
Ángel María Gaitán Pulido
John Jairo Cárdenas Morán 
Alonso José Del Río Cabarcas
Carlos Julio Bonilla Soto 
Wadith Alberto Manzur Imbett
Karen Vilote Cure Corcione
Juan David Vélez Trujillo
Alexander Harley Bermúdez Lasso
Juan Pablo Celis Vergel
Harold Augusto Valencia Infante
Para un total, de votos manuales por el No de 12 

votos y 65 votos electrónicos, para un gran total de 
77 votos por el No.

Han sido negados, los impedimentos señora 
Presidente.
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Siguiente bloque de impedimentos.
Se han declarado impedidos los siguientes 

Representantes:
Gustavo Londoño García, se declara impedido 

debido a que este proyecto le puede generar un 
beneficio particular actual y directo en atención a 
sus actividades en el sector agropecuario, al igual 
que a parientes dentro del grado consanguinidad 
establecido en la normatividad vigente.

Enrique Cabrales Baquero, también se declara 
impedido, para votar el proyecto al considerar que 
existe un conflicto de intereses de orden moral, 
toda vez que alguno de sus parientes dentro de los 
grados de consanguinidad y afinidad consagrados 
en la Ley, pueden llegar a ser beneficiados con 
algunas de las disposiciones en el citado Proyecto 
de ley. 

Por las situaciones previamente expuestas 
que considera originan el conflicto de intereses, 
hoy denunciado contrasta con los elementos que 
tipifican dichas figuras de acuerdo con él, debe 
apartarse del conocimiento del citado Proyecto de 
ley que cursa para segundo debate en la Plenaria 
de la Cámara de Representantes. Enrique Cabrales 
Baquero.

Sara Elena Piedrahíta Lyons, también se 
declara impedida, en razón a un posible conflicto 
de intereses, al tener familiares en primer grado 
de afinidad que, de aprobarse esta iniciativa, 
podrían obtener un beneficio directo por dedicarse 
a actividades agropecuarias.

Ómar de Jesús Restrepo Correa, se declara 
impedido debido a que actualmente tiene familiares 
en primer grado de consanguinidad y primero de 
afinidad, segundo de consanguinidad y segundo de 
afinidad, que realizan labores agropecuarias y/o 
relacionadas con el campo.

Jairo Reinaldo Cala Suárez, también se declara 
impedido, debido a que, con la aprobación o 
negación de la precitada disposición, podría verse 
beneficiado directamente, así como sus familiares 
en el grado de consanguinidad y afinidad definidos 
por la Ley.

Erasmo Elías Zuleta Bechara, también se 
declara impedido, porque tiene familiares en los 
grados de consanguinidad establecidos en la 
Constitución y la Ley que realizan actividades 
económicas, agropecuarias y negocios conexos, 
por consiguiente, puede incurrir en un conflicto de 
intereses.

Franklin Lozano de la Ossa, se declara 
impedido con fundamento en que, dentro de los 
grados de consanguinidad establecidos por la 
Ley, tiene familiares que desarrollan actividades 

agropecuarias y pueden verse afectados o 
beneficiados, con la aprobación de este Proyecto 
de ley.

Diego Javier Osorio Jiménez, también se 
declara impedido, ya que de ser aprobado puede 
beneficiarse, a parientes en tercer y cuarto grado 
de consanguinidad.

Eloy Chichi Quintero Romero, se declara 
impedido, toda vez que desarrolla actividades en 
el sector agropecuario, al igual que familiares por 
lo que podría incurrir en conflicto de intereses, al 
momento discutir o aprobar la presente iniciativa.

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, se declara 
impedido, toda vez que adelanta actividades 
agrícolas y pecuarias, en pequeña escala al igual 
que familiares en los grados establecidos en la Ley 
que con la aprobación del Proyecto de ley, podría 
generarle un posible conflicto de intereses.

Óscar Tulio Lizcano, también se declara 
impedido, en razón a que tiene actividades 
económicas relacionadas con el sector agropecuario, 
afines a este Proyecto de ley, al igual que algunos 
familiares dentro del grado de consanguinidad 
indicados por la Ley, por lo tanto, podría incurrir 
en un conflicto de interés al momento de discutir o 
aprobar el presente Proyecto de ley.

Esos serían los impedimentos, entonces repito.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Perdón, señora Presidenta.
El Representante José Luis Correa López, 

también se declara impedido, por tener familiares 
dentro del primer grado de consanguinidad, 
que son propietarios y representantes legales 
de sociedades agropecuarias y considerar que 
podría existir un conflicto de intereses, a causa 
de un beneficio o favorecimiento particular y un 
beneficio o favorecimiento directo.

Entonces los Representantes:
Gustavo Londoño, Enrique Cabrales, Sara Elena 

Piedrahíta, Ómar de Jesús Restrepo, Reinaldo Cala, 
Erasmo Zuleta, Franklin Lozano, Diego Javier 
Osorio, Eloy Quintero, Jorge Eliézer Tamayo, 
Óscar Tulio Lizcano y José Luis Correa. 

Se retiran de la plataforma y del recinto, mientras 
se discute y vota sus impedimentos.

Igualmente llega otro impedimento, del 
Representante César Augusto Pachón Achury, 
que se declara impedido, ya que se puede ver 
beneficiado, familiares de primer grado según lo 
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contemplado en la Ley, como también financiadores 
de su campaña.

Esos son los impedimentos, radicados hasta el 
momento.

David Pulido, no lo tengo acá, no lo hemos 
leído.

Para este proyecto, entonces el Representante 
David Ernesto Pulido Novoa, también se declara 
impedido porque tiene familiares dentro de los 
grados estipulados por la Ley que son propietarios 
de establecimientos educativos, lo cual son parte y 
se mencionan en el Gobierno y en aplicación de este 
proyecto, por lo que con el trámite de aprobación 
podía resultar beneficiado. David Ernesto Pulido 
Novoa. 

Están leídos, los impedimentos, señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

Este es el último bloque de impedimentos. Abra 
registro Secretario. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre registro, para votar los impedimentos 
leídos, pueden votar señores Representantes.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Pueden votar honorables Representantes.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Secretario, recibir votos manuales y cerrar el 

registro.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Diego Patiño Vota No.
Pizarro Vota Sí
Manzur Vota No
Salazar Vota No
Yepes Vota Sí
Salazar Vota No
Miranda Vota Sí
Yepes No
Jay-Pang No
David Racero Sí
Alexánder Bermúdez No
Bonilla Carlos Julio No 
Del Río No 

Karen Curé No

Ya lo anoté acá doctor del Río ¿alguien más 
falta por votar?

Eloy Quintero vota, perdón él está en este 
bloque, él salió del recinto.

Carlos Acosta Vota No

Ángel Gaitán Vota No

¿Alguien más por votar? 

Se retira el voto de David Racero, porque lo 
hizo por plataforma.

Harold Valencia Vota No

Eduardo Rodríguez Vota No 

Teresa Enríquez Vota No 

León Fredy Sí 

¿Alguien más falta por votar?

Se cierra el registro, el resultado de la votación 
es el siguiente:

Por el Sí han votado los Representantes:

María José Pizarro Rodríguez 

Luvi Katherine Miranda Peña

León Fredy Muñoz Lopera

Para un total de 3 votos por el Sí y 17 electrónicos, 
para un gran total por el Sí de 20 votos.

Por el No han votado manual:

Diego Patiño Amariles

Wadith Alberto Manzur Imbett

José Eliécer Salazar López

Jaime Armando Yepes Martínez

Elizabeth Jay-Pang Díaz

Alexander Harley Bermúdez Lasso

Carlos Julio Bonilla Soto 

Alonso José del Río Cabarcas 

Karen Violette Cure Corcione

Carlos Eduardo Acosta Lozano

Ángel María Gaitán Pulido

Harold Augusto Valencia Infante

Edward David Rodríguez Rodríguez

Teresa De Jesús Enríquez Rocero 

Para un total por el No, de 14 votos manuales y 
68 votos electrónicos para un gran total, por el No 
de 82 votos.

Señora Presidenta, ha sido negado los 
impedimentos.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Ponencia.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La ponencia dice lo siguiente en la parte de la 

proposición final:
En consideración, de todo lo anterior proponemos 

a las Plenaria de la Cámara de Representantes, 
dar segundo debate al Proyecto de ley No. 268 de 
2021 Cámara y 111 de 2020 Senado “Por la que 
se dictan normas, para la constitución y operación, 
las asociaciones campesinas y las asociaciones 
agropecuarias, se facilitan sus relaciones con 
la administración pública y se dictan otras 
disposiciones” conforme al artículo articulado 
propuesto.

Firma: Rubén Darío Molano Piñeros.
Ha sido leída, señora Presidenta la proposición 

que busca darle segundo debate a este proyecto de 
la ponencia.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, el informe de ponencia? 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 

la ponencia leída sobre este Proyecto de ley? 
¿Si alguien va a votar de manera negativa, por 

favor le informa a la corporación?
Señora Presidenta, ha sido aprobado por 

unanimidad, el informe de ponencia, sobre el 
Proyecto de ley No. 268 de 2021 Cámara – 111 de 
2021 Senado.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Vamos con el articulado.
Artículos sin proposiciones: 1°, 2°, 3°, 4°, 6°, 7°, 

8°, 9°, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 17 y 18.
Y con proposiciones avaladas: el 5°, una de 

Rubén Darío, una de la doctora Juanita.
El artículo 16, una de Rubén Darío.
Vamos a votar en bloque, entonces leamos las 

proposiciones del 5° y del 16.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Las proposiciones dicen lo siguiente:
Juanita Goebertus. Modifíquese el parágrafo 

segundo, del artículo 5° del Proyecto de ley 
número268 de 2021 Cámara, dicho parágrafo 
quedará así:

Entonces, comunidades campesinas habitantes 
de los municipios, propone que se elimine lo 
siguiente:

Con mayores tasas de pobreza multidimensional o 
con alta presencia de economías ilegales, el Gobierno 
nacional reglamentará la materia, esa parte propone 
que quede eliminado y se reemplace por lo siguiente:

En los que se desarrollan, los programas de 
desarrollo con enfoque territorial PDET de los que 
habla el Decreto 893 de 2017, entonces el numeral 
4 completo quedaría:

Comunidades campesinas, habitantes de los 
municipios en los que se desarrollen los programas 
de desarrollo con enfoque territorial PDET, de los 
que habla el Decreto 893 de 2017.

Firma: Juanita María Goebertus Estrada.
Hay mucho ruido señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Compañeros, que pena un poquito menos de 

volumen, para que el Secretario pueda leer las 
proposiciones, que pena con ustedes.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición. Modifíquese el artículo 5°. 
En el artículo 5°, proponen los doctores Rubén 

Darío Molano y Gabriel Jaime Vallejo, que el 
parágrafo segundo quede de la siguiente manera:

El Gobierno nacional, fijará una tarifa especial 
para la inscripción de las asociaciones de primer grado 
que estén constituidas en su totalidad por campesinas 
y campesinos, inmersos en algunas de las siguientes 
condiciones. El resto como viene en la ponencia.

Firma Rubén Darío Molano y Gabriel Jaime 
Vallejo.

Sobre el artículo 16, propone los doctores Rubén 
Darío Molano y Jorge Eduardo Londoño, que quede 
el párrafo segundo donde dice:

Financiará, la implementación de los programas 
a que se refiere el presente artículo, propone que a 
continuación diga:

Dichos recursos, podrán ser ejecutados como apoyo 
directo a las asociaciones campesinas y asociaciones 
agropecuarias formalmente constituidas. El resto 
queda como viene en la ponencia.

Firman: Rubén Darío Molano y Jorge Eduardo 
Londoño.

Presidenta, han sido leídas entonces las 
proposiciones avaladas, sobre los artículos 5° y 16.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión.

¿Aprueba esta Plenaria los artículos leídos?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidenta ¿si aprueban el articulado 

de este proyecto, con las proposiciones avaladas, en 
el artículo 5° y 16?
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¿Si alguien va a votar de manera negativa, por 
favor le informa a la Corporación?

Señora Presidenta, ha sido aprobado por 
unanimidad, el articulado con las proposiciones 
avaladas del artículo 5° y 16.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Título y pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título:
Por la cual se dictan normas para la constitución 

y operación las asociaciones campesinas y las 
asociaciones agropecuarias, se facilitan sus 
relaciones con la administración pública, y se dictan 
otras disposiciones.

Y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria, que este proyecto sea ley de 

la República?
Ha sido leído el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra.
¿Aprueba esta Plenaria el título y la pregunta 

leídos?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 

el título y la pregunta de este proyecto?
¿Si alguien va a votar de manera negativa, 

por favor lo manifiesta en este momento a la 
Corporación?

Señora Presidenta, ha sido aprobado por 
unanimidad el título y la pregunta de este proyecto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Senador Londoño, tiene el uso de la palabra, 2 
minutos.

Intervención Senador de la República Jorge 
Eduardo Londoño Ulloa:

Presidenta, como siempre para agradecerle a 
usted por haber coadyuvado a este proceso, por 
habernos dado la oportunidad de que se discutiera, 
pero sobre todo un abrazo, una felicitación y un 
reconocimiento al Representante Rubén Darío, 
quien puso todo su conocimiento, su experiencia 
y toda su intención para que este proyecto pudiera 
ser aprobado, a los integrantes de la Asociación 
Nacional de Usuarios Campesinos en cabeza de 
su Presidente Luis Alejandro Jiménez, con quienes 
elaboramos este proyecto.

Era increíble pensar Presidenta, que los 
campesinos no tenían una Ley de asociatividad, 
tenían era actos administrativos que les daban 
ese derecho y que ahora este Congreso y en la 

Cámara, sustancialmente reconoce. Muchas gracias 
Presidenta.

Intervención Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Siguiente proyecto, Secretario.
Intervención Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Doctor Rubén Darío, dos minutos.
Intervención Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Presidenta, una pequeña reflexión, tener 

asociaciones de campesinos formalizadas, fuertes, 
robustecidas es fundamental para la construcción de 
políticas públicas, como la agricultura campesina, la 
familiar, la comunitaria para la construcción de la 
política de asociatividad y participación comunitaria 
para apoyar la generación de ingresos de la economía 
campesina de manera, que hace muy bien el Senador 
Londoño, en suplir este limbo y en acabar este limbo 
jurídico en que estaban.

Darles un marco formal, garantizarles todo su 
derecho crear mecanismos para estimularlas, para 
fomentarlas y ponerlas a funcionar en la vida de 
la construcción de la política pública del sector 
agropecuario, hay que felicitar al doctor Jorge 
Londoño y hay que darle inmensamente las gracias 
a la Presidencia y a toda la Plenaria por acoger este 
proyecto. Mil y mil gracias Presidenta. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Rubén Darío gracias, Secretario siguiente 
proyecto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 091 de 2020 Cámara 
“Por medio de la cual se establecen las pautas, para 
la implementación del sistema de bicicletas público 
y se dictan otras disposiciones”.

Autores: Representantes Edwing Fabián Díaz 
Plata, León Fredy Muñoz Lopera, María José 
Pizarro Rodríguez y Wilmer Leal Pérez.

Ponentes: Representantes Wilmer Leal Pérez, 
León Freddy Muñoz Lopera, Mónica Raigoza 
Morales.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 654 de 2020. 

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número 1126 de 2020. 

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1485 de 2020. 
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Aprobado en Comisión Sexta: noviembre 17 de 
2020. 

Se anunció para este debate, diciembre 15 de 
2021.

El informe de ponencia, en su parte final dice así:
Proposición.
Por todas las consideraciones anteriores y 

en cumplimiento con lo establecido en la Ley 5ª 
de 1992, solicito a la Honorable Plenaria de la 
Cámara de Representantes, dar segundo debate al 
Proyecto de ley número. 091 de 2020 Cámara “Por 
medio de la cual se establecen las pautas, para la 
implementación del sistema de bicicletas público y 
se dictan otras disposiciones”

Firman: Wilmer Leal Pérez, León Fredy Muñoz y 
Mónica Raigoza, ponentes.

Señora Presidenta, ha sido leído el informe 
de ponencia, sobre este proyecto que busca darle 
segundo debate.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión.

¿Aprueba esta Plenaria el informe de ponencia 
leído?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 
el informe de ponencia, que busca darle segundo 
debate a este proyecto?

Ha sido aprobada señora Presidenta, 11 artículos.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Vamos con el articulado, tengo 11 artículos.
Como vienen en la ponencia el 1°, el 3°, el 4°, el 

6°, el 7°, el 8°, el 10 y el 11.
Con proposiciones avaladas: 2°, 5° y 9°, en el 

artículo 2° doctor Modesto.
En el artículo 5° doctor Juan Carlos Wills.
En el artículo 9° doctor Jorge Méndez.
Todas avaladas, por favor leerlas que lo vamos a 

someter en un bloque.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice así sobre el artículo 2° Identificación 

usuaria, modifíquese el artículo 2° Identificación 
de usuarios, propone el doctor Modesto que en la 
parte donde dice: esta identificación se logra, dice 
por lo general propone que sea eliminado, entonces 
quedaría:

Esta identificación, se logra mayormente por 
medio de la asignación de un código único, propone 
que se elimine:

Puede y dice único que estará dentro de una 
tarjeta inteligente, con y sin contacto que dispone 
de un chip y se elimina, un chip.

Se corrige cuestión de redacción, con la tilde 
en la o, “o” por medio de un código manual, que 
el usuario digitará en los teclados del terminal o 
elimina “de la” y entonces quedaría:

Terminal o estación, para solicitar una bicicleta, 
este código puede ser permanente o puede ser 
asignado, para cada solicitud por medio del sistema 
de telefonía celular, smartphones a través de una 
llamada al SBP o aplicación móvil, se identificará el 
perfil de los usuarios, lo cual permitirá un respaldo 
económico como responsabilidad por el uso de la 
bicicleta mediante una fianza o garantía, la cual 
será la tarjeta de crédito del usuario y o fianza 
de 5000 COP día, 30 mil COP, semanal, por la 
prestación del servicio, el cual será retribuido al 
usuario posterior a la culminación de la prestación 
del servicio.

Aquellos usuarios, que no hacen uso del servicio 
de manera digital y no cuentan con tarjeta de 
crédito, para dar de garantía a la prestación del 
servicio. El resto como viene en la ponencia.

Firma: Modesto Enrique Aguilera, quien hace 
unas modificaciones de redacción a este Artículo 2°.

Sobre el artículo 5°, proposición modificatoria, 
modifíquese el parágrafo transitorio del artículo 5°, 
propone que quede lo siguiente:

Artículo 5° Implementación. Propone en el 
parágrafo transitorio lo siguiente:

Las entidades territoriales, que cuentan con 
un sistema de bicicletas públicas, deberán en un 
término no superior a seis meses, adoptar el sistema 
que opera en la respectiva entidad territorial a la 
presente Ley.

El resto como viene en la ponencia.
Firma: Juan Carlos Wills Representante a la 

Cámara.
Sobre el artículo 9°, Jorge Méndez, presenta la 

siguiente proposición.
Artículo 9°. Características del SBP. El Sistema 

de Bicicletas Público, contará con las siguientes 
características mínimas, propone modificar el 
literal d), e) y f).

El literal d) quedaría así: El sistema incluirá 
tecnología, que permita entre otras funciones, sistema 
de identificación y afiliación de usuarios, sistema de 
monitoreo integrado a la Policía Nacional, mapa de 
ciclo parqueaderos, reglamento de uso.

El e) Propone que sea eliminado.
El f) Propone que sea eliminado.
El resto como viene en la ponencia y obviamente 

se modificaría entonces el orden, en que se establezca 
el d), el f), el h), h), i) y j).

Firma: Jorge Méndez Hernández.
Señora Presidenta, ha sido leídos las proposiciones 

sobre los artículos 2°, 5° y 9°.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, los artículos con 
proposiciones avaladas, leídas y como vienen en la 
ponencia?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 
el articulado, con las proposiciones avaladas sobre 
los artículos 2°, 5° y 9°? 

¿Si alguien va a votar de manera negativa, por 
favor lo informa a la Corporación, en este instante?

Señora Presidenta, ha sido aprobado por 
unanimidad el articulado con las proposiciones 
avaladas. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Título y pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título:
“Por medio de la cual se establecen las pautas, 

para la implementación del Sistema de Bicicleta 
Público y se dictan otras disposiciones”.

Y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria, que este proyecto continúe 

su trámite para ser ley de la República?
Ha sido leído el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra.
¿Aprueba esta Plenaria el título y la pregunta 

leídos? 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 

el título y la pregunta leída?
¿Si alguien va a votar negativo, por favor le 

manifiesta en este momento a la Corporación tal 
decisión?

Señora Presidenta, ha sido aprobado por 
unanimidad, el título y la pregunta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Gracias Secretario, doctor Wilmer tiene el uso de 
la palabra, dos minutos.

Intervención Representante Wilmer Leal 
Pérez:

Presidenta muchas gracias, un saludo especial a 
todos mis colegas, agradecerle a usted Presidenta, a 
la Mesa Directiva, por supuesto a mis compañeros y 

al autor principal de este proyecto, a mi compañero 
Fabián Díaz.

Este sin duda colegas, es un gran logro, pero 
sobre todo un gran mensaje para el País en medio 
de una crisis climática profunda y la necesidad de 
alternar los sistemas de transporte, con transporte 
saludable como la bicicleta. Para nosotros es más 
que un privilegio y un orgullo, yo soy de la tierra de 
Fabio Parra, yo soy de la tierra de Mauricio Soler, 
de Nairo Quintana, de Superman López así que, 
para nosotros que se empiece a pensar en Sistemas 
Públicos de Bicicletas, es un enorme privilegio y un 
gran agradecimiento a todos ustedes. porque este 
proyecto empiece a hacerse realidad.

El País en medio de la crisis climática, lo que 
necesita es más sistemas de transporte saludables y 
amigables con el medio ambiente, a ustedes Plenaria 
de la Cámara muchas gracias. Muchas gracias 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Fabián.
Intervención Representante Edwing Fabián 

Díaz Plata:
Gracias Presidenta y compañeros, por el apoyo 

en este importante proyecto, un agradecimiento por 
supuesto a la Mesa Directiva a usted Presidenta, a la 
Comisión Sexta, quienes trabajaron y construyeron 
también sobre este proyecto, a nuestro compañero 
Wilmer Leal, a nuestro compañero León Fredy, 
nuestra compañera Pizarro y todos los demás 
autores que se sumaron a esta iniciativa, que busca 
por supuesto la creación de este Sistema Público de 
Bicicletas.

Para seguir, contribuyendo en nuestro país en 
formas diferentes de movilizarnos de poder nosotros 
tener alternativas y de esa forma contribuir no solo 
al medio ambiente, al momento histórico en el 
cual nosotros nos encontramos, sobre los cambios 
sustanciales que debemos hacer para de esa forma 
garantizar la permanencia de nuestra especie en este 
planeta, sino también poder contribuir al desarrollo 
motriz a poder contribuir al desarrollo físico y de esa 
forma evitar tantas enfermedades que se generan por 
el sedentarismo.

Así que muchísimas gracias Presidenta, 
muchísimas gracias compañeros por la aprobación 
unánime de esta iniciativa, es un gran mensaje que 
se le envía a nuestro país. Gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente proyecto.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyecto de ley número 314 de 2020 Cámara 

“Por la cual se establecen los lineamientos para 
la gestión integral de Residuos Sólidos Especiales, 
RSE, en el marco de la responsabilidad extendida 
del productor”.
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Autores: Senador Juan Diego Gómez Jiménez y el 
Representante Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán.

Ponente: Representante Félix Alejandro Chica 
Correa.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número. 740 de 2020. 

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número. 1302 de 2020. 

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 69 de 2021. 

Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 25 de 
2020.

Se anunció para este debate diciembre 15 de 
2021.

Tiene impedimentos este proyecto, que dice lo 
siguiente:

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

El Representante Yamil Hernando Arana Padaui, 
se declara impedido para este Proyecto de ley, 
toda vez que, de acuerdo con las actividades de 
sus familiares dentro del grado de consanguinidad 
indicado por la Ley, en específico relacionadas con 
el sector de construcción podría incurrir en conflicto 
de intereses, al momento de discutir o votar dichos 
artículos del Proyecto de ley. Yamil Hernando Arana 
Padaui.

El Representante Esteban Quintero Cardona, se 
declara impedido para votar este proyecto, el cual 
se encuentra agendado para la sesión de hoy, por 
haber recibido aportes en la campaña de empresas 
privadas que están relacionadas con la prestación 
de servicios públicos domiciliarios motivo por el 
cual, solicita comedidamente a la Plenaria de la 
Cámara de Representantes, tener en consideración 
el impedimento referido.

El Representante Juan Fernando Reyes Kuri, 
también se declara impedido, por cuanto podría 
generar un beneficio o perjuicio, para quienes 
fueron financiadores de su campaña por realizar 
actividades que podrían generar residuos, 
considerados como residuos especiales de acuerdo 
con lo estipulado en el Proyecto de ley. 

Entonces los Representantes: Juan Fernando 
Reyes Kuri, Esteban Quintero Cardona y Yamil 
Hernando Arana Padaui, abandonan la plataforma, 
mientras se vota sus impedimentos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

Abra el registro Secretario, para votar este único 
bloque de impedimentos.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro, para votar el bloque de 
impedimentos leídos.

Pueden votar, honorables Representantes. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
César Lorduy Vota No
Diego Patiño Vota No
José Eliécer Salazar Vota No
Intervención Representante Wadith Alberto 

Manzur Imbett:
Manzur Vota No
Intervención Representante Luvi Katherine 

Miranda Peña:
Miranda Vota Sí
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Teresa Enríquez Vota No 
Mauricio Toro Vota Sí
Eloy Quintero Vota No 
Karen Cure Vota No 
César Ortiz Vota No
Liliana Benavides Vota No 
Modesto Aguilera Vota No
Jorge Tamayo Vota No
Pizarro Vota Sí
Alexánder Bermúdez No
Carlos Acosta Vota No 
David Racero Vota Sí
¿Alguien más falta por votar?
Elizabeth Jay-Pang Vota No 
Leonardo Rico Vota No 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señores estamos votando por favor ¿Quiénes 

faltan por votar? señores estamos votando, por favor.
Intervención Representante Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
¿Ya tengo el voto, ahí Secretario? 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Alejandro Carlos Chacón ¿cómo vota doctor 

Chacón? ya votó en plataforma, doctor Alejandro 
Chacón.

Intervención Representante Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Voto No, el impedimento.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Ya votó en plataforma, doctor Chacón.
Queda registrado doctor Jaime Rodríguez, aquí 

en el Salón Boyacá, la doctora Liliana Benavides 
también.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Cierre el registro y anuncie el resultado. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Uscátegui Vota No. Ya votó en la plataforma, 

doctor Uscátegui.
Se cierra el registro, el resultado de la votación 

es el siguiente:
Por el Sí han votado los siguientes Representantes:
Ómar De Jesús Restrepo Correa
Andrés Mauricio Toro Orjuela
María José Pizarro Rodríguez
David Ricardo Racero Mayorga
Para un total, de 4 votos por el Sí manuales y 13 

votos electrónicos, para un total de 17 votos por el 
Sí.

Por el No manual, han votado los siguientes 
Representantes: 

César Augusto Lorduy Maldonado

Diego Patiño Amariles
José Eliécer Salazar López
Óscar Darío Pérez Pineda
Teresa De Jesús Enríquez Rocero
Eloy Chichi Quintero Romero
Karen Violette Cure Corcione
César Augusto Ortiz Zorro
Diela Liliana Benavides Solarte
Modesto Enrique Aguilera Vides
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda
Alexánder Harley Bermúdez Lasso
Carlos Eduardo Acosta Lozano
Elizabeth Jay-Pang Díaz 
Néstor Leonardo Rico Rico 
Para un total, de votos manuales por el No de 15 

votos y 64 votos electrónicos, para un gran total por 
el No de 79 votos.

Han sido negados, los impedimentos, señora 
Presidenta.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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NOTA ACLARATORIA

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Ponencia.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
La proposición con que termina el informe de 

ponencia dice lo siguiente:
Considerando, los argumentos expuestos y en 

cumplimiento de los requisitos establecidos en la 
Ley 5ª de 1992, presento ponencia favorable y, en 
consecuencia, solicito a los miembros de la Plenaria 
de la Cámara de Representantes dar segundo debate 
al Proyecto de ley número 314 de 2020 Cámara 
“Por la cual se establecen los lineamientos para 
la gestión integral de Residuos Sólidos Especiales 
(RSE), en el marco de la responsabilidad extendida 
del productor”

Firma: Félix Alejandro Chica Correa, 
Representante a la Cámara.

Está leída señora Presidenta, la proposición con 
que termina el informe de ponencia, solicitando se 
dé segundo debate a este Proyecto de ley. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba está Plenaria el informe de ponencia 
leído?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se pregunta a la Plenaria ¿si aprueba el informe 
de ponencia leído?

¿Si hay alguien, que voté negativo por favor 
manifestarlo?

Ha sido, aprobado por unanimidad el informe de 
ponencia de este proyecto señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Vamos con el articulado: tiene 36 artículos 1°, 2°, 
5°, 6°, 8°, 9°, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 
20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 
34, 35 y 36, como vienen en la ponencia.

Artículos 3°, 4° y 7° con proposiciones avaladas 
del doctor Modesto.

Por favor, leer las proposiciones avaladas del 
doctor Modesto, para poder votar en bloque.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Las proposiciones son las siguientes:
Para el artículo 3°, el Representante Modesto 

Aguilera, pide modificar el literal g del artículo 3° 
el cual quedará así:

g. El que contamina paga. Aquellas personas 
naturales o jurídicas públicas o privadas, que 
causen o generen contaminación, deberán asumir 
los costos de las mismas, por lo que deberán 
establecerse instrumentos que incentiven y 
sancionen la generación indiscriminada de 
productos, que se convertirán en residuos y/o las 
prácticas inapropiadas de gestión de residuos, que 
generen daños al ambiente o a la Salud Pública.

Firma: Modesto Enrique Aguilera Vides.
Para el artículo 4°, proposición del Representante 

Modesto Aguilera, que pide modificar el artículo 4° 
en su inciso segundo, el cual quedaría así:
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Productor. Todo aquel que fabrica, importa o 
exporta un producto que al desecharse o descartarse, 
por el consumidor final es considerado como un 
Residuo Sólido Especial. Modesto Enrique Aguilera 
firma para el artículo 4°.

Para el artículo 7°, la proposición del 
Representante Modesto Enrique Aguilera, pide 
modificar este artículo quedando así:

Tráfico ilícito. Quien pretenda introducir al 
territorio Nacional, carga en la cual se detecte la 
presencia de Residuos Sólidos Especiales, (RSE) o 
introduzca ilegalmente este tipo de residuos, deberá 
devolverla inmediatamente de acuerdo con la 
legislación aduanera y con una estricta supervisión, 
por parte de la autoridad ambiental competente o 
quien haga sus veces, sin perjuicio de las sanciones 
penales a que haya lugar.

En caso de presentarse, un incidente relacionado 
con el transporte de Residuos Sólidos Especiales 
(RSE), ilegalmente dentro del territorio Nacional, 
que ponga en riesgo la salud humana o el ambiente, 
la multa o sanción deberá ajustarse de acuerdo con 
las evaluaciones del impacto generado.

Firma: Modesto Enrique Aguilera Vides.
Están leídas las proposiciones avaladas, para el 

articulado señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra.
¿Aprueba la Plenaria, los artículos como vienen 

en la ponencia y con las proposiciones avaladas?
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se pregunta a la Plenaria ¿sí aprueba el articulado 

como viene en la ponencia y los artículos 3°, 4° y 7° 
como vienen en la ponencia, con las proposiciones 
avaladas? 

¿Si hay alguien que vote en contra, por favor 
manifestarlo?

Ha sido, aprobado por unanimidad el articulado 
señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Título y pregunta.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Título:
“Por la cual se establecen los lineamientos para 

la gestión integral de Residuos Sólidos Especiales, 
(RSE), en el marco de la responsabilidad extendida 
del productor”.

Y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria que este proyecto continúe su 

trámite, para ser ley de la República?

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria el título y la pregunta?
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se pregunta a la Plenaria ¿sí aprueba el título y la 

pregunta leídos?
Ha sido, aprobado por unanimidad señora 

Presidenta, título y pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Siguiente proyecto en el Orden del Día, señor 

Secretario.
Doctor Garzón, usted va a hablar creo que se 

levantó la mano.
Siguiente proyecto Secretario.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Proyecto de ley número 162 de 2020 Cámara 

“Por medio del cual se modifica la Ley 1616 de 
2013 y se dictan otras disposiciones, en el ámbito 
de promoción de la salud mental y prevención del 
trastorno mental, en las instituciones educativas, 
de carácter público y privada y en instituciones de 
educación superior oficiales y privadas”.

Autores: Representantes Enrique Cabrales 
Baquero, Yénica Sugein Acosta Infante, Margarita 
María Restrepo Arango, Christian Munir Garcés 
Aljure, Óscar Darío Pérez Pineda, Juan Fernando 
Espinal Ramírez, Edward David Rodríguez 
Rodríguez, Juan David Vélez Trujillo, José Vicente 
Carreño Castro, Edwin Gilberto Ballestero Archila 
y el Senador Fernando Nicolás Araújo Rumié. 

Ponentes: Representantes Jennifer Kristín Arias 
Falla, Ángela Patricia Sánchez Leal.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 679 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número 1427 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 343 de 2021. 

Aprobado en Comisión Séptima: abril 07 de 
2021.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.
Señora Presidenta, ha sido radicado un 

impedimento, para este Proyecto de ley, por parte del 
Representante de David Ernesto Pulido Novoa. Dice 
el impedimento del Representante David Pulido.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Pero son como constancias, espéreme un 
segundito, no, sometamos entonces los dos, porque 
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era para que no se tuviera votación, que lo hacía el 
doctor Acosta, pero como no, se va a votar de todas 
maneras, por favor leemos los dos.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Perfecto, entonces David Pulido se declara 
impedido, en razón a que tiene familiares dentro 
de los grados estipulados por la Ley, que son 
propietarios de establecimientos educativos, lo cual 
son parte y se mencionan en el objeto de aplicación 
de este proyecto por lo que, con el trámite y 
aprobación podría resultar beneficiado.

Carlos Eduardo Acosta, también se declara 
impedido para el Proyecto de ley, dado que 
familiares en primer grado, puede verse beneficiado 
o afectado.

Están leídos los dos impedimentos, señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión.

Abra registro, para votar impedimentos leídos, 
único bloque.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar los impedimentos 
leídos. 

Wadith Manzur Vota No

Karen Cure Vota No

Lozada Vota Sí

León Fredy Vota Sí

Un momento por favor

Miranda Vota Sí

Salazar Vota No

Chacón Vota Sí

Karen Cure vota No

Salazar No 

Jaime Rodríguez Vota No 

Teresa Enríquez Vota No 

Lorduy Vota No

Modesto No

Harold Valencia Vota No

Óscar Darío Pérez Vota No

 ¿Alguien más que falta por votar?

Diego Patiño Vota No

Elizabeth Jay-Pang Vota No

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Ya, recibir votos manuales y cerrar el registro.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

¿Alguien falta por votar?

Harry González Vota No

¿Alguien más?

Tamayo Vota Sí

Estamos recibiendo votos manuales ¿alguien 
más que falte por votar?

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Cierre el registro, anuncie el resultado. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro, el resultado es el siguiente:

Por el Sí han votado manualmente: 

Juan Carlos Lozada Polanco

Luvi Katherine Miranda Peña

Alejandro Carlos Chacón Camargo 

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda

Para un total de 4 manuales por el Sí y 18 votos 
electrónicos, para un total por el Sí de 22 votos.

Por el No manual han votado:

Wadith Alberto Manzur Imbett

Karen Violette Cure Corcione

José Eliécer Salazar López

Jaime Rodríguez Contreras

Teresa De Jesús Enríquez Rocero

César Augusto Lorduy Maldonado

Modesto Enrique Aguilera vides

Harold Augusto Valencia Infante

Óscar Darío Pérez Pineda

Diego Patiño Amariles

Elizabeth Jay-Pang Díaz

Harry Giovanny González García

Para un total, de votos manuales por el No de 
12 votos manuales y 62 votos electrónicos, para un 
total por el No de 74 votos.

Han sido negados los impedimentos señora 
Presidenta.
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La proposición con que termina el informe de 
ponencia dice así:

Proposición.
En virtud de las consideraciones, anteriormente 

expuestas, se solicita a la Honorable Cámara de 
Representantes, dar segundo debate y aprobar 
al Proyecto de ley número 162 de 2020 Cámara 
“Por medio del cual se modifica la Ley 1616 de 
2013 y se dictan otras disposiciones en el ámbito 
de promoción de la salud mental y prevención del 
trastorno mental, en las instituciones educativas 
de carácter público y privada y en instituciones de 
educación superior oficiales y privadas”.

Firman: Jennifer Kristin Arias Falla y Ángela 
María Sánchez Leal.

Está leída la proposición con que termina el 
informe de ponencia señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, el informe con que 
termina la ponencia?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se pregunta a la Plenaria ¿si aprueban la 
proposición con que termina el informe de ponencia, 
pidiendo que se dé segundo debate a este Proyecto 
de ley? 

¿Si alguien va a votar en contra, por favor 
manifestarlo?

Ha sido, aprobado por unanimidad señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Vamos con el articulado. Tenemos proposiciones 
en casi todos los artículos, el único que no tiene 
proposiciones es el 8°.

En el artículo 1°, una proposición avalada del 
doctor Modesto, la del doctor Cabrales se dejó como 
constancia.

En el artículo 2°, una avalada del doctor Enrique 
Cabrales.

En el artículo 3°, una avalada de eliminación de 
ese artículo del doctor Enrique Cabrales.

En el artículo 4°, avalada del doctor Cabrales
En el artículo 5°, avalada del doctor Cabrales
En el artículo 6° y 7°, de eliminación ambas 

avaladas del doctor Cabrales
Y en el artículo 8°, como viene en la ponencia

¿Lo tiene claro Secretario o se lo repito?
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Dicen así las proposiciones, para el articulado 

señora Presidenta.

Artículo 1°. Una proposición que pide modificar 
el artículo 1°, en su inciso primero, el cual quedaría 
así:

Artículo 1°. Objeto. Modificar la Ley 1616 de 
2013, garantizando de manera real y efectiva, el 
ejercicio pleno del derecho a la salud mental mediante 
la promoción de la salud mental y prevención de los 
trastornos mentales, a partir de la implementación 
de programas en relación al manejo psicológico y 
de salud mental, en las instituciones educativas de 
carácter público y privado, así como en los centros 
educativos e instituciones de educación superior 
oficiales y privadas.

El parágrafo como viene en el informe de 
ponencia.

Firma: Modesto Enrique Aguilera Vides.
Para el artículo 2°, una proposición de Enrique 

Cabrales, que pide modificar el artículo 2°.
Artículo 2°, inclúyase un parágrafo al artículo 

27 de la Ley 1616 de 2013, el cual quedará así:
Parágrafo. Corresponderá a las Secretarías de 

Salud distritales, municipales y departamentales, 
entidades promotoras de salud, instituciones 
prestadoras del servicio de salud. Garantizar 
canales de comunicación y difusión oportunos que 
le permitan conocer a los usuarios las políticas, 
planes, programas y proyectos relacionados con 
la atención en salud mental; así como los medios 
sobre los cuales pueden presentar solicitudes, 
requerimientos, quejas felicitaciones y demás que 
estimen pertinentes.

La Superintendencia Nacional de Salud y los entes 
territoriales, a través de las direcciones territoriales 
de salud, ejercerán la inspección, vigilancia y 
control con relación a lo establecido en el inciso 
anterior, así como también tendrán la facultad 
de imponer sanciones respecto a irregularidades 
probadas, frente a la garantía de participación 
real, efectiva y vinculante de las personas, familias, 
cuidadores, comunidades y sectores sociales en los 
términos establecidos en el presente artículo.

Firma: Enrique Cabrales Baquero.
Para el artículo 3°, una proposición supresiva. 

Suprímase el artículo tercero, pide eliminar este 
artículo.

Firma: Enrique Cabrales Baquero.
Para el artículo 4°, una proposición del 

Representante Enrique Cabrales Baquero, que pide 
modificar el artículo 4° el cual quedaría así:

Artículo 4°. Seguimiento a estudiantes que 
presten signos, síntomas, trastornos o enfermedades 
mentales en las instituciones de educación superior. 
Las instituciones de educación superior en el 
marco de la autonomía, podrán desarrollar un 
seguimiento a los estudiantes con signos, síntomas, 
trastornos o enfermedades mentales, en el que 
se prolongue los procesos de trastornos en los 
procesos de seguimiento y alerta, desde el ingreso 
de los estudiantes hasta finalizar los estudios de la 
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institución. Con la finalidad de que se proporcione 
apoyo en el marco de las competencias del sector 
educativo y cuando se considere necesario.

Parágrafo. En las épocas de evaluación, las 
instituciones de las que trata este artículo, deberá 
priorizar la atención de estudiantes, que presten 
signos o síntomas de enfermedades mentales, 
propender por llevar citas de control y poner a 
disposición canales de comunicación prioritarios, 
con el fin de atender urgencias que puedan tener 
los estudiantes derivados del estrés, ansiedad o 
depresión o cualquier otra alteración que genere 
dicha época en específico.

Firma: Enrique Cabrales Baquero.
Para el artículo 5°, proposición de Enrique 

Cabrales Baquero, que pide modificar el artículo 5° 
que quedaría así:

Artículo 5°. Capacitaciones al personal de 
las instituciones de educación superior. Las 
instituciones de educación superior, en el marco de 
su autonomía podrán desarrollar estrategias que 
tengan como fin la sensibilización y capacitación de 
sus docentes, con el fin de brindarle herramientas. 
Que le permitan identificar los signos y síntomas 
de las enfermedades mentales con la finalidad de 
que estos puedan dar un trato adecuado, informar 
a las rutas de atención previstas en la institución 
favoreciendo espacios libres de estigmatización a 
los estudiantes que presenten está condición.

Firma: Enrique Cabrales Baquero.
Para el artículo 6°, una proposición que pide 

eliminar el artículo 6°.
Firma: Enrique Cabrales Baquero.
Para el artículo 7°, una proposición que pide 

eliminar el artículo 7°, también del Representante 
Enrique Cabrales Baquero.

Están leídas las proposiciones avaladas, para el 
articulado señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, el articulado leído con 
proposiciones avaladas?

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se pregunta a la Plenaria ¿sí aprueba el articulado 
con las proposiciones avaladas, para el artículo 1°, 
2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 7° y el artículo 8°, como viene 
en la ponencia con las proposiciones avaladas y el 
artículo 8° como viene en la ponencia aprueba la 
Plenaria? 

Han sido, aprobados por unanimidad el articulado 
señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Título y pregunta.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Título:
Por medio del cual se modifica la Ley 1616 de 

2013 y se dictan otras disposiciones, en el ámbito. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Perdón Secretario, que tenemos artículos nuevos.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Correcto.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Perdón Secretario, que tenemos artículos nuevos.
Tres avalados: Armando Zabaraín y Enrique 

Cabrales dos.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Bueno, damos lectura a los artículos nuevos 

entonces.
Artículo nuevo. Articulación intersectorial entre 

salud y educación. El Ministerio de Educación 
Nacional, en coordinación con el Ministerio de 
Salud y Protección Social brindarán orientaciones 
técnicas, pedagógicas y administrativas a las 
instituciones de educación preescolar, básica 
y media, oficiales y no oficiales que faciliten la 
implementación de acciones, para el fortalecimiento 
del desarrollo socioemocional y de estilos de vida 
saludable en niñas, niños y adolescentes, para la 
promoción de la salud mental.

Firma: Enrique Cabrales Baquero.
Artículo nuevo. Fortalecimiento de las 

competencias parentales. En el marco de la alianza 
familia - escuela, las instituciones educativas de 
preescolar, básica y media desarrollarán procesos 
orientados al fortalecimiento de las capacidades 
de la familia, frente al cuidado la crianza y el 
involucramiento, como factor protector y promotor 
de la salud mental en niñas, niños y adolescentes.

Firma: Enrique Cabrales Baquero.
Artículo nuevo. Aporte del monopolio rentístico de 

juegos de suerte y azar a la prevención, promoción y 
atención de la salud mental, modifíquese el artículo 
19 de la Ley 643 de 2001, el cual quedará así:

Artículo 19. Sorteos extraordinarios de lotería. 
Los departamentos, el distrito capital, la Sociedad 
Nacional de la Cruz Roja y los municipios y distritos 
autorizados por esta Ley, estarán facultados para 
realizar anualmente, un sorteo extraordinario 
de lotería tradicional o de billetes para este 
efecto, podrán asociarse entre sí directamente 
o por intermedio de sus empresas industriales y 
comerciales, administradoras de loterías de la 
sociedad de capital público, departamental para 
que  hayan constituido para la explotación de las 
mismas.



Gaceta del Congreso  802 Miércoles, 6 de julio de 2022 Página 59

Los departamentos, que no estén operando 
sorteos extraordinarios podrán realizar hasta 
2 sorteos extraordinarios al año, el Gobierno 
nacional, fijara el cronograma correspondiente a 
través del Consejo Nacional de juegos de suerte y 
azar o entidades que hagan sus veces.

Los recursos, obtenidos de la realización de 
un segundo sorteo extraordinario por parte de 
los departamentos que no estén operando sorteos 
extraordinarios, se destinarán prioritariamente a la 
financiación para la prevención del trastorno mental, 
atención integral y promoción de las enfermedades 
crónicas de salud mental, la distribución de estos 
recursos será realizada de conformidad con la 
reglamentación expedida por el Gobierno nacional.

Firma: Armando Zabaraín D’ Arce.
Están leídos, los tres artículos nuevos señora 

Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra.
¿Aprueba esta Plenaria, los artículos nuevos 

leídos? 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se pregunta a la Plenaria ¿sí aprueban los tres 

artículos nuevos leídos?
Han sido, aprobados por unanimidad señora 

Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Título y pegunta.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Título:
“Por medio del cual se modifica la Ley 1616 de 

2013 y se dictan otras disposiciones, en el ámbito 
de promoción de la salud mental y prevención del 
trastorno mental, en las instituciones educativas 
de carácter público y privada y en instituciones de 
educación superior oficiales y privadas”.

Y la pregunta:
¿Si quiere la Plenaria, que este Proyecto de ley 

continúe su trámite para ser ley de la República?
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar.
Por favor, abrir el registro por solicitud del doctor 

Cuenca.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se abre el registro, para votar el título y la 

pregunta, de este Proyecto de ley.
Enrique Cabrales Vota Sí
Vicente Carreño Vota Sí 

César Ortiz Sí
Teresa Enríquez Sí 
Chacón Carlos Alejandro Vota Sí
Óscar Darío Pérez Vota Sí 
Modesto Aguilera Vota Sí
Ángel María Gaitán Vota Sí
Harry González Vota Sí 
Elizabeth Jay-Pang Vota Sí
Juan Carlos Lozada Vargas Vota Sí 
Wadith Manzur Vota Sí
Diego Patiño Vota Sí
Irma Herrera Vota Sí
Intervención Representante Henry Fernando 

Correal Herrera:
Secretario, para confirmar mi voto por plataforma 

Henry Correal.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Doctor Henry Correal, usted ya aparece votando 

en plataforma.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señor Secretario, señores por favor votar en 

plataforma o los votos manuales necesitamos, para 
poder cerrar la votación. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

César Lorduy Vota Sí
Yénica Acosta Vota Sí
Karen Cure Vota Sí
Intervención Representante Óscar Tulio 

Lizcano González:
Secretario, verificar si Lizcano voto en 

plataforma, que no me sale.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Ya aparece su voto registrado doctor Óscar Tulio 

Lizcano.
Intervención Representante Óscar Tulio 

Lizcano González:
Muchas gracias.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Cierra el registro y anuncie el resultado.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se cierra el registro, el resultado de la votación 

es el siguiente:
Por el Sí han votado manualmente 17 

Representantes son ellos:
Enrique Cabrales Baquero
José Vicente Carreño Castro
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César Augusto Ortiz Zorro
Teresa De Jesús Enríquez Rocero
Alejandro Carlos Chacón Camargo
Óscar Darío Pérez Pineda
Modesto Enrique Aguilera Vides
Ángel María Gaitán Pulido
Harry Giovanny González García
Elizabeth Jay-Pang Díaz
Juan Carlos Lozada Vargas
Wadith Alberto Manzur Imbett

Diego Patiño Amariles 
Irma Luz Herrera Rodríguez
César Augusto Lorduy Maldonado
Yénica Sugein Acosta Infante
Karen Violette Cure Corcione
Para un total de 17 votos manuales por el Sí y 79 

votos electrónicos, para un total de 96 votos por el Sí.
Por el No 0 votos manuales y electrónicos por el 

No 0 votos para un total, por el No de 0 votos.
Ha sido, aprobado el título de la pregunta del 

Proyecto de ley con 96 votos señora Presidenta.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Enrique, tiene el uso de la palabra para 
que le agradezca a esta Plenaria

Doctor Pulido, tiene permiso para retirarse por su 
cita médica

Doctor Enrique Cabrales, tiene el uso de la 
palabra

Intervención Representante Enrique Cabrales 
Baquero:

Presidenta mil y mil gracias, me encuentro aquí 
en la oficina, Presidenta mil gracias a todos, a usted 
por ser ponente, a todos los compañeros porque este 
un proyecto muy importante hoy para los jóvenes, 
que después del Covid, se ha visto un alto índice de 
suicidios, entre los muchachos. Este proyecto, nos va 
a servir mucho para bajar esas tasas gracias a todos 
ustedes por este apoyo y vamos a seguir trabajando por 
todos los jóvenes, por todos los colombianos. Gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente proyecto, por favor Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyecto de ley número 092 de 2020 Cámara “Por 

medio de la cual se prohíbe a los establecimientos 
educativos impedir el ingreso y permanencia en sus 
instalaciones a estudiantes bajo su cuidado”.

Autor: Representante Edwing Fabián Díaz Plata.
Ponentes: Representantes Wilmer Leal Pérez, 

León Fredy Muñoz Lopera. 
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 654 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: 

Gaceta del Congreso número 998 de 2020.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 756 de 2021.
 Aprobado en Comisión Sexta: junio 15 de 2021.
Se Anunció: diciembre 15 de 2021.
El informe con que termina la ponencia, dice en 

su proposición final:
Por todas las consideraciones anteriores, solicitamos 

a la Plenaria de la Cámara de Representantes, dar 
segundo debate al Proyecto de ley número de 092 
de 2020 Cámara “Por medio de la cual se prohíbe a 
los establecimientos educativos impedir el ingreso y 
permanencia en sus instalaciones a estudiantes bajo su 
cuidado” junto con el pliego de modificaciones.

Firma: Wilmer Leal Pérez, León Fredy Muñoz 
Lopera.

Ha sido, leída la ponencia que busca darle 
segundo debate a este proyecto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, el informe con que 
termina la ponencia?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 
el informe de ponencia de este proyecto, que busca 
darle segundo debate?

Si alguien va a votar de manera negativa, por 
favor le informa a la Corporación

Señora Presidenta, ha sido aprobado por 
unanimidad el informe de ponencia.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Articulado de 6 artículos, todos sin proposiciones, 
se abre la discusión del 1°, 2°, 3°, 4°, 5°, 6° como 
vienen en la ponencia, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria los artículos mencionados?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 

el articulado como viene en la ponencia, seis 
artículos? 

¿Si alguien va a votar de manera negativa, por 
favor le informa a la Corporación?

Señora Presidenta, ha sido aprobado por 
unanimidad el articulado del proyecto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Título y pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El título:
“Por medio de la cual se prohíbe a los 

establecimientos educativos impedir el ingreso y 
permanencia en sus instalaciones a estudiantes bajo 
su cuidado”.

Y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria, que este proyecto continúe 

su trámite para hacer ley de la República? 
Ha sido, leído el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra la discusión.
¿Aprueba está Plenaria el título y la pregunta 

leídos?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 

el título y la pregunta leídos?
Señora Presidenta, ha sido aprobado por 

unanimidad, el título y la pregunta, con especial 
votación del doctor Fabián Díaz Plata autor y 
Wilmer Leal, quien es ponente.
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Está pidiendo el uso de la palabra el doctor Leal.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Doctor Wilmer y luego el doctor Fabián, cada 

uno dos minutos.
Intervención Representante Wilmer Leal 

Pérez:
Presidenta, muchas gracias, no, muy rápido 

agradecerle profundamente a usted Presidenta, a la 
Mesa Directiva, a esta Plenaria.

Es sin duda alguna, un paso más en la 
reivindicación de profesores, estudiantes, padres de 
familia entender la educación como el motor más 
importante de transformación social, es un paso 
gigante que los estudiantes cuenten no solo con 
espacios seguros, sino que además estos espacios se 
conviertan en escenarios no solo de educación, sino 
también de aprendizaje es muy importante. 

Agradecerle por supuesto al autor, al doctor 
Fabián Díaz, puesto que este proyecto reivindica el 
carácter de nuestro partido de luchar por el medio 
ambiente y por la educación en nuestro país. Muchas 
gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Fabián.
Intervención Representante Edwing Fabián 

Díaz Plata: 
Muchísimas gracias Presidenta. En primer lugar, 

por supuesto agradecer a la Plenaria por ese apoyo 
unánime a esta iniciativa, a la Mesa Directiva, a usted 
Presidenta por permitirnos desarrollar el debate de 
este Proyecto de ley y a su vez su aprobación, un 
agradecimiento especial al Representante Wilmer 
Leal, quien se ha caracterizado por esa lucha constante, 
por los derechos y sobre todo por la educación.

Así que agradecerles también a la Comisión 
Sexta, donde allí se desarrolló el debate, donde se 
fortaleció está iniciativa de Ley, que es de poder 
plantear los colegios de puertas abiertas, poder 
nosotros a los estudiantes cuando por diferentes 
razones llegan por supuesto tarde a las instituciones, 
no se corrija por fuera, no sé corrija en las calles, no 
se corrija de pronto en lugares que no son seguros, 
sino se pueda hacer las correcciones dentro de las 
instituciones, no le permitamos que se cierren las 
puertas a los estudiantes y de esa forma arriesgar su 
vida, arriesgar también diferentes casos que hemos 
visto nosotros en todo el País, debido a que por 
supuesto llegan tarde y se cierran las puertas y los 
estudiantes, quedan por fuera de la institución.

La idea, es que podamos tener esos colegios de 
puertas abiertas y las correcciones que se deban 
hacer, se hagan dentro de la institución.

Muchísimas gracias a todos.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Siguiente proyecto, señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 457 de 2020 Cámara “Por 
la cual se reglamentan las Bibliotecas Escolares, 
se garantiza su funcionamiento, operación y 
sostenibilidad en todos los establecimientos 
educativos del país y se dictan otras disposiciones”.

Autores: Representantes Wilmer Leal Pérez, José 
Daniel López Jiménez, León Fredy Muñoz Lopera, 
Juan Carlos Lozada Vargas y los Senadores Iván 
Marulanda Gómez, Jorge Eliécer Guevara.

Ponente: Representante Wilmer Leal Pérez. 
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 1267 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: 

Gaceta del Congreso número 101 de 2021.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 978 de 2021. 
Aprobado en Comisión Sexta: mayo 12 de 2021. 
Anuncio: diciembre 15 de 2021.
El informe termina con la siguiente proposición, 

el informe de ponencia:
Proposición final, por todas las consideraciones 

anteriores, solícito a la Plenaria de la Cámara de 
Representantes dar segundo debate al Proyecto de 
ley número 057 de 2020 Cámara “Por la cual se 
reglamentan las Bibliotecas Escolares, se garantiza 
el funcionamiento, operación y sostenibilidad, en 
todos los establecimientos educativos del País y se 
dictan otras disposiciones” acogiendo el pliego de 
modificaciones propuesto.

Firma: Wilmer Leal Pérez. 
Ha sido leído el informe de ponencia, que busca 

darle segundo debate a este proyecto. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra la discusión.
¿Aprueba esta Plenaria, el informe con que 

termina la ponencia?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidenta ¿si aprueba la Plenaria 

el informe de ponencia, que busca darle segundo 
debate a este proyecto?

Ha sido aprobado señora Presidenta por 
unanimidad el informe de ponencia, que tiene 35 
artículos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

35 artículos, tengo artículo 1°, 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 
7°, 8°, 9°, 10, 11, 12, 13, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 
22, 23, 24, 25, 26, 28, 29, 30, 31, 31, 32, 33, 34, sin 
proposiciones, sacamos el artículo 6°.
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Artículos sin proposiciones repito: 1°, 2°, 3°, 4°, 
5°, 7°, 8°, 9°, 10, 11, 13, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 
22, 23, 24, 25, 26, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34.

El artículo 27 y el 35, proposiciones avaladas.
Vamos a votar en ese ese bloque, leer las dos 

proposiciones avaladas del doctor Lorduy.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La Primera sobre el artículo 27, es propuesto por 

César Lorduy y dice lo siguiente:
Modifíquese el artículo 27, propone el doctor 

Lorduy que la parte final del párrafo donde dice:
Forma de prescindir, de la obligación de contar 

con Biblioteca Escolar en cada establecimiento 
educativo la parte final dice:

Los servicios bibliotecarios, señalados en la 
presente Ley no podrán ser suministrados por 
terceros. Pide eliminar esa parte entonces elimina 
los servicios bibliotecarios señalados en la presente 
Ley no podrán ser suministrados por terceros, queda 
eliminado.

Firma: César Augusto Lorduy Maldonado, está 
avalado. 

Sobre el artículo 35, también propone César 
Lorduy donde dice vigencia y derogatorias propone 
que se elimine la parte final que dice:

Especialmente, lo previsto en el parágrafo del 
artículo 141 de la Ley 115 del 94 queda eliminada 
esa parte.

Firma: César Augusto Lorduy Maldonado y es 
avalado.

Y hay una sexta señora Presidenta, si me permite 
lo leo que está avalado de Jorge Tamayo, que dice 
así:

Integración a planes de desarrollo y proyectos 
educativos institucionales, propone que se elimine 
el párrafo segundo que dice:

Parágrafo segundo dice así:
Los establecimientos educativos privados están 

autorizados para cobrar derechos académicos 
adicionales, que garanticen el funcionamiento 
operación y sostenibilidad de las Bibliotecas 
Escolares señalados en la presente Ley.

Ese párrafo queda eliminado. El resto como viene 
en la ponencia.

Firma:  Jorge Eliécer Tamayo, sobre el artículo 
6° está avalada.

Han sido leídos Presidenta los avales sobre los 
artículos 6°, 27 y 35.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, los artículos como vienen 
en la ponencia y tres artículos con proposiciones 
avaladas leídas?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la señora Presidenta a la Plenaria ¿si 
aprueban de los 31 artículos como vienen en la 
ponencia y los artículos 6°, 27 y 35 como vienen en 
la ponencia, con las proposiciones avaladas?

Si alguien va a votar de manera negativa, por 
favor le informa a la Corporación. 

Señora Presidenta, ha sido aprobado por 
unanimidad el articulado con las proposiciones ya 
leídas y avaladas.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Por favor, vamos a leer la proposición no avalada 
del artículo 14 del doctor Lorduy para votar esa 
proposición, leyendo primero la proposición.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La deja como constancia y dice así.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Perfecto, es que acá la tenían avalada, entonces 

vamos con el artículo 14 como viene en la ponencia 
también.

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión.

¿Aprueba esta Plenaria, el artículo 14 como viene 
en la ponencia?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Plenaria ¿si aprueba 
el artículo 14 como viene en la ponencia?

Ha sido aprobado señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Perfecto, vamos con el título, no hay artículos 

nuevos, vamos con el título y la pregunta. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título:
“Por la cual se reglamenta las Bibliotecas 

Escolares y se garantiza su funcionamiento operación 
y sostenibilidad en todos los establecimientos 
educativos del País y se dictan otras disposiciones”.

Y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria, que este proyecto continúe 

su trámite para ser ley de la República?
Ha sido, leído el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra.
¿Aprueba esta Plenaria el título y la pregunta 

leídos?
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueba el 
título y la pregunta del Proyecto de ley 457 de 2020 
Cámara?

Ha sido, aprobado señora Presidenta por 
unanimidad el título y la pregunta.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Doctor Wilmer, tiene el uso de la palabra.
Intervención Representante Wilmer Leal 

Pérez:
Presidenta muchas gracias, colegas este quizá 

es uno de los proyectos a los que yo más le tenía 
entusiasmo.

Este sin duda alguna colegas, un norme resultado a 
través de estos años de trabajo en la Comisión Sexta, 
agradecerle por supuesto a usted Presidenta, a todos 
ustedes compañeros y compañeras de la Plenaria 
de la Cámara, al Ministerio de Educación con quien 
trabajamos en conjunto, al CRUE por supuesto, al 
Centro Regional para el Fomento del Libro en América 
Latina y el Caribe CERLALC, al Movimiento 
Bibliotecas a la Calle de Medellín y a todos aquellos 
profesores, maestros, bibliotecólogos, bibliotecólogas; 
que nos ayudaron a construir este proyecto.

Colegas, esto es nada más y nada menos que 
lleva a cada municipio y a cada colegio de este país 
una Biblioteca Escolar, una deuda histórica que le 
teníamos a la educación de nuestro país y hoy esta 
Plenaria lo salda con creces, muchas gracias a todos, 
porque las Bibliotecas Escolares serán una realidad 
de nuestro país. Muchas gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente proyecto en el Orden del Día, 
Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley Orgánica número 056 de 2021 
Cámara “Por medio del cual se modifica el artículo 
9° de la Ley 152 de 1994, se integra un representante 
de las personas en situación de discapacidad al 
Consejo Nacional de Planeación y se dictan otras 
disposiciones”

Autores: Representantes Enrique Cabrales 
Baquero, Milton Hugo Angulo Viveros, Víctor 
Manuel Ortiz Joya, Yénica Sugein Acosta Infante, 
Jezmi Lizeth Barraza Arraut, Adriana Gómez 
Millán, Faber Alberto Muñoz Cerón, Jhon Arley 
Murillo Benítez, Teresa Enríquez Rosero, Margarita 
María Restrepo Arango, Mónica María Raigoza 
Morales, Diego Javier Osorio Jiménez, Hernán 
Humberto Garzón Rodríguez, Henry Cuéllar Rico, 
Jairo Reinaldo Cala Suárez, Rubén Darío Molano 
Piñeros, y los Senadores Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, Amanda Rocío González, Temístocles Ortega 
Narváez, Ruby Helena Chagüi Spath, Jhon Harold 
Suárez Vargas, Andrés García Zuccardi. Ponentes: 

Representantes Enrique Cabrales Baquero, Carlos 
Mario Farelo Daza, Fabio Fernando Arroyave 
Rivas, Sara Elena Piedrahíta Lyons. 

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 952 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número 1316 de 2021. 

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1516 de 2021. 

Aprobado en Comisión Tercera: septiembre 30 
de 2021. 

Anuncio: diciembre 15 de 2021
El informe, con que termina la ponencia dice lo 

siguiente:
Proposición.
Por las consideraciones, recibimos ponencia 

positiva y solicitamos a los honorables 
Representantes de la Cámara de Representantes, 
dar segundo debate al Proyecto de ley 056 de 2021 
Cámara “Por medio la cual se modifica el artículo 
9° de la Ley 152 de 1994, se integra un representante 
de las personas en situación de discapacidad del 
Consejo Nacional de Planeación y se dictan otras 
disposiciones.

Firma: Enrique Cabrales Baquero, Carlos 
Mario Farelo, Fabio Fernando Arroyave, Sara 
Elena Piedrahíta Liosns.

Ha sido leído, el informe de ponencia que 
busca darle segundo debate a este proyecto señora 
Presidenta.

Felicitamos a Emeterio al Representante 
que acaba de ser ascendido Emeterio Montes, 
felicitaciones.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Felicitaciones, se abre la discusión del informe 
con que termina la ponencia, anuncio que se va a 
cerrar, se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, el informe con que 
termina la ponencia?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar el informe de 
ponencia sobre este Proyecto de ley.

Pueden votar señores Representantes, el informe 
de ponencia sobre el Proyecto de ley Orgánica 
número 056 de 2021 Cámara.

Fabián Díaz Plata Vota Sí
Karen Cure Vota Sí
Cure Vota Sí 
Cabrales Sí
¿Quién me repite?
Intervención Representante Óscar Tulio 

Lizcano González:
Lizcano Vota Sí.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Lizcano Vota Sí
Gaitán Vota Sí
Jorge Gómez Vota Sí
Patiño Vota Sí
Harold Valencia Vota Sí
Teresa Enríquez Vota Sí
Óscar Darío Pérez Vota Sí
Racero Vota Sí
Yepes Vota Sí
Valencia Harold Vota Sí
Modesto Vota Sí
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Cierre el registro, reciba votos manuales por 

favor Secretario y cierre el registro.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta por favor?
Cabrales Sí, ya está.
Jay-Pang Sí.
Se cierra el registro, por orden de la Presidenta.
Adriana Matiz Vota Sí.
Se cierra el registro y la votación es como sigue.

Por el Sí manual votaron:
Edwing Fabián Díaz Plata
Karen Vilette Cure Corcione
Enrique Cabrales Baquero
Óscar Tulio Lizcano González
Ángel María Gaitán Pulido 
Jorge Alberto Gómez Gallego
Diego Patiño Amariles
Harold Augusto Valencia Infante
Teresa De Jesús Henríquez Rocero
Óscar Darío Pérez Pineda
David Ricardo Racero Mayorca
Jaime Armado Yepes Martínez
Modesto Enrique Aguilera Vides
Elizabeth Jay- Pang Díaz
Adriana Magali Matiz Vargas
Para un total, por el Sí manuales de 16 votos, 

electrónicos 95 para un total, por el Sí de 111 votos. 
Por el No ninguno manual, ninguno electrónico 

para un total, por el No de 0 votos. 
Señora Presidenta, ha sido aprobada con 111 

votos el informe de ponencia de este Proyecto de 
ley, con la mayoría requerida se cumple de esta 
manera las mayorías requeridas por la Constitución 
y la ley por ser una ley orgánica.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Señor Secretario, vamos con el articulado, dos 
artículos.

Artículo 2°, como viene en la ponencia.
Artículo 1°, una proposición avalada del doctor 

Mauricio, leerla revisando que le hicieron unos 
pequeños cambios aquí el doctor Mauricio y la del 
doctor Fabián quedó como constancia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así la proposición avalada sobre el artículo 
1°, presentada por Mauricio Toro, dice lo siguiente:

Modifíquese el artículo 1° en el numeral 7, 
propone que se elimine donde dice:

En representación, de los indígenas de las 
minorías étnicas de las mujeres de la población 

NOTA ACLARATORIA

LGBTI, de la población adulto mayor, de las 
personas en situación de discapacidad y de las 
personas en situación de discapacidad de los 
cuales, uno provendrá de los indígenas, uno de 
las comunidades negras, otro de las comunidades 
isleñas raizales del Archipiélago de San Andrés 
Providencia y Santa Catalina; escogidos de manera 
que presentan las organizaciones nacionales 
jurídicamente reconocidas, que los agrupen:

Dos  mujeres y una de la población LGBTI, uno 
de la población adulto mayor, estos últimos cuatro 
escogidos de las organizaciones no gubernamentales 
y uno en representación de las personas en situación 
de discapacidad, escogido de terna que presenten 
las organizaciones representativas de personas 
con discapacidad de conformidad representantes 
de personas con discapacidad de conformidad 
con los lineamientos establecidos, en el Capítulo I 
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del Decreto 1350 de 2018 o demás normas que lo 
modifiquen adicionen o sustituyan.

Parágrafo. Lo demás como viene en la ponencia.
Firma: Mauricio Andrés Toro Orjuela.
Señora Presidenta, ha sido leída la modificación 

del artículo 1° del Proyecto de ley orgánica donde 
modifica el numeral 7, avalada por los ponentes y 
firmada por Mauricio Toro.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Señor Secretario, le pregunto a esta Plenaria ¿si 
aprueba la sesión permanente?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿Si aprueban 
la sesión permanente?

Ha sido, aprobado por unanimidad la sesión 
permanente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Ahora sí los dos artículos, uno como viene en la 
ponencia, otro con proposición avalada. 

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta Plenaria, los dos artículos leídos?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿Si aprueba 

el articulado, con la proposición avalada del artículo 
1°, el resto como viene en la ponencia?

¿Si alguien va a votar de manera negativa, por 
favor le manifiesta esa intención a la Plenaria?

Señora Presidenta, ha sido aprobada por 
unanimidad el articulado con la con la proposición 
avalada.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Título y pregunta señor Secretario.
Permítame un segundito, les recuerdo que es 

compromiso.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señora Presidenta, toca abrir el registro para el 

articulado, es orgánica. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Perdonen, vamos entonces a abrir el registro, 

porque es orgánica. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre el registro, para votar el articulado 

proposición sobre el artículo 1°, como viene en la 
ponencia con la proposición avalada.

El artículo 2°, como viene en la ponencia.

Se abre el registro, pueden votar señoras y 
señores Congresistas.

Cabrales Vota Sí
Teresa Enríquez Sí
Modesto Aguilera Vota Sí 
¿Quién más?  por favor de a uno
Gaitán Sí 
Matiz Sí
Jay-Pang Sí
Racero Vota Sí
Pinedo Sí
Patiño Vota Sí 
Lizcano Sí
Piso Sí
Toro Sí
Cure Sí 
César Ortiz Sí
Yepes Sí
Fernando Gómez Sí
Óscar Darío Pérez Sí
Jorge Gómez Sí
Harry González Sí 
¿Quién más?
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Recibir, votos manuales Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se reciben los votos manuales, de los que no 

hayan podido votar.
Presidenta ya hay decisión.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Cierre el registro y anuncie el resultado.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue.
Por el Sí votaron manuales:
Enrique Cabrales Baquero
Teresa De Jesús Enríquez Rocero
Modesto Enrique Aguilera Vides
Ángel María Gaitán Pulido
Adriana Magali Matiz Vargas
Elizabeth Jay-Pang Díaz
David Ricardo Racero Mayorca
José Luis Pinedo Campo
Diego Patiño Amariles
Óscar Tulio Lizcano González
Crisanto Pisso Mazabuel 
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Intervención Representante Óscar Tulio 
Lizcano González:

Secretario, alcancé a votar por plataforma.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Lizcano votó por plataforma, retiramos su voto.
Mauricio Andrés Toro Orjuela
Karen Violette Cure Corcione
César Augusto Ortiz Zorro
Jaime Armando Yepes Martínez
Luis Fernando Gómez Betancourt

Óscar Darío Pérez Pineda
Jorge Alberto Gómez Gallego
Harry Giovanny González García
César Augusto Lorduy Maldonado
Para un total, por el Sí manuales de 19 votos, 83 

electrónicos para un total, por el Sí de 102 votos.
Por el No 0 votos manuales, 0 votos electrónicos 

para un total, por el No de 0.
Señora Presidenta, ha sido aprobada el articulado 

de este Proyecto de ley incluyendo la proposición 
avalada de los artículos 1° y 2° con 102 votos a 
favor ninguno en contra.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Título y pregunta, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título y pregunta.
Titulo:
“Por medio de la cual se modifica el artículo 9° 

de la Ley 152 de 1994 se integra un representante 
de las personas en situación de discapacidad al 
Consejo Nacional de Planeación y se dictan otras 
disposiciones”.

Y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria, que este proyecto continúe 

su trámite para ser ley de la República?
Ha sido leído el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra.
Abra registro, para votar el título y la pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre el registro, para votar el título y la 

pregunta del Proyecto número 056 de 2021 Cámara.
Enrique Cabrales Vota Sí
Patiño Sí 
Óscar Darío Pérez Sí 
Gaitán Sí 
Lizcano Sí
Doctor, miremos si ya votó en plataforma 

Lizcano.

Crisanto Piso Sí
Lorduy Sí
Teresa Enríquez Sí
Jay-Pang Sí
Adriana Matiz Sí 
Intervención Representante Milene Jarava 

Díaz:
Señor Secretario, verifique mi voto en plataforma 

por favor, Milene Jarava.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Doctora Milene Jarava, ya votó en plataforma.
Toro Sí 
Uscátegui Jaime Vota Sí
Harry González Sí
Yepes Sí
Presidenta, hay decisión.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señor Secretario, cierre el registro y anuncié el 

resultado por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro, por orden de la Presidencia 

y el resultado final es como sigue.
Por el Sí manuales:
Enrique Cabrales Baquero
Diego Patiño Amariles
Óscar Darío Pérez Pineda
Ángel María Gaitán Pulido
Óscar Tulio Lizcano González
Crisanto Pisso Mazabuel
César Augusto Lorduy Maldonado
Teresa de Jesús Enríquez Rocero
Elizabeth Jay-Pang Díaz
Adriana Magali Matiz Vargas
Mauricio Andrés Toro Orjuela
José Jaime Uscategui Pastrana
Harry Giovanny González García
Jaime Armando Yepes Martínez
Para un total, por el Sí de 14 votos manuales, 83 

electrónicos para un total, por el Sí de 97 votos.
Por el No, 0 votos manuales, 0 votos electrónicos, 

para un total por el No de 0. 
Señora Presidenta, ha sido aprobado el título y la 

pregunta, con 97 votos a favor, ninguno en contra 
cumpliendo de esta de manera con los requisitos 
exigidos por la Constitución y la ley para este tipo 
de leyes orgánicas. 
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente proyecto, Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyecto de ley 568 de 2021 Cámara “Por 

medio de la cual se promueve la reforestación 
en la educación básica y media y se dictan otras 
disposiciones” Ley “Legado para el ambiente”.

Autor: Representante Wilmer Leal Pérez. 
Ponente: Representante César Augusto Ortiz Zorro.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 190 de 2021. 
Publicación ponencia para primer debate: 

Gaceta del Congreso número 598 de 2021. 
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 1287 de 2021. 
Aprobado en Comisión Quinta: junio 15 de 2021.
Anuncio: diciembre 15 de 2021.
El informe con que termina la ponencia dice lo 

siguiente en su proposición final:
Por todas las consideraciones, anteriores solicita 

la Plenaria de la Cámara Representantes dar segundo 
debate al Proyecto de ley 568 de 2021 Cámara 
“Por medio de la cual se promueve la reforestación 
en la educación básica y media y se dictan otras 
disposiciones” Ley “Legado para el ambiente”, 
acogiendo el pliego de modificaciones propuesto.

Firma: César Augusto Ortiz Zorro. 
Ha sido leído, el informe de ponencia que busca 

darle segundo debate a este proyecto.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra.
¿Aprueba está Plenaria, el informe de ponencia 

leído?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿sí aprueban 

el informe de ponencia.
Ha sido, aprobado señora Presidenta por 

unanimidad.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Articulado: siete artículos sin proposiciones del 

1° al 7°, se abre la discusión, anuncio que se va a 
cerrar, se cierra. 

¿Aprueba esta Plenaria, los artículos como vienen 
en la ponencia?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta de la Plenaria ¿si aprueban 
los siete artículos como vienen en la ponencia, sin 
ninguna modificación?

¿Si alguien va a votar negativo, por favor lo 
manifiesta?

Ha sido, aprobado por unanimidad señora 
Presidenta.

Deja especial, constancia de su voto positivo el 
doctor César Lorduy.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Título y pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título:
“Por medio de la cual se promueve la 

reforestación en la educación básica y media y se 
dictan otras disposiciones”.

Y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria, que este proyecto continúe 

su trámite para ser ley de la República?
Ha sido leído el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra.
¿Aprueba está Plenaria, el título y la pregunta 

leídos?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 

el título y la pregunta leídos?
¿Si alguien va a votar negativo, por favor le 

manifiesta a la Plenaria en este instante su intención 
de voto?

Señora Presidenta, ha sido aprobada por 
unanimidad el título y la pregunta.

Va a hablar el doctor.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Sí, ya les voy a dar el uso de la palabra, habiendo 

cumplido nuestro compromiso doctor Wilmer con 
sus proyectos; y por solicitud también de nuestro 
querido Vicepresidente al doctor Albán.

Doctor César Ortiz, tiene el uso de la palabra y 
después usted doctor Wilmer. 

Intervención Representante César Augusto 
Ortiz Zorro:

Presidenta muchas gracias, pues muy feliz y 
muy contento que este Congreso de la República 
responda a la exigencia de nuestros jóvenes, nuestros 
niños y nuestros jóvenes están exigiendo, reducir 
las emisiones de carbón ellos exigen deforestación 
cero. Los jóvenes están exigiendo que reaccionemos 
frente al cambio climático, están exigiendo justicia 
ambiental.

Este Proyecto de ley Presidenta, lo que busca 
es contribuir al desarrollo sostenible y preservar el 
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ambiente, los ecosistemas de Colombia y hace uso de 
ese ejército tan grande, de esos jóvenes que quieren 
un futuro distinto, casi 10 millones de jóvenes hoy 
van a tener la oportunidad de ayudar a construir ese 
futuro sostenible que tanto están exigiendo.

Así, que lo felicito doctor Wilmer Leal, por 
esta importante iniciativa, agradecerles a todos los 
Congresistas, agradecerle al doctor Lorduy por ese 
voto tan importante, porque sé que en su corazón 
este Proyecto de ley, es un proyecto que va a poner 
muy feliz a todos los niños y jóvenes de Colombia. 
Muchas gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Wilmer Leal.
Intervención Representante Wilmer Leal 

Pérez:
Presidenta muchas gracias, tiene una 

responsabilidad la humanidad en estos momentos de 
crisis climática, es precisamente proteger el ambiente 
y permítame agradecerle primero a mi compañero, 
amigo y colega César Ortiz Zorro por su trabajo en 
este Proyecto de ley y a toda la Plenaria Presidenta y 
a usted; porque hoy damos un paso hacia adelante en 
la protección del medio ambiente, sin duda alguno 
de los estudiantes de este país reconocerán en esta 
ley, no una obligación sino un derecho de tener un 
ambiente sano. Muchas gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

A usted. Siguiente proyecto, Secretario
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyecto de ley 020 de 2021 Cámara “Por 

la cual se promueve el respeto y la dignificación 
laboral del talento humano en salud y se dictan 
otras disposiciones”.

Autores: Representantes Jairo Giovany 
Cristancho Tarache, Norma Hurtado Sánchez, 
Carlos Eduardo Acosta Lozano, Faber Alberto 
Muñoz Cerón, Jhon Arley Murillo Benítez, Teresa 
De Jesús Enríquez Rosero, Enrique Cabrales 
Baquero, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Yénica 
Sugein Acosta Infante, Hernán Humberto Garzón 
Rodríguez, César Augusto Lorduy Maldonado.

Ponentes: Representantes Jairo Cristancho 
Tarache, Juan Diego Echavarría Sánchez, Norma 
Hurtado Sánchez, Carlos Eduardo Acosta Lozano. 

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 942 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número 1046 de 2021. 

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1786 de 2021. 

Aprobado en Comisión Séptima: septiembre 22, 
28 y 29 de 2021.

Anuncio: diciembre 15 de 2021.

El informe con que termina la ponencia dice lo 
siguiente en su proposición final:

Con fundamento, en las anteriores consideraciones 
y argumentos en el marco de la Constitución política y 
la ley propongo a los honorables Representantes de la 
Plenaria de la Cámara de Representantes dar segundo 
debate al Proyecto de ley 020 de 2021 Cámara “por la 
cual se promueve el respeto y la dignificación laboral del 
talento humano en salud y se dictan otras disposiciones” 
conforme se presenta en el pliego de modificaciones.

Firma: Jairo Cristancho, Juan Diego Echavarría, 
Norma Hurtado y Carlos Eduardo Acosta.

Ha sido leída la ponencia.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Pero Secretario ¿tenemos impedimentos en ese 

proyecto, o en este no hay impedimentos?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señora, tiene dos impedimentos.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
No, estamos en el 020 Secretario y yo tengo acá.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí hay uno, hay uno.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
No, yo tengo acá 13 impedimentos.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Vamos a revisar Presidenta, porque aparece uno, 

un momentico.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Impedimentos tengo de: Armando Zabaraín, 

Wilmer Carrillo, Mónica Valencia
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
¿Sí qué? ¿cuántos hay? este es un proyecto de 

salud, entonces seguramente van a llegar más.
Vamos con los 10 primeros impedimentos.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Señora Presidenta, han radicado entonces el 

siguiente grupo de impedimentos:
El Representante Armando Zabaraín, se declara 

impedido para este Proyecto de ley teniendo en 
cuenta lo siguiente, que tiene familiares en los 
grados de consanguinidad estipulados por la Ley 
5º de 1992 en los términos de los literales a) y c) 
respectivamente, el artículo 286 que ejercen la 
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profesión médica y similares lo cual le acarrearía 
un conflicto de intereses con el proyecto en relación. 
Armando Zabaraín D´ Arce.

Se declara impedido también el Representante 
Wilmer Ramiro Carrillo Mendoza, en razón a 
que tiene un familiar en el segundo grado de 
consanguinidad que ejerce la profesión de medicina 
y podrían verse beneficiados con la presente 
iniciativa legislativa lo cual puede conllevar a un 
conflicto de intereses.

Mónica Liliana Valencia también se declara 
impedida para este Proyecto de ley, al considerar que 
puede existir un conflicto de intereses de orden moral 
fundamentados en que tiene vínculos con personas 
dentro del segundo grado afinidad, que pertenecen al 
talento humano en salud y pueden verse beneficiadas 
por lo dispuesto en el presente Proyecto de ley lo 
anteriormente mencionado afecto de evitar que se 
configure alguna causal de conflicto de intereses.

El Representante Milton Hugo Angulo Viveros, se 
declara también impedido para votar este Proyecto 
de ley en razón a que su hijo y su sobrino son 
médicos que ejercen su profesión y podrían verse 
beneficiados de la iniciativa.

El Representante Juan David Vélez Trujillo, 
se declara impedido toda vez que puede verse 
beneficiados familiares dentro de los grados de 
consanguinidad establecidos por la ley.

El Representante Héctor Ángel Ortiz Núñez se 
declara impedido toda vez que se vería beneficiado 
con este proyecto de manera particular actual y 
directa, pues tiene una hija que hace parte del cuerpo 
de salud y trabaja en una institución de salud.

El Representante Yamil Hernando Arana Padaui, 
se declara impedido toda vez que, de acuerdo con 
las actividades de sus familiares dentro del grado de 
consanguinidad indicado por la ley en específico, 
relacionadas con el sector salud podría incurrir en 
conflicto de interés al momento de discutir o votar 
dichos artículos del Proyecto de ley.

El Representante Esteban Quintero Cardona, 
también declara su impedimento por tener parientes 
dentro de los grados de consanguinidad y afinidad 
que se pueden beneficiar del presente Proyecto de 
ley, motivo por el cual solicita comedidamente a la 
Plenaria de la Cámara de Representantes tener en 
consideración el impedimento leído.

El Representante Óscar Camilo Arango, se 
declara impedido también para el Proyecto de ley, 
en virtud de que tiene parientes profesionales en la 
salud y que ejerce actualmente.

El Representante Gustavo Hernán Puentes Díaz, 
se declara impedido en razón a que tiene familiares 
dentro del primer y segundo grado de consanguinidad 
que actualmente ejercen la medicina y se podrían 
ver beneficiados.

Entonces, repito los nombres de los 
Representantes para que por favor abandonen la 
plataforma y el recinto del Salón Boyacá, mientras 
se les vota sus impedimentos, son ellos:

Armando Zabaraín, Wilmer Ramiro Carrillo 
Mendoza, Mónica Liliana Valencia Montaña, Milton 
Hugo Angulo Viveros, Juan David Vélez, Héctor 
Ángel Ortiz Núñez, Yamil Arana Padaui, Esteban 
Quintero Cardona, Óscar Camilo Arango y Gustavo 
Hernán Puentes Díaz.

Están leídos, los impedimentos señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra.
Abra el registro, para votar los impedimentos. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se abre el registro, para votar el grupo de 

impedimento leídos. 
Diego Patiño Vota No
Crisanto Piso Vota No 
Carlos Acosta Vota No
Yénica Acosta Vota No
Óscar Darío Pérez Vota No
Diego Osorio Vota No
Juan Carlos Vota Sí
Anatolio Vota No 
Gustavo Estupiñán Vota No
Toro Sí
Jay-Pang Vota Sí
Ya lo anuncié doctor Estupiñán, votando No
Racero Vota Sí
Irma Herrera Vota Sí 
Anatolio Vota No
Luis Fernando Gómez Vota No
¿Alguien más?
Lizcano Vota No
¿Alguien más que falte por votar?  
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señores, estamos votando por favor por la 

plataforma, manualmente para poder cerrar la 
votación. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Modesto Aguilera Vota No
Adriana Matiz Vota Sí
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señores estamos votando. 
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Estamos, votando Impedimentos honorables 

Representantes.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Cierre el registro y anuncie el resultado.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
¿Algún Representante que falte por votar? 
César Ortiz Vota Sí.
Se cierra el registro, el resultado de la votación es 

el siguiente, por el Sí han votado manualmente los 
Representantes:

Juan Carlos Loza Vargas
Mauricio Andrés Toro Orjuela
Elizabeth Jay-Pang Díaz
David Ricardo Racero Mayorca
Irma Luz Herrera Rodríguez
Adriana Magali Matiz Vargas
César Augusto Ortiz Zorro
Para un total de votos manuales, por el Sí de 7 

votos.
Intervención Representante César Augusto 

Ortiz Zorro:
Señor Secretario, perdón, si se alcanzó a registrar 

mi voto por plataforma le agradezco por favor, retire 
mi voto.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Entonces se retira el voto de César Ortiz, 
quedarían 6 votos manuales por el Sí, 19 votos 
electrónicos para un total por el Sí de 25 votos.

Por el No han votado manualmente:

Diego Patiño Amariles

Crisanto Pisso Mazabuel

Carlos Eduardo Acosta Lozano

Yénica Sugein Acosta Infante

Óscar Darío Pérez Pineda

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache

Anatolio Hernández Lozano

Luis Fernando Gómez Betancourt

Óscar Tulio Lizcano González

Modesto Enrique Aguilera Vides

Para un total, de 11 votos manuales por el No y 
66 votos electrónicos para un total de 77 votos por 
el No.

Han sido, negados ese grupo de impedimentos 
señora Presidenta. 
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente bloque.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Siguiente bloque de impedimentos.
Luis Fernando Gómez Betancourt, se declara 

impedido para votar este Proyecto de ley al 
considerar que existe un conflicto de intereses de 
orden moral y económico con fundamento en que 
puede suscitar un conflicto de interés particular, 
debido a que actualmente tiene familiares dentro 
del grado de consanguinidad está estipulado que 
laboran en la parte administrativa del sector salud.

David Ernesto Pulido Novoa, también se declara 
impedido, porque tiene familiares dentro de los 
grados estipulados por la ley, que ejercen la actividad 
profesionalmente médica y quirúrgica, lo cual son 
parte y se menciona en el objeto y aplicación de este 
proyecto en su articulado por lo que con el trámite y 
aprobación podría resultar beneficiado.

Juan Fernando Reyes Kuri, se declara impedido 
para votar este Proyecto de ley por cuanto podría 
generar un conflicto de interés sus familiares por 
realizar actividades descritas en el Proyecto de ley.

Gabriel Jaime Vallejo, se declara impedido en 
razón a que la financiación de su campaña hizo un 
aporte una empresa del sector salud, igualmente 
tiene un pariente dentro de los grados de ley que 
es profesional de la salud por lo que podría verse 
beneficiado por lo dispuesto en el proyecto.

Erasmo Elías Zuleta Bechara, se declara 
impedido por tener familiares en los grados de 
consanguinidad establecidos en la ley con empresas 
en el sector salud, materia del Proyecto de ley.

Óscar Camilo Arango Cárdenas, se declara 
impedido en virtud de que tiene parientes 
profesionales en la salud y que actualmente ejercen.

Jorge Méndez Hernández, se declara impedido 
por cuanto potencialmente beneficiaría a familiares 
que se encuentran en primero y segundo grado de 
consanguinidad.

Héctor Vergara Sierra, se declara impedido 
por presentar un conflicto de intereses por cuanto 
en la actualidad familiares dentro de los grados 
de consanguinidad consagrados en la ley ejercen 
la profesión de médico situación que teniendo en 
cuenta el objeto del proyecto la referencia crearía 
beneficios de los que trata el literal c del artículo 
286 de la Ley 5° de 1992.

Jorge Méndez, ya lo había leído.
Óscar Tulio Lizcano, se declara impedido en 

razón a que tiene familiares dentro del grado de 
consanguinidad indicado por la ley que ejercen la 
profesión de medicina y podrían verse beneficiados 
del Proyecto de ley, por lo tanto, podría incurrir 
en conflicto de intereses al momento de discutir y 
aprobar el proyecto.

Diela Liliana Benavides también, se declara 
impedida toda vez que podría verse beneficiada 
o afectada por ser médica y tener familiares en el 
sector salud.

Milene Jarava, se declara impedida para 
participar en este Proyecto de ley porque su 
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temática se podría presentar un conflicto de 
intereses toda vez que tiene familiares dentro de 
los grados de consanguinidad establecidos en la 
ley, que pertenecen al talento humano en salud y se 
pudieran ver beneficiados.

Ciro Fernández Núñez, también se declara 
impedido debido a que tiene familiares que se 
dedican a la prestación de servicios de salud que 
podrían prestar beneficio directo hasta el cuarto 
grado de consanguinidad, primero de afinidad y 
segundo civil, razón por la cual no podría participar 
en la discusión y decisión.

Entonces, repito los nombres de los 
Representantes que se les va a votar el impedimento 
para que por favor abandonen la plataforma:

Luis Fernando Gómez, David Ernesto Pulido, 
Juan Fernando Reyes Kuri, Gabriel Jaime Vallejo, 
Erasmo Elías Zuleta Bechara, Óscar Camilo Arango, 
Jorge Méndez, Héctor Vergara, Óscar Tulio Lizcano, 
Liliana Benavides, Milene Jarava y Ciro Fernández.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

Abra el registro Secretario. Doctor Tamayo.
Intervención Representante Jorge Eliécer 

Tamayo Marulanda:
Gracias Presidenta.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se abre el registro.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Espere que va a hablar el doctor Tamayo.
Intervención Representante Jorge Eliécer 

Tamayo Marulanda:
Es que me asiste una duda grande, tratando de 

hacer un análisis relativamente del conflicto de 
interés, el beneficio directo vamos a modificar, o 
al menos a estructurar la forma de vinculación del 
personal del sector salud, o sea, ahí hay un beneficio 
que se va a generar para todas aquellas personas 
vinculadas al sector salud, hay un beneficio directo 
para el sector y entonces cuando un colega se 
declara impedido porque tiene parientes en esas 
condiciones parece que esto es un caso para mí, en 
mi apreciación caso típico efectivo de del conflicto 
de interés.

Entonces, no entiendo, o sea, por eso lo había 
votado positivamente a mí me parece, que hay 
un beneficio directo le estamos cambiando una 
modalidad contractual a ellos, yo quisiera que 
reflexionáramos un poquito sobre ese aspecto. 
Gracias Presidente.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El doctor Tamayo, doctora que es que recomienda 
que se acepten los impedimentos porque si, según el 
doctor Tamayo hay una un conflicto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Cada Representante definirá el tema, se abre la 
discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra.

Abra el registro Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre, el registro para votar este segundo 

bloque de impedimentos sobre el Proyecto de ley 
020 de 2021, pueden votar señores Representantes:

Matiz Vota Sí
Carlos Acosta No
Pérez Óscar Darío No
Gaitán No
Modesto No
Cala Sí 
Diego Osorio No
Anatolio No 
Toro vota Sí
Jay-Pang Sí
Vélez vota No
Intervención Representante José Eliécer 

Salazar López:
Secretario yo voté, pero no veo registro todavía, 

Raúl por favor verifíqueme mi voto, a ver si quedó 
registrado, si es tan amable.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Doctor Salazar, no está registrado su voto.
Intervención Representante José Eliécer 

Salazar López:
Hágame el favor entonces.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Y entonces cómo sería la votación.
Intervención Representante José Eliécer 

Salazar López:
No.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Salazar Vota No
Yénica Acosta No 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señores estamos votando, por favor para que 

voten.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Diego Patiño Vota Sí
Racero Sí 
Santos Sí 
Navas Sí
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
¿Cómo estamos Secretario con los votos 

manuales, por favor?
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Modesto Aguilera vota me repite, Vota No.
Por orden de la Presidencia, se cierra el registro y 

la votación es como sigue.
Por el Sí manuales:
Adriana Magali Matiz Vargas
Jairo Reinaldo Cala Suárez
Mauricio Andrés Toro Orjuela
Elizabeth Jay-Pang Díaz
Diego Javier Osorio Jiménez
David Ricardo Racero Mayorca
Gabriel García Santos
7 votos por el Sí, 18 electrónicos para un total, 

por el Sí de 25.
Por el No votaron manuales:
Óscar Darío Pérez Pineda
Carlos Eduardo Acosta Lozano
Ángel María Gaitán Pulido
Perdón repito por el Sí:
Adriana Magali Matiz Vargas
Jairo Reinaldo Cala Suárez.
Mauricio Andrés Toro Orjuela
Elizabeth Jay-Pang Díaz
Jairo Reinaldo Cala Suárez, votó en la plataforma 

retiramos ese voto.
Elizabeth Jay-Pang Díaz
Diego Javier Osorio Jiménez
David Ricardo Racero Mayorca
Gabriel García Santos
Para un total de 6 votos por el Sí manuales
Intervención Representante Diego Patiño 

Amariles:
Secretario, Diego Patiño votó sí
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Y 18 electrónicos, para un total de 24 votos por 

el Sí.
Por el No manuales entonces:

Óscar Darío Pérez Pineda

Carlos Eduardo Acosta Lozano

Ángel María Gaitán Pulido

Modesto Enrique Aguilera Vides

Doctor Diego Osorio ¿cómo votó usted?  no, 
entonces está mal aquí, por el Sí son solo 4 votos, 
son 5 votos.

Intervención Representante Diego Patiño 
Amariles:

Secretario, Diego Patiño votó sí

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Doctor por favor revisemos Diego Patiño

Revisemos el audio por favor

Un momentico señora Presidenta que tenemos 
aquí unas aclaraciones que hacer.

Repito por el Sí manual votó:

Si nombramos al doctor Patiño ahí sí se deja el 
voto, entonces Patiño Vota Sí entonces.

Los votos repitamos por el Sí manual son los 
siguientes:

Adriana Magali Matiz Vargas

Mauricio Andrés Toro Orjuela

Elizabeth Jay-Pang Díaz

David Ricardo Racero Mayorca

Gabriel Santos García

Diego Patiño Amariles

6 votos por el Sí y 18 electrónicos para un total, 
por el Sí de 24.

Por el No manuales:

Óscar Darío Pérez Pineda

Carlos Eduardo Acosta Lozano

Ángel María Gaitán Pulido

Modesto Enrique Aguilera Vides

Diego Javier Osorio Jiménez

Anatolio Hernández Lozano

Juan David Vélez Trujillo

José Eliécer Salazar López 

Yénica Sugein Acosta Infante

10 votos manuales por el No, 60 electrónicos 
para un total por el No de 70. 

Señora Presidenta, han sido negados los 
impedimentos segundo bloque de este Proyecto de 
ley 020 de 2021.

Pueden ingresar, los señores Representantes a la 
discusión de este proyecto.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Ponencia Secretario, ese era el último bloque 
que íbamos a leer de impedimentos vamos con la 
ponencia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La ponencia termina con la siguiente proposición:
Con fundamento, en las anteriores 

consideraciones y argumentos en el marco de la 
Constitución Política y la Ley, propongo a los 
honorables Representantes de la Plenaria de la 
Cámara de Representantes dar segundo debate al 
Proyecto de ley 020 de 2021 Cámara “Por la cual 
se promueve el respeto y la dignificación laboral 
del talento humano en salud y se dictan otras 
disposiciones”. Conforme se presenta en el pliego 
de modificaciones propuesto. 

Firma: Jairo Cristancho Tarache, Juan Diego 
Echavarría Sánchez, Norma Hurtado y Carlos 
Eduardo Acosta Lozano.

Ha sido, leído señora Presidenta el informe de 
ponencia, que busca darle segundo debate a este 
proyecto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

¿Aprueba esta plenaria, el informe de ponencia 
leído?

Dejando constancia, que el doctor César Eugenio 
Martínez no va a votar el proyecto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ni Luciano Grisales, nos informan.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Ni tampoco el doctor Luciano Grisales, porque se 

consideran impedidos y lo mismo el doctor Gabriel 
Vallejo.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se deja constancia, de los tres Representantes 
que se abstienen de votar este proyecto.

Señora Presidenta, pregunta a la Plenaria ¿si 
aprueban el informe de ponencia que busca darle 
segundo debate a este proyecto? 

Señora Presidenta, ha sido aprobada por 
unanimidad.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Gracias Secretario, vamos con el articulado.
Artículos como vienen en la ponencia: 1°, 3°, 6°, 

7°, 8° y 11.

Artículos con proposiciones avaladas: el 4°, el 9° 
que es de eliminación de la doctora Juanita y el 10 
es del doctor Cristancho.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

4°, 9°, 10.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
4°, 9° y 10, en el 5° tengo una del doctor Modesto, 

que la dejó como constancia y una avalada de la 
doctora Juanita Goebertus.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

En el 5°.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Sí, y solo tendría pendiente en el artículo 2° una de 

Eliécer Salazar, que no está avalado, doctor Salazar 
¿usted la va a someter o la deja como constancia?

Intervención Representante José Eliécer 
Salazar López: 

La dejo como constancia, Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Perfecto, doctor Modesto usted lo dijo 

correctamente sí que lo vi como conectado.
Vamos entonces, así como vienen en la ponencia 

1°, 3°, 6°, 7°, 8° y 11.
El artículo 2°, avalada de Juanita Goebertus.
El artículo 4°, avalada del doctor Modesto.
El artículo 5°, avalada de la doctora Juanita 

Goebertus.
El artículo 9°, de eliminación avalada de la 

doctora Juanita Goebertus.
Y el artículo 10, una avalada de Jairo Cristancho.
Por favor, leamos las proposiciones que han sido 

avaladas.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Dicen así las proposiciones avaladas al artículo 2°:
Una proposición de Juanita Goebertus, que pide 

eliminar el inciso 2° del artículo 2°.
Para el artículo 4°, proposición de Modesto 

Aguilera que pide modificar el inciso 1, elimina la 
palabra agentes y la cambia por la palabra actores 
iniciaría pago justo y oportuno, los actores del sistema 
de salud independientemente de su naturaleza y lo 
demás como viene en el informe de ponencia.

En el inciso 1, elimina la palabra quince y la 
cambia por diez días calendario, siguientes a la 
prestación de la cuenta de cobro.

Para el artículo 5º, una proposición de la 
Representante Juanita Goebertus que elimina la 
frase la Superintendencia Nacional de Salud, o sea, 
que quedaría:
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Sanción por incumplimiento. Los agentes del 
Sistema de Salud bien sean de naturaleza Pública 
o Privada, que contraríen de manera injustificada 
las normas y principios establecidos en la presente 
Ley, respecto del talento humano del Sistema de 
Salud serán sancionados por el Ministerio de 
Trabajo o las secretarías, direcciones, institutos 
o unidades administrativas departamentales o 
distritales de salud según sus competencias, previo 
al cumplimiento del debido proceso.

Firma: Juanita María Goebertus Estrada esa 
proposición.

Otra proposición para el artículo 9º, de la 
Representante Juanita Goebertus que pide eliminar 
este artículo.

Y una proporción, para el artículo 10 el 
Representante Jairo Cristancho que pide modificar 
el parágrafo el cual quedaría así:

El Ministerio de Salud y Protección Social, 
reglamentará dentro del período establecido en esta 
Ley los criterios de definición de las razones de alta 
dispersión geográfica y difícil acceso, así como la 
oferta de incentivos.

Han sido, leídas señora Presidenta las proposiciones 
avaladas de los artículos 2°,4°,5° 9° y 10.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión.

¿Aprueba esta Plenaria, los artículos sin 
proposiciones y los avalados con constancias 
avaladas?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueban 
los artículos como vienen en la ponencia el 1°, 3°, 
6°, 7°, 8°, 11°, y 11° y los artículos 2°, 4°, 5°, 9° y 
10 como vienen en la ponencia salvo el artículo 9º 
que son avaladas y busca la eliminación de dicho 
artículo 9º?

Repito como vienen en la ponencia y con 
proposiciones avaladas del 2°, 4°, 5°, 9° que es de 
eliminación y el 10, Pregunta la Presidencia a la 
Plenaria ¿si aprueban dichos grupos de artículos?

¿Si alguien, va a votar de manera negativa, por 
favor manifestarlo a la corporación?

Señora Presidenta, han sido aprobado por 
unanimidad el articulado con las proposiciones 
avaladas.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Gracias. Vamos señor Secretario con el artículo 
nuevo avalado, de Juanita y Mauricio Toro. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dice así el artículo nuevo:

Artículo nuevo. Modifíquese el artículo 20 de la 
Ley 1797 de 2016 de la siguiente manera:

Artículo 20. Nombramiento de gerentes, o 
directores de las empresas sociales del Estado. Los 
gerentes o directores de las empresas sociales del 
Estado a nivel territorial, serán nombrados por 
el jefe de la respectiva entidad territorial y por el 
Presidente de la República, en aquellos del nivel 
Nacional.

Corresponderá al Presidente de la República, 
los gobernadores y los y los alcaldes dentro de los 
tres meses siguientes a su posesión adelantar los 
nombramientos regulados en el presente artículo, 
seleccionando a una persona de lista de elegibles 
conformada por convocatoria pública la cual deberá 
contener procesos de postulación, evaluación 
y selección que para dicho fin se ha definido 
reglamentado por el Departamento Administrativo 
de la Función Pública, procesos que deberán incluir 
como mínimo las siguientes frases:

1. La convocatoria y la publicación del perfil 
requerido requisitos mínimos y condiciones 
del cargo.

2. Postulación e inscripción, por parte de los 
posibles candidatos presentando como mí-
nimo hoja de vida, certificados de los re-
quisitos mínimos de una propuesta de plan 
de gestión institucional y administrativa en 
caso de ser seleccionado.

3. Lista de admitidos a la convocatoria públi-
ca.

4. Prueba de competencias y conocimientos en 
los temas propios de su cargo.

5. Entrevistas a los candidatos, que hayan su-
perado el puntaje mínimo requerido de la 
prueba de aptitudes y conocimientos.

6. Publicación de la evaluación y calificación 
de los candidatos habilitados.

7. Comunicación de una lista de elegibles, la 
cual estará integrada por 10 candidatos, 
que obtenga las calificaciones más altas del 
proceso y se hayan verificado los soportes y 
cumplimiento de los requisitos fijados para 
el proceso respectivo.

8. Los jefes de las respectivas entidades territo-
riales, o el Presidente de la República según 
corresponda para cada caso, seleccionará 
de esta lista de elegibles a la persona que 
nombrará para el cargo respectivo.

Los gerentes o directores, de las empresas 
sociales del Estado serán nombrados para períodos 
institucionales de cuatro años el cual empezará 
con la posesión y culminará tres meses después del 
inicio del período institucional del Presidente de la 
República, del gobernador o del alcalde. Dentro de 
dicho período, solo podrán ser retirados del cargo 
con fundamento en una evaluación insatisfactoria 
del plan de gestión lo cual estará a cargo de la 
Junta Directiva dicho hospital. 
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Parágrafo. Las entrevistas, que surtan en 
desarrollo de la presente convocatoria deberán 
ser públicas y se realizarán por parte de la Junta 
Directiva del hospital.

Firma: Mauricio Andrés Toro Orjuela, Juanita 
María Goebertus Estrada y Jorge Alberto Gómez 
Gallego.

Señora Presidente, está leída la proposición para 
el artículo nuevo.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Señor Secretario gracias. Se abre la discusión, 
doctor Juan Diego tiene el uso de la palabra.

Perdóneme, pero tranquilos, sí tiene usted el uso 
de la palabra, doctor Juan Diego.

Intervención Representante Juan Diego 
Echavarría Sánchez:

Gracias Presidenta, es que aquí estaba hablando 
con el otro coordinador ponente que es el doctor 
Cristancho; quien me comunica que esa esa última 
proposición no se encuentra avalada.

Esa fue objeto de discusión en la Comisión 
Séptima, y fue negada por una razón elemental y 
fundamental, aquí no queremos que el Proyecto de 
ley se nos caiga, porque estamos hablando de darle 
una garantía efectivamente a los trabajadores del 
sector salud, que hemos dicho que son héroes, pero 
que los tratamos como villanos.

Entonces, el Proyecto de ley tiene un objetivo 
específico cuál es el objetivo del Proyecto de ley:

Primero, que los trabajadores tengan una 
condición digna de vinculación, es decir, que tengan 
un contrato laboral y que tengan pagos justos y 
oportunos. 

Segundo, que se prohíba la intermediación 
laboral y la contratación de prestación de servicios; 
porque resulta que, a través de cooperativas a través 
de agremiaciones sindicales, se está contratando 
al personal de salud y no se le está pagando 
correctamente lo que es.

Y en otros escenarios, hay contratos de prestación 
de servicios donde esté personal que son los héroes 
de la pandemia, no tuvieron ningún tipo de prestación 
social y termina informando, o termina el proyecto 
diciendo de donde salen los recursos. 

Ese es un artículo nuevo del doctor Mauricio 
Toro, que como les digo se discutió en la Comisión 
Séptima, que tiene que ver con la elección de los 
gerentes de las ESE eso en nada se compadece con 
el objeto de este Proyecto de ley; y lo que hace es 
con plena seguridad que en tercer y cuarto debate se 
nos vaya a caer.

No podemos apartarnos del objeto del Proyecto 
de ley, que es condiciones dignas de vinculación 
laboral y además pagos justos y oportunos, elección 
de gerente de las empresas sociales del Estado nada 
absolutamente nada tiene que ver con este proyecto.

Entonces, Cristancho como coordinador ponente, 
Juan Diego como ponente, Presidenta no avalamos 
esa proposición. Muchas gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Perfecto, entonces el doctor Juan Diego no avala 
la proposición.

Doctor Jorge Gómez, tiene usted el uso de la 
palabra, dejando claro que los ponentes el doctor 
Cristancho y el doctor Acosta si la avalaron.

Doctor Jorge Gómez.
Intervención Representante Jorge Alberto 

Gómez Gallego:
No, yo quiero insistir que efectivamente como 

dice el doctor Echavarría esta proposición, también 
presenté una proposición en el mismo sentido, no 
vi que la leyeran. Pero ahí debe estar radicada en el 
mismo sentido, porque fue una discusión larga, intensa 
y donde nos derrotaron por un voto en la Comisión.

El argumento de que eso puede llegar a hundir el 
proyecto en tercer o cuarto debate, pues obviamente 
que en el tercero o cuarto debate puede que incluso 
caiga una bomba atómica en Colombia y que ni 
siquiera se discuta el Proyecto de ley y de aquí para 
delante uno no sabe qué pueda pasar; pero lo cierto 
es que la proposición, de que los gerentes de las 
empresas sociales del Estado sean nombrados con 
criterios de meritocracia, sí tienen que ver con las 
condiciones dignas de los trabajadores, desde luego 
esa es una leguleya decir que no tiene nada que ver 
con el proyecto, tiene que ver con el proyecto, es 
que justamente los gerentes de las ESE nombrados 
a dedo por los alcaldes de los municipios, como 
cuota política de su campaña electoral, ayúdame 
en la campaña y yo te doy el hospital, eso hay que 
acabarlo estimados compañeros.

El principal problema, de las empresas sociales 
del Estado de Colombia, desde luego es el no pago 
de las EPS, es la terrible situación en la que las han 
puesto, que dependen de la facturación y dependen 
de la facturación y de que las EPS paguen. A nosotros 
el Ministro en la Comisión Séptima nos dijo un día 
que había que enseñarles a los hospitales a facturar, 
yo le repliqué que lo que había que enseñarles era a 
las EPS a pagar.

Eso es lo grave de problema, pero a ese problema 
que ya es bastante grave, hay que añadirle el 
problema de la alta corrupción que hay en muchos 
de esos hospitales, que se debe a que las gerencias 
de los hospitales se manejan como una cuota política 
del alcalde de turno; y no por meritocracia y desde 
luego una persona que tenga méritos para dirigir una 
institución, como un hospital, pues puede también 
ser un corrupto.

Quién dijo que los corruptos no podía pasar un 
concurso de méritos, claro, lo pueden pasar también, 
pero no se vuelve cuota política del alcalde, ahí incluso 
llegaron a decirnos en el debate algunos compañeros 
que era que el gerente del hospital tenía que ser una 
persona que estuviera compenetrada con el Plan 
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de Desarrollo, no señores, el gerente del hospital 
es el gerente de una institución autónoma; no es 
un secretario de despacho, que es muy distinto a un 
gerente del hospital. Qué tal entonces que los rectores 
de los colegios también los nombraran porque les da la 
gana, a dedo, que porque tienen que estar de acuerdo 
con el Plan de Desarrollo del alcalde no, no, no.

Aquí hay una cosa, que es una es una maniobra de 
corto vuelo y politiquera, permitir que se mantenga 
el nombramiento de los gerentes a dedo por los 
alcaldes. Entonces, aquí yo les pido compañeros 
que la situación, mejor dicho, mire cómo estamos 
Pedro y tú cortando orejas, entonces al país en el 
desbarrancadero (…)

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Gómez, se ha acabado su tiempo, encienda 
el micrófono y termine.

(…) Intervención Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Que es el colmo, que no aprovechamos esta 
ocasión para además ayudar a controlar, no digo que 
se va a acabar la corrupción de los hospitales, pero sí 
la controlaríamos mucho si el nombramiento de los 
gerentes fuera por meritocracia.

Así, que yo le pido a mis compañeros que, pues 
avalen la propuesta, porque si el doctor Cristancho 
está de acuerdo, si el doctor Acosta está de acuerdo, 
yo le pido al doctor Echavarría que no se atraviese 
y no hagamos un espectáculo, pues más feo de los 
que ya habido en esta Cámara en estos días. Gracias 
señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Mauricio Toro, después del doctor Juan 
Diego y luego el doctor Cristancho.

Intervención Representante Juan Diego 
Echavarría Sánchez:

Presidenta, para una moción de procedimiento.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Doctor Juan Diego, su moción.
Intervención Representante Juan Diego 

Echavarría Sánchez:
La moción de procedimiento, es que votemos 

el articulado como viene con las proposiciones 
avaladas, que retiremos ese artículo y enseguida lo 
discutimos, porque ese es el que va a generar más 
discusión. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Juan Diego, el articulado ya se votó, 
estamos en un artículo nuevo.

Intervención Representante Juan Diego 
Echavarría Sánchez:

Perfecto, o sea, ¿no estamos votando sino ese 
artículo?

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Sí, Representante.
Intervención Representante Juan Diego 

Echavarría Sánchez:
Listo, perfecto. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Es un artículo nuevo. Doctor Mauricio.
Intervención Representante Mauricio Andrés 

Toro Orjuela:
Gracias Presidenta y agradecerle el aval a esta 

proposición que resulta tan importante y por qué 
agradezco el aval, porque es que creo que esto 
no cambia para nada y digamos el mecanismo 
por medio del cual los alcaldes pueden hacer 
en libertad la elección del director del hospital, 
simplemente que se incluye es una lista de elegible 
de 10 personas para que de esa manera no de tres 
sino de diez, ellos de esa manera puedan hacer 
pues en la selección del director, o directora del 
hospital que más les convenga de acuerdo a pues 
en la gestión.

La entrevista y las apuestas que tiene los alcaldes 
y los gobernadores en cuanto a sus planes, por eso 
es que resulta tan importante porque lo que hace es 
ampliarles pues al final a 10 de una lista de elegible 
la posibilidad de que ellos lo puedan hacer de una 
forma transparente.

Pero garantizamos, así mantener el principio que 
es importante de nosotros de transparencia en esa 
elección, porque al ser una lista de elegible pues nos 
va a permitir a nosotros de alguna manera lograr 
muchísima más transparencia en cuanto a lo que 
implica el perfil de esos hospitales.

Hay que saber, que hoy la gran parte de la crisis 
de salud está por la mala administración de quienes 
han sido elegidos en algunos de esos hospitales, no 
puedo generalizar, pero empezamos a entenderlo por 
eso de la Función Pública, su momento el Ministro 
de Salud que estuvo en la comisión hablaba de la 
importancia de poder lograr un mecanismo que no le 
limite ni le quite la facultad a alcaldes, gobernadores 
y al Presidente de hacer la elección; sino que nos 
permita a nosotros de una manera más transparente 
que ellos puedan escoger de una lista de 10 elegibles 
que de allí pues podrán entonces garantizar esa 
transparencia.

En cuanto, lo que implican esas elecciones, 
entonces agradezco el aval a la proposición que han 
dado y de esta manera pues pedirle a la Plenaria, que 
nos acompañe en la votación ya de este artículo para 
no extender más el debate del Proyecto de ley. 

Dirección de Presidencia Luis Alberto Albán 
Urbano:

Tiene la palabra hasta por tres minutos, el 
Representante Cristancho y luego sigue Óscar Tulio 
Lizcano.
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Intervención Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

Gracias Presidente, le pido el favor que me regale 
un tiempito más yo soy autor de este proyecto junto 
con la doctora Acosta.

La Comisión Séptima y varios Congresistas, 
que nos acompañaron este Proyecto de ley se ha 
discutido en varias ocasiones en Plenaria, se hizo 
una subcomisión una vez y por meterle tantas cosas 
se diluyó en el tiempo el proyecto y los trabajadores 
de la salud siguen esperando que el Congreso le 
manden un guiño, diciendo que sí respetamos y 
que sí queremos que tengan pagos a tiempo, acabar 
las EPS, pagos justos y oportunos; en el cual haya 
trabajos de nómina, prestaciones sociales ese es 
el objetivo de proyecto que hemos luchado tanto 
tiempo.

Y por eso querida Presidente, con todo respeto 
regáleme un tiempito más, pero no es para alargar 
la discusión, ya lo han dicho los compañeros en la 
Comisión Séptima logramos hacer una audiencia de 
este proyecto.

Dirección de Presidencia Luis Alberto Albán 
Urbano:

Jairo Giovanny te quedaste sin audio, Cristancho 
te quedaste sin audio, no se oye, dale así sin cámara 
dale.

(…) Intervención Representante Jairo 
Giovany Cristancho Tarache:

Bueno Presidente, entonces le decía que en la 
Comisión Séptima fue una ardua explicación porque 
sí y por qué no y una de las cosas que queremos 
explicarles a los Congresistas, a los compañeros es 
que tal vez por unidad de materia, si buscamos es 
mejorar el talento humano en salud las condiciones 
laborales no debemos meternos en este tema que ya 
fue reglamentado en la Ley 1797 del 2016 antes de la 
1797 de 2016 artículo 1820 antes venía la selección 
por meritocracia una selección por meritocracia que 
nosotros mismos decíamos doctor César Augusto, 
que desafortunadamente era tan transparente estos 
procesos que ya se sabía quién iba a ser el gerente 
del hospital. No funcionó, esa meritocracia se 
contrataban universidades, se hacía una selección 
previa y no funcionó y siguió funcionando el tema 
de la corrupción, aquí no se trata es sino de castigar 
la corrupción, quien la presente, que la castigue, me 
parece que no es el motivo la selección.

Después en el 2016, en la Ley 1797 en su artículo 
20 si no estoy mal, planteaba que listo que iba a 
ser una selección; pero esta selección no es a dedo 
y es lo que se está tratando de decir acá, no es a 
dedo estas selecciones unos previos requisitos del 
cumplimiento de acuerdo al nivel del hospital o 
que si necesita ser profesional especializado, o no 
especializado y una maestría que tanta experiencia, 
eso lo dice ya la reglamentación de esta Ley 1797 
y se pasa ya en esa terna seleccionada por la junta 
directiva, de esa terna se saca el gobernador, si es un 
hospital regional, o el gerente o el alcalde, si es una 
ESE municipal él como tal define, pero esta terna 

que ha llegado previamente seleccionada que tiene 
meritocracia y que tiene unos criterios de selección, 
es una gran discusión y esto se va a prestar para 
muchas cosas.

Entonces, la 1797 trató de hacerlo nuevamente. 
Se planteó nuevamente, así como hay unos gerentes 
buenos, también hay gerentes corruptos; entonces 
aquí no se trata es de que haya leyes para la forma 
de selección, es de castigar la corrupción, de hacer 
las cosas bien, entonces por eso la discusión fue 
muy grande, yo en estos momentos estaba en otra 
reunión, le había pedido permiso a la Presidente, 
pero…

Dirección de Presidencia Luis Alberto Albán 
Urbano:

Por favor denle sonido, al Representante 
Cristancho para que termine.

Intervención Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

Gracias Presidente, entonces sí le digo ya fue 
bastante discutida en la Comisión Séptima y para 
no poner aquí a generar la polémica el último día 
del Congreso, yo considero Presidente, ya planteé 
mis disposiciones, han sido muy claras, no debe 
ser avalada esta proposición y la sometamos a la 
Plenaria, si ustedes lo consideran a votación.

Y me parece que sería la democracia verdadera, 
quien decida los argumentos, son dos:

Uno, unidad de materia y segundo antes tenemos 
una meritocracia, no funcionó Ley 197 del 2016, se 
hace una forma de selección con competencias por 
una terna en la cual el alcalde o el gobernador lo 
designe.

Entonces, yo considero señor Presidente que al 
no ser avalada, sometámosla a votación y que la 
Plenaria decida qué quiere en este Proyecto de ley, 
en cuanto a ese artículo nuevo. Muchas Gracias.

Dirección de Presidencia Luis Alberto Albán 
Urbano:

Tiene la palabra Óscar Tulio Lizcano, hasta por 
tres minutos.

Intervención Representante Óscar Tulio 
Lizcano González:

Gracias señor Presidente, yo he venido 
últimamente escuchando los anteriores ponentes y a 
mí me genera muchas inquietudes.

La primera me decía Daniel Acosta, ese sistema 
de la junta directiva que elige mediante una terna 
que se presenta con unos requisitos eso no funciono, 
no funcionó, porque y no está funcionando y lo digo 
con experiencias que he tenido de que estas juntas 
directivas son los amigos del alcalde, del gobernador 
cierto, del secretario de salud que hacen mayorías 
y eso es una decisión sin lugar a dudas política 
por mérito, eso de todas maneras no va a generar 
condiciones materiales objetivas para efectos de 
controlar la corrupción.

Segundo, por meritocracia como se decía 
anteriormente es igual tiene más variables y podría 
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ser más transparente, ambas anterior fracaso y está 
vigente, igualmente fracasando. Ahora se eligen 
por 4 años, vaya a ver usted y se daría cuenta de las 
denuncias de la comunidad, de la corrupción que hay 
tan tremenda en los hospitales, saque un funcionario 
de ese fijo de 4 años, es casi imposible, se vuelven 
unos reyes en la dirección de esos hospitales.

Por Dios, establezcamos un mecanismo a ver qué 
pueden hacer ustedes que han estado estudiando ese 
tema. Un mecanismo como el que tienen los entes 
descentralizados en las regiones que los pueden 
destituir, los pueden dar insubsistencia y los eligen 
en una terna que ha sido escogida por méritos, un 
proceso largo, pero también tenga la gobernabilidad 
de sacar los convenios, de eso no ha atajado, esos 
se empotran allá en ese hospital y le hablan duro al 
gobernador, le hablan duro a las juntas directivas, 
imposible sacarlos, qué ha habido sobre eso, le 
preguntó a los ponentes y coordinadores ponentes 
de este proyecto, por favor respóndame. Muchas 
gracias. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Jorge Gómez y después del doctor 
Echavarría.

Intervención Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Gracias señora Presidenta, no, pido que leamos el 
artículo completo, es que el artículo satisface las 2 
inquietudes que hace el doctor Lizcano y que hacen 
todos, primero se hace un concurso del cual unos 
mínimos, es decir, tiene unos requisitos mínimos 
para poder presentar el concurso, o sea, sigue 
habiendo un mínimo, unas condiciones sin la cual 
no pueden nombrar a nadie, así pase un examen, hay 
unos requisitos mínimos que hay que fijarse. 

Segundo, se hace un concurso y se le amplía, es 
incluso una concesión que hicimos. Se le amplía 
hasta los primeros 10 de la lista de elegibles para 
que el alcalde elija de esos primeros 10, al que se le 
dé la gana.

Y tercero, se le fija una posibilidad, no solo que 
sea de período, sino que además dentro del período 
tiene que cumplir unas evaluaciones que si no las 
cumple puede ser removido. Ese dijéramos lo 
que nosotros creíamos podía de facilitar que nos 
aceptaran, era como un sistema mixto, que nos 
permitiera que los amigos de sus amigos alcaldes 
nombren los gerentes; aceptaron esta fórmula, pero 
veo que ni esta le sirve, porque primero nos habían 
avalado que es palabra que no me gusta y ahora veo 
que nos desavalaron según lo que le oí al doctor 
Cristancho.

Yo creo, compañeros que pónganse no la mano 
en el corazón, porque muchos de ustedes creo que ni 
eso pues les preocupa, pero sí pongan en la mesa la 
mano en la conciencia, en el considere que decimos 
aquí en Antioquia. 

Tenemos un problema grave con nuestras 
empresas sociales del Estado agonizando, porque las 

EPS no les paga bien, viven de la facturación y en 
esta pandemia sí que sufrieron con  la facturación y 
a eso le encimamos, unos mecanismos para facilitar 
que las gerencias de los hospitales sean cuotas ni 
siquiera políticas, porque yo hasta aceptaría que 
fueran cuotas políticas, me parecería maravilloso 
que fueran en cuotas políticas, pero es que se vuelven 
es cuotas económicas, cuotas para contratación, 
cuotas para manejar contratos, para pagar los gastos 
de campañas electorales es que ahí es donde está lo 
grave.

Lo grave, no es que sea amigo del alcalde, ojalá 
fuera bien amigo al alcalde, ese no es el problema 
y se entendiera bien para que trabajaran juntos; lo 
grave de eso es que se vuelven unas cuotas que están 
asignadas desde la campaña electoral, ven dame 
tanto para la campaña electoral, ven ayúdame con 
esto y te entrego el hospital, ustedes saben que eso 
es así, no se hagan los que no saben, no se hagan 
los manuales, ustedes saben que así funciona y eso 
hay que ponerle coto, porque no le pongamos una 
carga más a la que ya tienen los hospitales, con el 
no pago de la EPS con este perverso sistema de 
salud ya tienen un problema grave y si le seguimos 
poniendo esa carga de la puerta abierta para cuotas, 
ni siquiera política, sino económicas; estamos 
acabando de destruir el ya bien maltrecho sistema 
de salud.

Yo invito a mis compañeros a que nos acompañen 
y yo le pido al Secretario que lea la proposición 
del artículo completo, que yo creo que eso nos da 
tranquilidad, ahí está él.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Gómez, se acabó su tiempo, doctor Juan 
Diego Echavarría, luego el doctor Toro, terminamos 
con el doctor Acosta, para someterla a consideración, 
doctor Juan Diego.

Intervención Representante Juan Diego 
Echavarría Sánchez:

Gracias Presidenta, les voy a explicar, porqué no 
avalo como ponente está proposición.

Antes del año 2016, para seleccionar un gerente 
de un hospital existía un concurso y antes de 2016 
yo les pregunto a los compañeros, los hospitales 
funcionaban muy bien, las ESES funcionaban a 
cabalidad, no había corrupción, la respuesta que yo 
tengo para eso es que hay unas personas especializadas 
en ganarse esos concursos que inclusive como dice 
Cristancho antes de hacer el concurso ya se sabía 
quien iba a ganar y se especializaron en repartirse 
los hospitales y pasaban de un hospital a otro y era 
concurso público, escúchese bien de un hospital 
a otro del otro al otro y así se circulaba y eran los 
mismos y los hospitales y la ESE acabada y en un 
conflicto y en una guerra tenaz entre gerente de 
hospital y alcalde y por eso no funcionaba y por eso 
los hospitales se iban a la quiebra.

Debe existir una armonía, una alianza entre el 
gerente de hospital y alcalde, por qué, porque quien 
contrata los servicios realmente con la ESE se llama 



Gaceta del Congreso  802 Miércoles, 6 de julio de 2022 Página 91

alcalde municipal y quien gira los recursos a la ESE se 
llama alcalde municipal, de los alcaldes depende que 
la ESE funcione o no funcione, por eso debe existir 
una armonía entre alcalde y gerente de hospital, 
como les digo, antes de 2016, la corrupción era 
mayor, los concursos, unas personas especializadas 
en ganárselos se repartían los hospitales del todo el 
país y pululaba la corrupción.

Después de 2016, viene una norma y se dice: no 
alcalde, venga, esto no está funcionando y como 
no está funcionando, trabaje usted articuladamente 
con el gerente de la ESE, entonces sea usted quien 
nombra al gerente de la ESE, porque el responsable 
de la salud en el territorio se llama alcalde.

Cuando usted sale por las calles de un municipio, 
le dicen que el responsable de la salud es el gerente 
del hospital, no señores, el gerente, el responsable 
de la salud se llama alcalde municipal, eso está 
operando desde el año 2016. 

Hoy con esta proposición, que se quiere volver 
a que sea un proceso de selección y porque estamos 
diciendo que no, bueno, demos esa discusión, pero 
en otro debate distinto doctor Óscar Tulio usted lo 
viene manifestando, es que este articulado nada 
tiene que ver con eso, el articulado habla de objeto 
de vinculación y pago justo y oportuno.

El segundo, habla de vinculación en trabajos 
sector salud, provisión de tercerización laboral.

El tercero, habla de que los especialistas 
excepcionalmente pueden tener un contrato de 
prestación de servicios y habla de unas sanciones 
que le van a imponer a las EPS o las ESES que no 
cumplan con los pagos justos y oportunos, de eso 
habla si nosotros le metemos (…)

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Juan Diego, se acabó su tiempo, treinta 
segundos para que termine.

(…) Intervención Representante Juan Diego 
Echavarría Sánchez:

Gracias Presidenta, si nosotros le incluimos un 
elemento adicional de nombramientos de gerentes 
de los hospitales; este proyecto que es muy bonito, 
es necesario para el sector salud, no lo vamos a tirar, 
por eso no estamos avalando esta proposición.

Y termino con esta incógnita, no están 
cuestionadas las Contralorías que están eligiendo 
ahora, ahora no se está diciendo que hay un fenómeno 
de corrupción, nadie puede asegurar que con ese 
proceso que están determinando efectivamente, va 
a dejar de existir la corrupción.

Entonces, yo les pido que votemos de forma 
negativa esta proposición y como ponente, yo no la 
estoy avalando. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Toro, tres minutos y después el doctor 
Acosta y lo votamos.

Intervención Representante Mauricio Andrés 
Toro Orjuela:

Gracias Presidenta, yo voy a desenredar, porque 
ha habido mucha confusión y se ha prestado para 
digamos imprecisiones y por eso es que están 
divididos los ponentes, dándole aval a la proposición. 

En primer lugar, claro el artículo 2° de este 
proyecto habla de la vinculación de los trabajadores 
de salud y el artículo 3° habla de la vinculación de los 
especialistas. Entonces, no hablar del nombramiento 
de los gerentes que son los encargados de hacer 
cumplir las obligaciones que atienden a lugar los 
funcionarios del sector público de la salud; pues 
entonces sería decir pues que no estamos perdidos, 
es decir, claro son los gerentes de los hospitales los 
que se encargan de garantizar ese bienestar, el pago 
a tiempo, es decir los gerentes de los hospitales 
hacen parte importante del talento humano en salud. 
Porque ellos son los encargados de hacer valer los 
derechos y la dignificación del talento humano en 
salud ellos son los que giran, ellos son los que tienen 
que garantizar que no se pierda la plata, ellos son los 
que tienen que garantizar una buena administración 
y por lo tanto entonces esto redunda en el bienestar 
de quienes hoy hacen parte del sector salud.

Entonces, los gerentes y directores de las empresas 
de las ESE pues tienen una forma de elegirse, que 
aquí no se está cambiando, esa mentira que están 
diciendo aquí no se está cambiando nada, aquí les 
estamos ampliando, es incluso la lista de elegibles, 
no se está hablando de un concurso tampoco hoy 
hay una lista de elegibles, pero se habla de una 
terna, aquí lo que estamos diciendo es que tengan 
10 personas para elegir, para garantizar, así que no 
tengan que elegir dentro de una terna que a veces 
no garantiza que la persona que quedó elegida sea 
transparente y eficiente y así vamos a garantizar que 
el alcalde y el gobernador puedan tener un amplio 
margen de elección, pero por medio de una lista de 
elegibles que van a tener  unos requisitos, para que 
de esa manera como es ahora puedan garantizar que 
quien escogen, representa los intereses del alcalde 
en términos de trabajo transparente por la salud de 
los ciudadanos.

Entonces, aquí no estamos diciendo otra cosa que 
eso y por qué tiene que ver con el proyecto; porque 
ellos son los encargados de garantizar el bienestar 
del talento humano en salud, de pagar a tiempo y de 
hacerles respetar sus derechos, entonces por eso sí 
tiene todo que ver a que quieran de alguna manera 
no cambiarlo, que hoy medio funciona, si se puede 
mejorar, pues yo sí quiero decirles que estamos 
completamente equivocados, porque aquí les vamos 
a dar es más opciones a los alcaldes y gobernadores 
de escoger dentro de un grupo de 10, los que mejor 
puedan ser para evitar que a veces tengan que quedar 
maniatados dentro de 3 que a veces no cumplen los 
requisitos, y no les da tranquilidad.

Entonces, aquí lo que estamos pidiendo es 
precisamente que de ese proceso de entrevistas y 
demás puedan garantizar pues una mejor elección, 
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sin quitarles facultades, sin restringirles esa libertad 
que tienen de escoger al director del hospital del 
municipio, del departamento, de la Nación. Ahí no 
nos estamos metiendo, les estamos es facilitando el 
proceso, pero por medio de un proceso más amplio 
donde puedan garantizar, así que las personas sean 
mejor elegidas y no 3 sino 10 y así incluso les sirve 
para poder pues digamos responder a los retos 
que tiene la salud del departamento del municipio 
y por eso es tan importante el Departamento 
Administrativo de la Función Pública, lo conversó 
y lo dijo el Ministro de Salud, también lo dijo es 
importante hablar desde el punto de vista de quien 
administra los recursos de la salud y en Colombia 
hay que ir a la perfección, a la meritocracia, a un 
proceso de selección mucho más transparente, 
eficiente y fácil para los alcaldes y gobernadores. 

Por eso es que esto no tuvo oposición, entonces 
creo que sí es importante, lo dijo el mismo Ministro 
de Salud en la Comisión Séptima, el problema está 
en ese nombramiento, en muchos casos por donde 
en medio se pierde la plata o por donde se hace 
una buena administración y termina afectado el 
talento humano en salud, por eso es tan importante 
que respaldemos esa tesis de la Función Pública, 
del Ministerio de Salud y del ponente que avala la 
proposición. Gracias. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Juan Diego, un minuto para su réplica.
Intervención Representante Juan Diego 

Echavarría Sánchez:
Sí en réplica el doctor Toro, pues primero decir 

que no tuvo oposición, no es cierto, porque la 
proposición se presentó en Comisión Séptima y fue 
derrotada.

Y segundo, cuando él habla de que no, que 
tranquilos que no hay problema, que simplemente 
es extender la lista, la proposición habla de concurso 
público de méritos, si se habla de concurso de 
méritos se cambia la modalidad, entonces lo que 
él está manifestando no es cierto y la proposición 
claramente dice concurso de méritos, es decir, 
vamos a volver al proceso y antes de 2016. Gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Acosta, tres minutos.
Intervención Representante Carlos Eduardo 

Acosta Lozano:
Presidente muchas gracias, simplemente quiero 

hacer tres reflexiones como ponente, para explicar 
por qué avalamos esta proposición.

La primera, es que el propósito que tiene este 
Proyecto de ley es precisamente dignificar las 
condiciones del talento humano en salud, tanto 
en el servicio público, como en el sector privado, 
mejorando qué condiciones de contratación, pagos 
justos y oportunos condiciones laborales y por 
supuesto, también el tema de jornadas laborales.

Segunda, reflexión los detractores de este 
proyecto siempre han dicho que lo que va a hacer 
este proyecto, es poner una presión adicional sobre 
las empresas sociales del Estado, sobre los hospitales 
han dicho van a quebrar los hospitales, claro que 
este proyecto pone cierta presión, pero lo que pone 
es para que haya una mejor gestión en las empresas 
sociales del Estado en ese sentido viene la tercera 
reflexión.

Cuando viene esta proposición, que no está 
trayendo doctor Juan Diego un concurso, sino 
simplemente está poniendo unos un procedimiento 
de transparencia creando una lista de elegibles de 
10 personas para que sea el mismo alcalde, o el 
gobernador el que tome la decisión.

Lo que hacemos simplemente es que se pueda 
hacer de la manera más transparente la selección 
de estas personas, que van a estar al frente de esa 
gestión que necesitamos mejorar en las empresas 
sociales del Estado.

Por eso Presidente, es que se avaló esta 
proposición, de mi parte yo le pido que la pongamos 
entonces a votación, porque no veo que se esté 
montando de nuevo ningún concurso de méritos, 
sino simplemente se está trayendo la necesidad de 
crear un procedimiento de transparencia con una 
lista de elegibles de 10 personas. Muchas gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Mauricio, un minuto. 
Intervención Representante Mauricio Andrés 

Toro Orjuela:
Gracias, no, yo solo quiero aclarar que aquí 

estamos hablando de como lo habló la Función 
Pública y es una convocatoria, una lista de elegibles 
no un concurso, eso es muy importante, porque 
el concurso sí enredaría todo y le daría la razón a 
ellos; pero no, aquí estamos hablando es de una 
lista de elegibles que se amplía para facilitarle así 
las facultades a alcaldes, gobernadores de hacer un 
buen proceso de elección transparente, pero por 
medio de una convocatoria y una lista de elegibles 
es eso. Gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se cierra la discusión, abra el registro señor 
Secretario para votar el artículo nuevo, que tiene 
aval del ponente Carlos Acosta y no el aval de los 
ponentes Jairo Cristancho y Juan Diego Echavarría. 
Abra el registro.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar el artículo nuevo 
ya leído.

Pueden votar.
Intervención Representante Juan Diego 

Echavarría Sánchez:
Juan Diego Echavarría, ponente Vota No.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Echavarría, Vota No
Intervención Representante Jorge Alberto 

Gómez Gallego:
Jorge Gómez, coautor de la proposición Vota Sí.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jorge Gómez, Vota Sí.
Intervención Representante Carlos Eduardo 

Acosta Lozano:
Carlos Acosta, como ponente Vota Sí Secretario.
Intervención Representante Jairo Giovanny 

Cristancho Tarache:
Cristancho, ponente Vota No. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Acosta Carlos, Sí.
Intervención Representante Jairo Giovanny 

Cristancho Tarache:
Cristancho ponente y autor, Vota No.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Mauricio Toro?
Intervención Representante Mauricio Andrés 

Toro Orjuela:
Mauricio Toro, como ponente de la proposición 

Vota Sí. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Mauricio, Toro Sí
Cristancho No
Piso Sí
Lizcano Sí 
Vicente Carreño Sí
Harry González Sí
Anatolio vota Sí
Intervención Representante Carlos Eduardo 

Acosta Lozano:
[Audio defectuoso o distorsionado] exactamente 

zonal de salud en el país en los últimos años, yo 
creo que la mejor manera de honrar de verdad a 
estos héroes de la salud, es garantizándoles como lo 
hace este Proyecto de ley unas condiciones laborales 
justas, que no haya tercerización, que tengan unas 
jornadas laborales acordes para que puedan también 
tener el tiempo necesario y poder vivir y disfrutar 
también con sus familias.

Creo que estamos dando un gran paso y que este 
proyecto hace algo muy importante y es que ajusta 
uno de los grandes problemas que tenía nuestro 
sistema de salud que es el dumping social, es decir 
que los números se cuadraban con la nómina de las 
clínicas y los hospitales.

Ahora van a tener que hacer más gestión y 
vamos a tener más transparencia en el sector salud 
y seguramente también vamos a ver un resultado 
muy importante en materia de calidad, de atención 
al servicio y de atención a los pacientes.

Así es que muchísimas gracias y Presidente 
muchas gracias, también por pasar este proyecto 
en segundo debate. Esperamos que en el Senado de 
la República pueda tener un tránsito muy rápido y 
que pronto pueda ser una nueva ley de la República. 
Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente proyecto Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se repite.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Tiene impedimentos.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No escucharon, un momentico.
Intervención Representante Jairo Giovanny 

Cristancho Tarache:
Presidenta, pido la palabra Cristancho.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Para doctor Cristancho, mientras está usted, va 

terminando Secretario, tres minutos Cristancho.
Intervención Representante Jairo Giovanny 

Cristancho Tarache:
No Presidenta, agradecerle a la Plenaria, porque 

este proyecto es algo que desde 2018 con el doctor 
Acosta iniciamos, con la doctora Norma hicimos 
muchas audiencias, muchas reuniones con el 
Colegio Médico Colombiano, la relación médica 
colombiana, todas las asociaciones los gremios y 
esto es una ganancia de todos.

Creo que el talento humano, en salud OPS al 
llevarlos a nómina que tenga sus prestaciones es la 
mejor forma de decirle gracias en esa pandemia, esto 
fue antes de la pandemia, pero incluso después de la 
pandemia solamente abracitos y nada de estímulos 
en el tema económicos.

Hay médicos y enfermeras, que iban a una 
institución 10, 12, 15 años y no son nombrados y 
eso de verdad es algo que deja mucho que desear, 
aquí necesitamos fortalecer el Sistema de Salud 
y una forma de fortalecerlo es pagándole justo a 
tiempo en nómina adecuadamente y en las zonas 
dispersas hacer un diferencial, para que muchos 
médicos en Colombia, muchas enfermeras, mucha 
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gente capacitada venga a estas regiones a prestarnos 
un buen servicio.

Así que, muchas gracias a los ponentes, muchas 
gracias a los compañeros, a usted Presidenta, y que 
este sea el principio de compensar a nuestro personal 
de salud en nuestra Colombia. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Juan Diego, tiene el uso de la palabra para 
que le agradezca a esta Plenaria.

Intervención Representante Juan Diego 
Echavarría Sánchez:

Gracias Presidenta, para agradecerle a todos los 
compañeros por aprobar en segundo debate este 
proyecto tan importante para el personal de salud, 
les decimos héroes, pero los tratamos como villanos, 
hoy aquí efectivamente lo estamos tratando como 
es, con este proyecto se les está garantizando una 
vinculación y un pago justo y oportuno, se prohíbe 
la tercerización laboral, se prohíbe la contratación 
por medio de sindicatos y cooperativas y se obliga 
a que todos estén vinculados con un contrato de 
trabajo; tanto en el sector Público, como en el 
sector Privado, excepción de los especialistas, son 
los únicos que podrán tener una contratación por 
prestación de servicios y aquellas entidades de 
salud que no paguen en medida justa y en medida 
oportuna los salarios y prestaciones sociales, serán 
sancionados por las entidades respectivas.

Por eso agradecemos a la Plenaria y le vamos 
a entregar a los héroes de la pandemia unas 
herramientas. No necesitan ni rosas, ni flores, 
ni serenatas, necesitan pago del salario justo 
y oportunamente. Muchas gracias a todos los 
compañeros, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Jorge Gómez.
Intervención Representante Jorge Alberto 

Gómez Gallego:
Gracias señora Presidenta, es solo para hacer una 

pequeña aclaración, porque queda en el ambiente 
como que de pronto son los hospitales y las ESE los 
únicos responsables de esta decisión y es que aquí 
quedó también claro, que va a haber un giro directo, 
específico para el pago de la nómina, esto es una 
cosa que es bien importante.

Yo, todavía tengo dudas sobre si esos porcentajes 
entre el 3 y el 5% de la facturación alcanzan para 
cubrir la nómina; creo que es un principio y creo que 
podemos hacer un gran esfuerzo de hacer un análisis 
técnico preciso que nos permita establecer, cuál es el 
porcentaje de lo que facturan las empresas sociales 
del Estado, que les permita atender oportunamente 
la nómina sin incurrir en el riesgo de que el hospital 
se quiebre, que ese es un problema gravísimo que 
tenemos.

Hoy tenemos más de la mitad de los hospitales de 
Colombia en riesgo medio y alto y el Ministerio de 

Salud y la Superintendencia no han vuelto a sacar el 
ranking, este año las entidades en riesgo deben ser 
muchas más de que las que había.

Así que yo espero que participemos activamente, 
por lo menos los miembros de la Comisión Séptima, 
en los debates que en marzo se deben dar en el 
Senado, para que definamos con exactitud, porque 
repito tengo mis dudas, si ese piso y ese techo son 
suficientes para que las ESE puedan garantizar la 
nómina realmente, sin poner en riesgo su situación 
financiera que es bien importante, porque qué nos 
ganamos con que haya una obligación de pagar una 
nómina y al final no tenga el hospital cómo pagarla, 
porque no le llegaron los recursos.

Así que yo creo, que ese es un tema que queda 
pendiente para el siguiente debate. Muchas gracias 
compañeras y compañeros.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguiente proyecto, creo que ya no hay más.
Tiene impedimentos, entonces leamos el proyecto 

y de una vez los impedimentos.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Presidenta, permítame hacer una aclaración, o 

repetir las dos últimas votaciones, porque no quedó 
grabado para que podamos elaborar las actas sobre 
estos proyectos.

Sobre el Proyecto de ley entonces 020 de 2021 
Cámara, para que quede en la grabación. El artículo 
nuevo sobre el Proyecto de ley 020 presentado por 
el doctor Mauricio Toro y otros tuvo la siguiente 
votación.

Por el Sí votaron:
Jorge Alberto Gómez Gallego
Carlos Eduardo Acosta Lozano
Mauricio Andrés Toro Orjuela
Crisanto Pisso Mazabuel 
Óscar Tulio Lizcano González
José Vicente Carreño Castro
Harry Giovanny González García 
Anatolio Hernández Lozano
Andrés David Calle Aguas
Óscar Darío Pérez Pineda
Elizabeth Jay-Pang Díaz
Para un total, por el Sí manuales de 11 votos, 

electrónicos 73 para un total, por el Sí de 84. 
Por el No manuales votaron:
Juan Diego Echavarría Sánchez y el doctor Jairo 

Giovanny Cristancho Tarache.
Para un total, por el No manuales de 2 votos y 8 

electrónicos para un total por el No de 10 votos.
Así que fue aprobado con 84 votos por el Sí y 10 

por el No.
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El título y la pregunta, fue aprobado por 
unanimidad de los miembros que estaban en ese 
momento en la Corporación.

Siguiente proyecto:
Proyecto de ley Estatutaria número 112 de 2021 

Cámara “Por medio de la cual se desarrolla el 
derecho fundamental a la objeción de conciencia 
consagrado en el artículo 18 de la Constitución 
Política”.

Autores: Senadoras María del Rosario Guerra 
de la Espriella, Esperanza Andrade Serrano y el 
Representante Juan Fernando Espinal Ramírez. 

Ponente: Representante Juan Manuel Daza 
Iguarán.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 958 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número 1184 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1743 de 2021. 

Aprobado en Comisión Primera: noviembre 16 
de 2021.

Se anunció para este debate diciembre 15 de 
2021.

Tiene los siguientes impedimentos, señora 
Presidenta este proyecto.

Dice así el primero de los impedimentos:
La razón, de esta manifestación obedece a 

que tengo un familiar en el segundo grado de 
consanguinidad, que ejerce la profesión de medicina 
y podría verse beneficiado con la presente iniciativa 
legislativa, la cual puede conllevar a un conflicto de 
intereses.

Firma: Wilmer Ramiro Carrillo.
El otro impedimento es de Gustavo Hernán 

Puentes, que dice:
En razón, que tengo familiares dentro del primer 

y segundo grado consanguinidad que actualmente 
ejercen la medicina y se podrían ver beneficiados.

Firma: Gustavo Puentes.
El otro es de Ómar de Jesús Restrepo dice así en 

la parte pertinente:
Debido a que actualmente, tengo familiares 

en primer grado de consanguinidad y primero de 
afinidad, que no tienen su situación militar definida.

Firma: Ómar de Jesús Restrepo.
Juan David Vélez dice lo siguiente: 
Toda vez, que se pueden ver beneficiados 

familiares dentro de grados de consanguinidad 
establecidos en la ley.

Firma: Juan David Vélez. 
Yamil Hernando Arana, toda vez que, de acuerdo 

a las actividades de mis familiares dentro del grado 
de consanguinidad indicado en la ley, en específico 
relacionados con el sector de salud podrían incurrir 

en conflicto de interés en el momento de discutir o 
votar dichos artículos.

Firma: Yamil Arana.
El doctor Reinales Juan Carlos, lo anterior 

porque puedo darme el curso en posible conflicto 
intereses toda vez que tengo parientes en los grados 
de consanguinidad, afinidad de los que habla la Ley 
que son trabajadores de la salud y el Proyecto de ley 
contiene artículos que específicamente se refieren 
a su función y pueden verse beneficiados por el 
presente Proyecto de ley.

Firma: Juan Carlos Reinales.
Han sido, leídos los impedimentos que hasta el 

momento han llegado a la Secretaría; y acaba de 
llegar otro que dice así:

Milene Jaraba Díaz, se aclara impedido debido 
a que su temática se podrían presentar un conflicto 
de intereses, toda vez que tengo familiares dentro de 
los grados de consanguinidad establecido en la Ley 
que pueden ser beneficiados.

Firma: Milene Jaraba Díaz.
Ha sido, leído señora Presidenta los impedimentos 

que hasta el momento han llegado sobre este 
Proyecto de ley.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrarse.
Doctor Lorduy.
Intervención Representante César Augusto 

Lorduy Maldonado:
Presidenta, yo quisiera hacer unas consideraciones 

porque visiono que esto de los impedimentos va 
a seguir; de qué estamos hablando aquí, estamos 
hablando del artículo 18 de la Constitución Nacional, 
la objeción de conciencia existe independientemente 
de que aquí estén frente a un proyecto que la 
reglamenta que es una norma estatutaria.

La objeción de conciencia, que se reglamenta aquí 
si bien con algún nivel de detalle frente al tema de 
salud, también aplica para otros ámbitos incluyendo 
el ámbito político. Creería que no pudiera existir 
ningún tipo de impedimento cuando se trata:

Uno, de un artículo constitucional derecho 
fundamental reitero artículo 18 y menos cuando 
se trata de una Ley estatutaria que reglamenta un 
derecho que por sí solo les pertenece a todos los 
colombianos. En consecuencia y si usted me lo 
permite con todo respeto, yo les pediría a mis 
compañeros que votáramos los impedimentos de 
manera negativa habida cuenta que, por las razones 
anteriores, este creería que no aplica. Muchas 
gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Vamos a votar, este único bloque de impedimentos 
y vamos con la ponencia.

Se abre el registro señor Secretario, para votar 
este bloque de impedimentos.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre registro, para votar el bloque 
impedimentos leídos.

Edward Rodríguez Vota No
Lizcano Vota No
Anatolio Vota No
Darío Pérez Vota No
Carlos Acosta Vota No
Navas Vota Sí
Diego Osorio Vota No
Leonardo Rico Vota No
Pizarro Vota Sí 
César Lorduy Vota No 
¿Alguien más falta por votar?
 Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Recibamos votos manuales, Secretario por favor.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se reciben votos manuales. 
¿Algún Representante que falte por votar?
Uscátegui Vota No 
¿Alguien más?
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señores, estamos votando impedimentos por 

favor para que voten.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:

¿Falta algún Representante por votar?
Harry González Vota No
Presidenta, ya hay decisión
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Cierre el registro y anuncie el resultado
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se cierra el registro, resultado de la votación es 

la siguiente:
Por el Sí, 2 votos manuales de:
Carlos Germán Navas Talero
María José Pizarro Rodríguez
Y 20 votos electrónicos, para un total de 22 votos.
Por el No han votado los Representantes: 
Edward David Rodríguez Rodríguez
Óscar Tulio Lizcano González. 
Anatolio Hernández Lozano
Óscar Darío Pérez Pineda 
Carlos Eduardo Acosta Lozano
Diego Javier Osorio Jiménez
Néstor Leonardo Rico Rico
César Augusto Lorduy Maldonado
José Jaime Uscátegui Pastrana
Harry Giovanny González García
Para un total de votos manuales por el Sí de 10 

votos y 63 votos electrónicos, para un total de 73 
votos por el No.

Señora Presidenta, han sido negados los 
impedimentos leídos.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Siguientes impedimentos.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Hay dos impedimentos adicionales.
La doctora Diela Liliana Benavides Solarte, quien 

se declara impedida para votar este proyecto, toda 
vez que se podría ver beneficiada o afectada por ser 
médica y por tener un familiar en el sector salud.

Igualmente se declara impedido el Representante 
Héctor Javier Vergara Sierra, debido a que se 
podía presentar un conflicto de intereses por cuanto 
claramente el ámbito de aplicación de proyecto, se 
relaciona con la función de médicos, funcionarios 
públicos y en el ámbito político situación que atañe 
directamente a familiares dentro de los grados de 
consanguinidad, consagrados en la ley ejercen 
actividades relacionadas con lo que se indica en el 
ámbito de aplicación del proyecto.

Esos son los dos impedimentos, estos 
Representantes Liliana Benavides y Héctor Vergara 
se retiran de la plataforma mientras se vota sus 
impedimentos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión.

Abra el registro, para votar los impedimentos 
leídos.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro, para votar los dos 
impedimentos.

Pueden votar honorables Representantes.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Carlos Acosta Vota No
Edward David Rodríguez Rodríguez Vota No.
César Lorduy Vota No
Diego Osorio Vota No

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Señores estamos votando, por favor para que 
voten por la plataforma o manual.

Todavía no, señores estamos votando impedimentos, 
todavía no puedo cerrar porque no tengo suficientes 
votos en la plataforma, por favor votar a los voceros 
por favor decirles a sus bancadas que voten. 

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Yénica Acosta vota no.
Intervención Representante Anatolio 

Hernández Lozano:
Anatolio Vota No.
Intervención Representante María José 

Pizarro Rodríguez:
Pizarro Vota Sí, Secretario.
Intervención Representante Anatolio 

Hernández Lozano:
Secretario, Anatolio Vota No.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
¿Quién?
Intervención Representante María José 

Pizarro Rodríguez:
Pizarro Vota Sí.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Pizarro Sí.
Intervención Representante Anatolio 

Hernández Lozano:
Anatolio no.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Ya, anoté su voto doctor Anatolio Hernández
¿Alguien más falta por votar?
Estamos recibiendo votos manuales
Jorge Benedetti Vota No
Harry González Vota No 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señor Secretario, ya creo que tenemos los votos.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
¿Quién más falta por votar?
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se cierra el registro y anuncie el resultado.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se cierra el registro, el resultado es el siguiente.
Por el Sí, 1 voto manual de la Representante 

María José Pizarro Rodríguez y 19 electrónicos, 
para 20 votos por el Sí.
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Por el No han votado los Representantes:
Carlos Eduardo Acosta Lozano
Edward David Rodríguez Rodríguez
César Augusto Lorduy Maldonado
Diego Javier Osorio Jiménez 
Yénica Sugein Acosta Infante
Anatolio Hernández Lozano
Jorge Enrique Benedetti Martelo
Harry Giovanny González García
Diego Patiño Amariles.
Para un total de votos manuales, por el No de 9 

votos.
Intervención Representante Diego Patiño 

Amariles:
Raúl yo voté virtual, por favor confirma mi voto.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Y 64 votos electrónicos, para un gran total por el 

No de 73 votos.

Intervención Representante Diego Patiño 
Amariles:

Raúl, verifica si mi voto quedó la plataforma, 
Diego Patiño.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Quedó registrado en la plataforma.
Entonces toca retirar el voto manual de acá 

porque lo tenía.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Quítelo.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Entonces se resta el voto de Diego Patiño. 
Se corrige la votación por el No.
Se saca el voto de Diego Patiño, porque lo hizo 

electrónicamente, entonces serían 8 votos manuales 
por el No, 64 votos electrónicos para un total de 72 
votos por el No.

Han sido, negado los impedimentos señora 
Presidente.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Ponencia.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La ponencia termina con la siguiente proposición:
De conformidad, con los anteriores 

consideraciones y en cumplimiento de los requisitos 
establecidos en la Ley 5ª de 1992, se presenta 
ponencia favorable sin modificaciones al texto 
aprobado en primer debate en la Comisión Primera 
a la Cámara de Representantes y en consecuencia, 
se solicita a los miembros de la Honorable Cámara 
de Representantes dar segundo debate al Proyecto 
de ley Estatutaria número 112 de 2021 Cámara 
“Por medio de la cual se desarrolla el derecho 
fundamental a la objeción de conciencia consagrada 
en el artículo 18 de la Constitución Política”.

Firma: Juan Manuel Daza Iguarán, Representante 
a la Cámara.

Ha sido, leído señora Presidenta el informe de 
ponencia que busca darle segundo debate a este 
proyecto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar.
¿Usted va a hablar de la ponencia?
Señor Secretario, vamos a darle la palabra al 

doctor Albán para que se exprese sobre la ponencia, 
tres minutos doctor Albán.

Intervención Representante Luis Alberto 
Albán Urbano:

Muchas gracias señora Presidente, con el saludo 
para todas y todos.

Yo, sé que a esta hora y en estas fechas no hay 
mucho ambiente de debate. Pero desde Comunes 
si queremos dejar constancia que vamos a votar 
de manera negativa este proyecto, porque tiene el 
inconveniente de tocar otros temas sensibles que no 
se discuten como; es la posibilidad de la objeción de 
conciencia en el tema de la eutanasia y la posibilidad 

de la objeción de conciencia en el tema de la 
interrupción de los embarazos o el aborto.

Entonces, en ese sentido seguramente no se ha 
mirado esto y entonces anunciamos nuestro voto 
negativo para que no se abran esas posibilidades 
que realmente están atentando contra los derechos 
de colombianos y colombianas. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Navas, tiene el uso de la palabra y luego 
el doctor Juan Manuel Daza.

Intervención Representante Carlos Germán 
Navas Talero:

Gracias doctora, Representante Albán, las 
razones que usted ha dado son más que suficientes, 
para que como vocero de Polo Democrático y a 
título personal le acompañe, es el verdadero sentido 
de una objeción de conciencia.

Es que la conciencia, es algo tan personal, es algo 
tan dentro de nosotros mismos que no puede estar 
sometido a convenciones sociales.

La objeción de conciencia, es una hipótesis de un 
musulmán, puede totalmente distinta a la objeción 
de conciencia que haga un cristiano, partiendo de 
sus convicciones personales.

Entonces, eso no puede llevarse a un plano total 
como se quiere hacer acá, por eso señor Albán le 
acompaño y me hubiese gustado que los ideólogos y 
los dueños del proyecto hicieran las modificaciones 
que usted quiere. Ayer vimos cómo Lorduy echó para 
atrás y no perdió nada, una proposición equívoca 
la cambió, e hizo algo que el país necesitaba, se 
arrepintió de su pecado Lorduy, por qué el autor de 
la ponencia no puede dialogar con el señor Albán y 
se liman las asperezas en una ley que tienen bonito 
espíritu, pero que quedó mocha, quedó caminando 
coja. Gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctor Juan Manuel Daza, tiene el uso de la 
palabra.

Intervención Representante Juan Manuel 
Daza Iguarán:

Gracias Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Pero permítame un segundito, doctor Salazar y 

doctor Uscátegui tiene sus micrófonos encendidos, 
por favor apagarlos, o de sistemas que son los 
apaguen por favor, doctor Salazar.

Intervención Representante José Eliécer 
Salazar López:

No, yo no lo tenía prendido, estaba apagado.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Está encendido, por eso le estoy diciendo, doctor 

Juan Manuel.



Página 104 Miércoles, 6 de julio de 2022 Gaceta del Congreso  802

Intervención Representante Juan Manuel 
Daza Iguarán:

Gracias Presidente, de manera muy breve quiero 
referirme a esta ponencia. El derecho a la objeción 
de conciencia, es un derecho fundamental que está 
en nuestra Constitución en el artículo 18 y en pocas 
palabras, es el derecho que tiene todo ser humano a 
no actuar en contra de sus convicciones, a que no se 
le obligue y estábamos en mora de reglamentarlo en 
el país.

Desde hace mucho tiempo, la objeción de 
conciencia hay en muchos campos como lo decía el 
doctor Lorduy cuando empezamos esta discusión en 
el en el tema de salud, en el tema de la prestación 
del servicio militar, inclusive en el tema político y 
muchísimos otros más con esto lo que buscamos es 
darle claridad de verdad. 

Establecer las reglas claras, para poder ejercer 
ese derecho a la objeción de conciencia sin afectar 
a aquellos que también podrían ver un derecho 
fundamental de ellos, conculcado una persona 
objetar conciencia como viene sucediendo hoy 
en día que las personas muchas veces objetan la 
conciencia y de otro tercero se está viendo afectado 
porque no hay claridad en el asunto.

Aquí sí hemos escuchado, la ponencia en 
primer debate tuvo bastantes modificaciones, se 
recogieron y aceptaron bastantes proposiciones de 
muchísimos y cumpliendo ese acuerdo, la ponencia 
para segundo debate no modificó uno de esos puntos 
que la Comisión Primera y que dos debates más, 
pero es una ley estatutaria y que quede constancia  
que avanzamos; esto tuvo una gran discusión tuvo 
reformas y por eso la invitación es a que no nos 
quedemos cortos. Y la Cámara de Representantes 
reglamente este derecho fundamental de la objeción 
de conciencia, que nadie sea obligado actuar 
en contra de sus convicciones, de sus creencias 
para poder tenerlo claro en nuestro ordenamiento 
jurídico. Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra la discusión.

Señor Secretario, abra el registro para votar el 
informe con que termina la ponencia, debido a que 
es una ley estatutaria, pero además el doctor Albán 
ha dejado claro que van a votar de manera negativa.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar el informe de 
ponencia necesitamos que voten los señores 
Representantes en un número de 84.

Intervención Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Presidenta, yo no soy ni autor, ni ponente. Pero 
este proyecto me gusta muchísimo así que yo Voto 
Sí e invito a Votar Sí.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Lorduy Vota Sí.
Intervención Representante Carlos Germán 

Navas Talero:
Navas Vota No.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Navas Vota No
Salazar Sí 
Acosta Carlos Sí
Vicente Carreño Sí
Intervención Representante Luis Alberto 

Albán Urbano: 
Albán Vota No
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Albán Vota No
Patiño Sí
Harry González Sí
Diego Osorio Sí 
Anatolio Sí 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señor Secretario, recibamos votos manuales.
Señores, estamos votando por la plataforma ya 

casi terminamos este es el último proyecto, por favor 
para que nos ayuden votando y así avanzar rápido.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Quién falta por favor?  ¿quién falta?
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señores, estamos votando por favor ayúdenos 

con sus votos que aquí los necesitamos, para poder 
levantar pronto entre más nos demoremos más nos 
demoramos en levantar.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pizarro Sí
Edward Rodríguez Vota Sí 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Cierre el registro y anuncie el resultado, señor 

Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue.
Por el Sí votaron manuales los señores 

Representantes:
César Augusto Lorduy Maldonado
Carlos Germán Navas Talero
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José Eliécer Salazar López
Carlos Eduardo Acosta Lozano
José Eliécer Salazar López, votó en plataforma 

retiramos su voto.
José Vicente Carreño Castro
Luis Alberto Albán Urbano 
Diego Patiño Amariles
Harry Giovanny González García
Diego Javier Osorio Jiménez
Anatolio Hernández Lozano

María José Pizarro Rodríguez
Edward David Rodríguez Rodríguez
Para un total por el Sí manuales de 11 votos, 79 

electrónicos para un total, por el Sí 90 votos.
Por el No ningún voto manual, 11 electrónicos 

para un total por el No de 11 votos.
Señora Presidenta, ha sido aprobado el informe 

de ponencia con 90 votos, contra 11 cumpliendo con 
los requisitos exigidos por la Constitución y la Ley 
de mayorías exigidas.

Consta de 23 artículos, Presidenta.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Vamos con el articulado:  
Artículo sin proposiciones: 1°, 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 

7°, 8°, 9°, 10, 11, 12, 13, 14,15, 16, 17, 18, 20, 21 
y 23.

Algunas de estos tenían proposiciones del doctor 
Carlos Acosta que las ha dejado como constancia. 
Gracias doctor Carlos Acosta.

Y el 19, tiene una proposición no avalada de la 
Representante María José Pizarro, el Representante 
Wilmer Leal, el Representante León Fredy Muñoz y 
se me escapo otro más doctora María José, o alguno 
de los autores de la proposición ¿ustedes lo van a 
someter o lo dejan como constancia?

Doctora María José Pizarro ¿quién más firmaba?  
María José, Wilmer me dicen quién más firma la 
proposición del 19 por favor, Secretario.

Intervención Representante María José 
Pizarro Rodríguez:

Yo señora, Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Doctora tiene el uso de la palabra ¿usted la va a 

someter o la deja como constancia?
Intervención Representante María José 

Pizarro Rodríguez:
Sí, un momentico por favor, yo quisiera explicarla 

si es posible.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Claro que Sí.
Intervención Representante María José 

Pizarro Rodríguez:
Vale perfecto entonces.

NOTA ACLARATORIA

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Tranquila, sino puede encender la cámara no hay 
problema, para que se le escuche bien.

Intervención Representante María José 
Pizarro Rodríguez:

Bueno, perfecto muchas gracias, pues bueno, 
lo que nosotros estamos presentando es una 
proposición al artículo 19. El objetivo nuestro es 
eliminar como titulares de objeción de conciencia 
quienes desarrollen una labor asistencial en temas 
de salud, porque creemos que para nosotros o con 
el fin de permitir la objeción de conciencia para los 
profesionales de la salud, que realicen actividades 
asistenciales pues nos permitiría crear barreras 
de acceso a derechos como: El derecho a morir 
dignamente y libre en todas sus modalidades entre 
otros. 

El dejar, que personas que realicen una labor 
asistencial puede generar un obstáculo, en el trámite 
de solicitudes constituyendo pues obviamente en la 
práctica una objeción de conciencia institucional y 
afectando la información que se brinda al paciente, 
al tiempo que tarda el paciente en tener respuesta 
a su solicitud como le responde su IPS y los 
tiempos de la decisión pues finalmente terminarían 
duplicándose.

Entonces, en este punto nosotros queremos 
recordar que la objeción de conciencia en 
procedimientos como el de la eutanasia, solo es 
permitida para quienes realizan el procedimiento de 
acuerdo con lo que ya ha regulado el Ministerio de 
Salud, Ahí lo dejaría Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Doctora María José, entonces usted que se la 
someta de todas maneras ¿cierto?
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Intervención Representante María José 
Pizarro Rodríguez:

Sí señora.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Perfecto, vamos entonces con los artículos sin 

proposiciones: 1°, 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 7°, 8°, 9°, 10, 
11, 12, 13, 14,15, 16, 17, 18, 20, 21 y 23.

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

Abra el registro.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Presidenta permítame.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Espéreme doctor Mantilla, para que hable el 

doctor Tamayo.
Doctor Tamayo, tiene tres minutos para que 

intervenga sobre los artículos en mención.
Intervención Representante Jorge Eliécer 

Tamayo Marulanda:
Gracias señora Presidente, tengo sustancialmente 

una diferencia de fondo, esto puede desencadenar 
en una conducta en un comportamiento del deber 
funcional, o sea, que todo el mundo se va a negar a 
cumplir una función que me parece a mí que quedan 
muchos vacíos, todavía frente a la posibilidad real 
de establecer cuál es la objeción de conciencia.

Entonces, la gente se va a zafar fácilmente de 
cumplir una obligación y un deber que constitucional; 
y bajo la tutela legal de cumplir para no hacerlo 
fundamentado en una objeción de conciencia, 
cuando su deber funcional es cumplir con la Ley y 
cumplir con las obligaciones y las que se derivan de 
sus vinculaciones laborales.

Me parece, que aquí tiene un aspecto complejo es 
necesario reglar la objeción de conciencia. Porque 
está abierta es necesario reglarla en la forma que está 
aquí, da lugar a que la gente termine no cumpliendo 
con sus deberes, no cumpliendo con sus obligaciones 
y no entiendo por qué en el articulado también la 
objeción de conciencia es algo oculto, por qué tienen 
que darlo oculto; si alguien se objeta a consciencia 
frente algo que va en contra de sus creencias, a sus 
convicciones pues que lo diga abiertamente por qué 
no practica, por qué no cumple, por qué no asume 
una determinada función que lo diga abiertamente 
no entiendo por qué esa forma oculta.

Eso da lugar, a que se comentan arbitrariedades 
a que coloquen el riesgo la vida de las personas, 
a que se cometan atropellos frente a las personas 
cuando hay inmediatez; por ejemplo, para mí que 
tiene debilidades grandes regularlo esa manera 
por lo tanto yo anuncio mi posición negativa en 
torno a esta iniciativa, a votar el articulado como 
voté negativamente la ponencia. Gracia señora 
Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Continúa la discusión, se cierra la discusión.
Señor Secretario, abra el registro para votar los 

artículos sin proposiciones que han sido leídos.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señora Presidenta, permítame hacer una 

aclaración respecto a la votación anterior sobre la 
ponencia:

Se dijo que el doctor Luis Alberto Albán Urbano, 
había votado Sí y el Votó No y el doctor Carlos 
Germán Navas Talero, se dijo que Votó Sí y acaba 
de certificarme él mismo que Votó No.

Entonces los votos por el Sí fueron de:
César Augusto Lorduy Maldonado
Carlos Eduardo Acosta Lozano
José Vicente Carreño Castro
Diego Patiño Amariles
Harry Givanny González García
Diego Javier Osorio Jiménez
Anatolio Hernández Lozano
María José Pizarro Rodríguez
Edward David Rodríguez Rodríguez. 
Intervención Representante Jaime Armando 

Yepes Martínez:
Doctor Mantilla, Yepes Vota Sí.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Un momentico que estamos rectificando una 

votación anterior doctor.
9 votos por el Sí y 79 electrónicos, para un total 

por el Sí de 88 votos.
Y por el No entonces, son 11 electrónicos y 2 

manuales para un total, por el No, de 13 votos.
Repito entonces, la votación anterior sobre la 

ponencia son 88 votos por el Sí y 13 por el No, 
cumpliendo con los requisitos exigidos por la 
Constitución y la Ley fue aprobada la ponencia para 
que quede claro en el acta.

Se abre el registro, para votar el articulado de 
este Proyecto de ley.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Menos el artículo 19.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Menos artículo 19, es decir se van a votar los 

artículos: 1°, 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 7°, 8°, 9°, 10, 11, 12, 
13, 14,15, 16, 17, 18, 20, 21 y 23 como vienen en la 
ponencia.

Pueden votar señores Representantes.
Anatolio Hernández Vota Sí.
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Carlos Acosta Vota Sí
Pizarro Vota Sí 
Lorduy Vota Sí
Yepes Vota Sí
Diego Osorio Vota Sí
Patiño Vota Sí
Henry Correal Vota Sí
Elbert Díaz Vota Sí
Ya está, Cure Vota Sí 
Harry González Vota Sí
Diego Osorio Vota Sí 
Estupiñán Vota Sí
Ya está, Yepes
Edward Rodríguez Vota Sí
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Por favor, votemos por la plataforma para poder 

cerrar la votación nos hacen falta varios votos, por 
favor votar. 

Intervención Representante Carlos Eduardo 
Acosta Lozano:

Secretario, voté por la plataforma.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Retiramos el voto de Carlos Acosta manual. 

Gracias doctor por la información.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Cuántos votos manuales, cierre el registro, por 
favor señor Secretario anuncie el resultado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro de las votaciones como sigue.
Por el Sí votos manuales:
Anatolio Hernández Lozano.
María José Pizarro Rodríguez
César Augusto Lorduy Maldonado
Jaime Armando Yepes Martínez
Diego Patiño Amariles
Henry Fernando Correal Herrera
Elbert Díaz Lozano
Karen Violette Cure Corcione
Harry Giovanny González García
Diego Javier Osorio Jiménez
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache
Edward David Rodríguez Rodríguez
Para un total, por el Sí manuales de 12 votos, 80 

electrónicos para un total, por el Sí de 92.
Por el No, ningún voto manual, 11 electrónicos 

para un total, por el No de 11 votos.
Señora Presidenta, ha sido aprobado el bloque de 

artículos como viene la ponencia, excepto el artículo 
19, el resto de artículos de este proyecto, con las 
mayorías requeridas por la Constitución y la Ley.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Vamos con la proposición del artículo 19, 
Secretario por favor darle lectura, ya la doctora 
María José Pizarro lo explicó, pero vamos entonces 
a darle lectura proposición artículo 19.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proposición sobre artículo 19. Titulares.
Modifíquese el artículo 19 Titulares. Podrá 

objetar conciencia el profesional de la salud que 
realiza directamente la intervención necesaria, por 
lo tanto, la parte donde dice:

O desarrolla, una labor asistencial relacionada 
directamente con la intervención se elimina 
entonces, al eliminarse quedaría:

Repito otra vez:  Titulares. Podrá objetar 
conciencia aquel profesional de la salud, que realiza 
directamente la intervención necesaria.

Hasta ahí, propone los señores Representantes: 
María José Pizarro, Juan Carlos Lozada, León Fredy 
Muñoz y Wilmer Leal.

Ha sido, leída la proposición sobre el artículo 19 
no avalada.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Se abre la discusión, ya la doctora María José 
Pizarro la explicó, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión.

Abra registro Secretario, para votar la proposición 
de la doctora María José Pizarro, no avalada por los 
ponentes.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar la proposición no 
avalada de María José Pizarro Rodríguez.

Intervención Representante Juan Manuel 
Daza Iguarán:

Como ponente invito a votar No, como ponente 
Daza Vota No.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Daza Juan Manuel, Vota No como ponente.
Intervención Representante María José 

Pizarro rodríguez:
Pizarro Vota Sí.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pizarro una de los autores de la proposición, Vota 

Sí.
Acosta Carlos No
Patiño No
Yepes No
Cure No
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señores, estamos votando la proposición no 

avalada de la Representante María José Pizarro, 
necesitamos que voten por la plataforma para poder 
cerrar la votación.

Nos queda solamente este artículo, el título de la 
pregunta y ya vamos a terminar y a levantar, entonces 
les pido que por favor voten para que podamos salir 
rápido.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Anatolio Vota No
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Correal Henry Vota No 
Edward Rodríguez Vota No
Ciro Fernández Vota No
Sara Piedrahíta Vota No
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señor Secretario, cierre el registro.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro de las votaciones como sigue.
Por el Sí manuales:
María José Pizarro Rodríguez
Para un total de 1 voto manual, 14 votos 

electrónicos para un total, por el Sí de 15.
Por el No manual Votaron:

Juan Manuel Daza Iguarán
Carlos Eduardo Acosta Lozano
Diego Patiño Amariles
Jaime Armando Yepes Martínez
Karen Violotte Cure Corcione
Anatolio Hernández Lozano
Henry Fernando Correal Herrera
Edward David Rodríguez Rodríguez
Ciro Fernández Núñez
Sara Helena Piedrahíta Lyons
10 votos manuales por el No, 73 electrónicos 

para un total, por el No de 83 votos.
Señora Presidenta, ha sido negada la proposición 

de la doctora María José Pizarro al artículo 19 y 
otros honorables Representantes.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Vamos, con el artículo 19 como viene en la 
ponencia.

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra.

Abra el registro, Secretario para votar el artículo 
19 como viene en la ponencia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar el artículo 19 como 
viene en la ponencia.

Pueden votar, señores Representantes.
César Lorduy Vota Sí
Salazar Vota Sí
Carlos Acosta vota Sí
Cure Vota Sí
Acosta Carlos Vota Sí
Ciro Fernández Sí 
Lizcano Sí
Pizarro Vota No
Fabián Díaz Plata No.
Patiño Sí
Irma Herrera Sí
Estupiñán Sí 
Harry González Sí
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Compañeros, estamos votando por favor nos 

queda este artículo y título y pregunta, ya casi 
podemos irnos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Diego Osorio Sí
Correal Sí
Solo queda el siguiente, una votación y la lectura 

del decreto a extras.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Votemos por favor.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Edward Rodríguez Vota Sí.
Intervención Representante Jaime Armando 

Yepes Martínez:
Yepes Vota Sí.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién? Yepes vota sí, mire a ver cuántos van.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Señores, estamos esperando sus votos, para poder 

cerrar la votación.
Nos queda esta votación y título y pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Fernando Gómez Vota Sí
Óscar Darío Pérez vota Sí
Retiramos el de Carlos Acosta, porque lo pudo 

hacer en plataforma. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Nos faltan como tres voticos, para poder cerrar 

señores y quedan 23 minutos, voy a esperar hasta 
los 23 minutos, sino están los voticos. entonces por 
favor voten.

Cierre el registro Secretario y anuncie el 
resultado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue.
Intervención Representante María José 

Pizarro Rodríguez:
Perdón Presidenta, Pizarro vota no, disculpen por 

favor.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Tranquila.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ya está su voto doctora Pizarro, aquí registrado.
Votaron por el Sí manual:
César Augusto Lorduy Maldonado
José Eliécer Salazar López 
Karen Violette Cure Corcione
Ciro Fernández Núñez 
Óscar Tulio Lizcano González
Diego Patiño Amariles
Irma Luz Herrera Rodríguez
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache
Harry Giovanny González García
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Diego Javier Osorio Martínez
Henry Fernando Correal Herrera 
Edward David Rodríguez Rodríguez
Jaime Armando Yepes Martínez 
Luis Fernando Gómez Betancourt 
Óscar Darío Pérez, votó en la plataforma, 

retiramos su voto.

14 votos manuales por el Sí 75 electrónicos, para 
un total por el Sí de 89 votos.

Por el No 1 voto manual y 13 electrónicos para 
un total, por el No de 14 votos.

Señora Presidenta, ha sido aprobado el artículo 
19, como viene en la ponencia, con las mayorías 
requeridas por la Constitución y la ley, con 89 votos 
y 14 en contra.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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El título del Proyecto de ley dice lo siguiente:
“Por medio de la cual se desarrolla el derecho 

fundamental a la objeción de conciencia, consagrado 
en el artículo el artículo 18 de la Constitución 
Política”

Y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria, que este proyecto continúe 

su trámite, para que sea ley de la República? 
Ha sido, leído el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra la discusión.
Abra registro Secretario, última votación de 

sesiones ordinarias, así que, por favor para que 
podamos agilizar y ya les van a leer el decreto de 
las extras.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar el título y la 
pregunta de este Proyecto de ley estatutaria.

Pueden votar señores Representantes.
César Lorduy Vota Sí
Yénica Acosta Vota Sí
Anatolio Hernández Vota Sí
Jay-Pang Vota Sí
Fernando Gómez Vota Sí
Carlos Acosta Vota Sí
Lizcano Sí 
Kuri Sí
Guida Vota Sí
Patiño Sí
Yepes Sí
Diego Osorio Sí
Estupiñán Vota Sí
Elbert Díaz Sí
Ciro Fernández Sí
Henry Correal Sí 
Edward Rodríguez Vota Sí
Pizarro No, el título y la pregunta
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Nos faltan votos, para poder cerrar la votación, 

por favor compañeros votar por la plataforma.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Navas Vota No.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Cierra el registro y anuncie el resultado, 

Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue.
Por el Sí manual:
César Augusto Lorduy Maldonado
Yénica Sugein Acosta Infante
Anatolio Hernández Lozano
Elizabeth Jay- Pang Díaz
Luis Fernando Gómez Betancourt
Carlos Eduardo Acosta Lozano
Oscar Tulio Lizcano González 
Karen Violette Cure Corcione
Hernando Guida Ponce
Diego Patiño Amariles
Jaime Armando Yepes Martínez
Diego Javier Osorio Jiménez  
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache
Elbert Díaz Lozano
Ciro Fernández Núñez
Henry Fernando Correal Herrera
Edward David Rodríguez Rodríguez
Para un total de votos manuales por el Sí de 17 

votos, 76 electrónicos para un total, por el Sí de 93 
votos.

Por el No manuales:
María José Pizarro Rodríguez 
Carlos Germán Navas Talero
2 votos por el No manuales y 11 electrónicos 

para un total, por el No de 13 votos.
Señora Presidenta, ha sido aprobado el título 

y la pregunta, con la mayoría requeridas por la 
Constitución y la Ley 93 a favor 13 en contra.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIONES
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 Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 

Arias Falla:
Muchas gracias a todos, por habernos acompañado 

y haber logrado votar tantos proyectos de origen 
congresional, esta semana fue una semana de mucho 
avance y este que es nuestro último proyecto de las 
sesiones ordinarias.

Senadora tiene usted el uso de la palabra, para 
agradecerle a esta Plenaria, por haber esperado hasta 
este momento para votar su proyecto.

Intervención Senadora de la República María 
del Rosario Guerra de la Espriella:

Gracias Presidenta Jennifer, a usted primero, 
porque fue generosa en agendar el Proyecto de 
ley, que es ley estatutaria y que va a requerir ahora 
ser debatido en el Senado; gracias al poniente, al 
Representante Juan Manuel Daza por su labor de 
coordinación, de reflexión y de impulso al Proyecto 
de ley y a todos los Representantes a la Cámara.

Un paso más, en la definición de los contenidos 
del artículo 18 de la Constitución que los 

colombianos cuando se entra en conflicto con 
sus más íntimas convicciones y el ejercicio de 
ciertas actividades públicas, pueden invocar la 
objeción de conciencia derecho fundamental, no 
solo en nuestra Constitución, sino de los derechos 
internacionales.

Gracias Presidenta y aprovecho para desearles a 
todos, una feliz navidad.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Gracias Senadora, señor Secretario, vamos a 
leer el decreto de las extras, para que lo conozcan 
nuestros compañeros. Recordándoles que vamos a 
citar a partir del día lunes a las 8 de la mañana.

El día lunes, tendremos un proyecto muy 
importante, de largo debate, así que les pido que, si se 
van a declarar impedidos, envían los impedimentos 
con tiempo y además si van a presentar proposiciones, 
también con tiempo, para poder dar un buen debate 
el día lunes y también vamos a tener seguramente 
conciliación de dos proyectos más que ya votamos 
acá, que no han votado en Senado.

Probablemente, nos vayamos hasta el 22 o 23 
de diciembre de acuerdo como vayan avanzando 
los debates, para que se preparen todos, para estas 
extras.

Secretario leamos el decreto.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice así el decreto Presidencial.
Decreto número 1746 de 2021, por el cual se 

convoca el Congreso de la República a sesiones 
extraordinarias.

El Presidente de la República de Colombia, en 
ejercicio de sus facultades constitucionales y legales 
y en especial de las que le confieren los artículos 138 
y 200 numeral dos de la Constitución Política, en 
concordancia con el artículo 85 de la Ley 5ª de 1992 
y considerando que de conformidad con el inciso 
tercero del artículo 138 de la Constitución Política, 
el Congreso de la República se reunirá en sesiones 
extraordinarias por convocatoria del Gobierno 
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nacional y durante el tiempo que esté señale, para 
ocuparse de los asuntos que someta a consideración 
dentro de los cuales, está darle continuidad al 
procedimiento legislativo de Proyecto de ley 
prioritarios, para el país.

Que, el numeral segundo del artículo 200 de la 
Constitución Política, establece que corresponde 
al Gobierno nacional en relación con el Congreso 
convocarlos a sesiones extraordinarias.

Que, de conformidad con el artículo 85 de la Ley 
5ª de 1992, por la cual se expide el reglamento del 
Congreso, el Senado y la Cámara de Representantes, 
son sesiones ordinarias las que se efectúan por 
decreto propio durante los días comprendidos entre 
el 20 de julio y el 16 de diciembre y el 16 de marzo 
al 20 de junio, gozando las Cámaras de la plenitud 
de atribuciones constitucionales.

Son sesiones extraordinarias, las que son 
convocadas, por el Presidente de la República 
estando en receso Constitucional el Congreso y 
para el ejercicio de atribuciones limitadas.

De conformidad, con lo anterior para el Gobierno 
nacional es prioritario continuar con la discusión y 
debate de los Proyectos de Ley número 266 de 2021 
Senado - 393 de 2021 Cámara “Por medio de la 
cual se dictan normas tendientes al fortalecimiento 
de la seguridad ciudadana y se dictan otras 
disposiciones”. Sobre el cual el Gobierno nacional 
presentó mensaje de urgencia del 22 de noviembre 
de 2021.

El Proyecto de ley número 466 de 2021 Senado, 
387 de 2021 Cámara “Por medio de la cual se 
dictan normas encaminadas a fomentar, promover 
la sostenibilidad, la valoración y la transmisión 
de los saberes, de los oficios artísticos de las 
industrias creativas y culturales, artesanales y el 
patrimonio cultural en Colombia y se dictan otras 
disposiciones”.

Y el Proyecto de ley número 152 de 2021 Senado 
- 213 de 2021 Cámara “Por medio de la cual se 
desarrolla el artículo 325 de la Constitución 
Política y se expide el régimen especial de la 
región Metropolitana Bogotá, Cundinamarca”, 
con mensaje de urgencia del 16 de agosto de 2021, 
los cuales están pendientes de sufrir etapa de en el 
trámite, por lo cual de surtir etapas en el trámite 
legislativo. Por lo cual se considera necesario 
convocar a sesiones extraordinarias al Congreso de 
la República.

En mérito de lo expuesto decreta.
Artículo 1°. Convocatoria sesiones 

extraordinarias. Convóquese al Honorable 
Congreso de la República, sesiones extraordinarias 
desde el día 17 de diciembre, hasta el día 23 de 
diciembre del 2021.

Artículo 2°. Objeto de la convocatoria. Durante 
el período de sesiones extraordinarias, señalado en 
el artículo primero del presente decreto el Honorable 
Congreso de la República se ocupará de continuar 
con el trámite de los siguientes asuntos:

1. Trámite legislativo del Proyecto de ley núme-
ro 266 de 2021 Senado - 393 de 2021 Cáma-
ra “Por medio de la cual se dictan normas 
tendientes al fortalecimiento de la seguridad 
ciudadana y se dictan otras disposiciones”.

2. Trámite legislativo del Proyecto de ley nú-
mero 466 de 2021 Senado - 387 2021 Cáma-
ra “Por medio de la cual se dictan normas 
encaminadas a fomentar, promover la soste-
nibilidad, la valoración y la transmisión de 
los saberes de los oficios artísticos, de las 
industrias creativas y culturales artesanales 
y el patrimonio cultural en Colombia y se 
dictan otras disposiciones”

3. Trámite legislativo del Proyecto de ley nú-
mero 152 de 2021 Senado - 213 de 2021 Cá-
mara “Por medio de la cual se desarrolla el 
artículo 325 de la Constitución Política y se 
expide el régimen especial de la región me-
tropolitana Bogotá, Cundinamarca”

Artículo 3°. El presente decreto, rige a partir de 
la fecha de su publicación.

Publíquese y cúmplase.
Dado en Bogotá D.C. al 16 de diciembre de 2021.
Firma: Iván Duque Márquez, Presidente de 

la República, Ministro de Interior Daniel Andrés 
Palacios Martínez. 

Ha sido, leído señora Presidenta el decreto 
número 1747 de 2021 “Por medio de la cual 
se cita al Congreso de la República a sesiones 
extraordinarias”, desde el día 17 diciembre hasta el 
día 23 de diciembre 2021, con tres proyectos de Ley, 
para ser tramitados en ese lapso.

Señora Presidenta, señores miembros de la 
Plenaria, este decreto será publicado en la página 
web y el señor Subsecretario, va también a publicar 
en su página este decreto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Señor Secretario, vamos a anunciar entonces el 
proyecto de seguridad ciudadana, para el día lunes.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se anuncia para ser tramitado proyecto legislativo:
Proyecto de ley número 266 del 2021 Senado, 

393 de 2021 Cámara, por medio de la cual se dictan 
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normas tendientes al fortalecimiento de la seguridad 
ciudadana y se dictan otras disposiciones.

Ha sido anunciado, para ser tramitado el lunes 
20 diciembre, a partir de las 8 a. m. este Proyecto 
de ley.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin 
Arias Falla:

Espéreme un segundito Secretario, que necesito 
revisar aquí una cosa antes de que levantemos.

Ya Secretario, para comentarles que, de los 
tres proyectos, que tenemos en extraordinarias, el 
primero que es el de seguridad ciudadana, es el que 
vamos a debatir el día lunes.

El segundo, fue votado hoy la conciliación, 
entonces nosotros ya estaríamos sin necesidad de 
debatir ese proyecto.

Y el proyecto de región metropolitana, ya fue 
debatido también en esta Plenaria, estaríamos 
atentos solamente a la conciliación una vez Senado 
lo debata y lo vote, que no lo ha hecho, entonces 
estamos solamente vamos a debatir el de seguridad 
ciudadana que ya fue anunciado.

Vamos a citar para el día lunes, a las 8 de la 
mañana y vamos a citar temprano, porque queremos 
avanzar en ese debate, ojalá para poder terminar ese 
día y avanzar bastante en ese Proyecto de ley.

Como les digo, si se van a declarar impedidos, por 
favor enviar sus impedimentos y las proposiciones 
que vayan a enviar, enviarlas con tiempo, para que 
los ponentes las puedan ir revisando.

Lo segundo, vamos a aceptar de manera 
semipresencial, es decir que pueden venir a 
acompañarnos acá o pueden sesionar desde sus 
regiones o sus lugares de trabajo y también decirles, 
que si es obligatorio, que vengan los ponentes y los 
coordinadores ponentes en ese debate porque es muy 
importante seguramente va a tener mucho debate y 
va a ser muy difícil debatirlo con los coordinadores 
y los ponentes por fuera de este recinto, son varios 
coordinadores y varios ponentes, así que finalmente 
tampoco es que vayamos a tener mucho espacio 
más, así que les aclaro de nuevo semipresencial, 
pero obligatorio coordinadores ponentes y ponentes 
venir para el debate del Proyecto de ley de seguridad 
ciudadana.

No siendo más, vamos a levantar está sesión, 
quiero agradecerle manera muy especial a la 
Secretaría General, a su equipo, que cuando 
nosotros terminamos tarde, ellos salen más o 
menos 2 horas después de nosotros levantar o sea 
que siempre están saliendo a la madrugada, nuestro 
reconocimiento para el equipo de la Secretaría 
General, Secretario, Subsecretario, a Hasbleidy,  
a todos muchas gracias por su apoyo, a todas 
las niñas de servicios generales, que igualmente 
cuando nosotros nos vamos a ellas les toca quedarse 

más tiempo acá, a los miembros de la Fuerza 
Pública, quiénes están en las puertas todos los 
días pendiente de la Plenaria, a todos muchísimas 
gracias porque sin ustedes no fuera posible estás 
sesiones ordinarias que hoy finalizan, que pudimos 
votar muchos proyectos de origen Parlamentario 
en estas  últimas dos semanas.

A todos felices inicios de novenas de aguinaldos, 
para quienes la hagan y Dios los bendiga, nos vemos 
el día lunes 8 de la mañana de forma semipresencial, 
Secretario por favor levantar la Plenaria.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se levanta la sesión, siendo las 5:54 p.m. del día 
16 de diciembre 2021.

Agradecerle a la Mesa Directiva, encabezada por 
la doctora Jennifer Arias, el doctor Carlos Ardila, 
al doctor Alberto Albán, a todos los Congresistas, 
por esa ejemplar labor que han realizado en 
este periodo legislativo desde el 20 de julio a la 
fecha, han radicado 424 proyectos de Ley, se han 
tramitado un número importante de los mismos en 
la Cámara. 

Haciendo la comparación con el año 2019, antes 
de la pandemia se registraron en todo un año de 
legislatura 365, en estos 6 meses repito 424 del año 
de la pandemia, se tramitaron 600, se radicaron 645, 
es decir cada vez aumenta el número de proyectos 
radicados, el número de sesiones realizadas, el 
número de horas trabajadas.

Felicitar, a los señores asesores de los 
Congresistas, al personal que labora en la logística, 
a las señoras de servicios, a todos mis compañeros, 
no solamente de la Secretaría, de la Subsecretaría, 
de relatoría, de grabación, sino a los miembros de 
las comisiones, a los señores que nos acompañan acá 
en la portería, a la Fuerza Pública, que siempre está 
pendiente de cualquier situación en la Plenaria de 
Cámara; y a todos los televidentes y los ciudadanos 
en general.

Este es un Congreso, que poco a poco está 
demostrando que cumple con su deber, que tiene 
una conciencia social muy importante para bien del 
país, a todos ustedes mil y mil gracias, nos sentimos 
muy honrados de poderles colaborar, servir a la 
parte legislativa de este importante ente y también 
podemos ayudar con nuestro grano de arena al 
fortalecimiento de la institucionalidad democrática 
del país.

Muy buenas tardes a todos, como se dijo se ha 
citado para el próximo 20 de diciembre de 2021, a 
partir de las 8:00 a. m. muy amables.
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IMPEDIMENTOS
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CONSTANCIAS
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PROPOSICIONES

La Presidenta,
JENNIFER KRISTIN ARIAS FALLA.

El Primer Vicepresidente,
CARLOS ADOLFO ARDILA ESPINOSA.

El Segundo Vicepresidente,
LUIS ALBERTO ALBÁN URBANO.

El Secretario General,
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO.

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ.
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